
В платежовых 
рукавицах
Сервис Samsung Pay 
оказался под угрозой 
запрета в России

Работа в России платежной сис‑
темы Samsung Pay, доля которой 
на рынке составляет 17%, может 
быть запрещена из‑за патентно‑
го спора. Суд поддержал требо‑
вания правообладателя патента 
на систему электронных плате‑
жей, который обвиняет корейский 
концерн в незаконном исполь‑
зовании технологий. Решение 
вступит в силу через месяц, если 
не будет обжаловано, но экс‑
перты сомневаются, что до это‑
го дойдет. По словам юристов, 
в конечном итоге Samsung может 
оспорить сам патент либо догово‑
риться с правообладателем.

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск швейцарской «Сквин 
СА» к ООО «Самсунг Электроникс 
Рус Компани» и Samsung Electronics 
Co Ltd. за использование изобрете-
ния по патенту №2686003 без согла-
сия правообладателя (им выступает 
сама «Сквин СА»). Текст решения суда 
опубликован в картотеке арбитраж-
ных дел 27 июля. Из него следует, 
что суд фактически запрещает рабо-
ту платежного сервиса Samsung Pay 
в России, а также ввоз устройств с его 
поддержкой в страну. Ответчик мо-
жет обжаловать решение в течение 
30 дней, иначе оно вступит в силу.

• Samsung Pay запущен августе 2015 
года, в России появился через год. 
По данным  Национального агент-
ства финансовых исследований 
на март 2021 года, Google Pay исполь-
зуют 32% россиян среди пользовате-
лей мобильных платежных сервисов, 
Apple Pay — 30%, Samsung Pay — 17%.
Патент, о котором идет речь, опи-

сывает изобретение «для проведе-
ния онлайнового платежа с при-
менением мобильного устройства 
покупателя и кассовой системы про-
давца». Из данных «Яндекс.Патента» 
следует, что заявка подана в России 
в декабре 2013 года. Суд, ссылаясь 
на экспертные заключения, пришел 
к выводу, что в работе Samsung Pay 
действительно используются техно-
логии патента «Сквин СА». В итоге 
он запретил Samsung «использова-
ние продукции, включающей в себя 
Samsung Рау, а именно, предложе-
ние о продаже, иное введение в гра-
жданский оборот на территории РФ».

В Samsung Electronics „Ъ“ сообщи-
ли, что изучают документы: «Никаких 
изменений в оперативной деятель-
ности Samsung в настоящий момент 
не планируется». Со «Сквин СА» „Ъ“ 
связаться не удалось, как и найти ка-
кую-либо информацию о ней.
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Атом набирает денежную массу
Владимир Путин распорядился довести науку «Росатома» до 553 млрд рублей
«Росатому» удалось добиться продле‑
ния программы по развитию  новых 
ядерных технологий до 2030 года: 
 президент РФ Владимир Путин под‑
держал предложение госкорпорации, 
поручив правительству его прорабо‑
тать. Как выяснил „Ъ“, речь идет о рас‑
ширении финансирования программы 
на 60%, до 553 млрд руб., в том числе 
дополнительно 119 млрд руб. предпо‑
лагается выделить из бюджета. Про‑
грамма «Росатома»  предусматривает 
строительство двух энергоблоков 
ВВЭР‑ТОИ в Курской области, опытно‑
го реактора МБИР, малых АЭС, а так‑
же развитие термоядерного синтеза 
и замкнутого ядерного цикла. Выделе‑
ние финансирования было ожидаемым, 
так как от реализации этих проектов за‑
висят перспективы «Росатома» на миро‑
вых рынках, полагают аналитики.

Как выяснил „Ъ“, Владимир Путин под-
держал предложение главы «Росатома» Алек-
сея Лихачева об увеличении финансирова-
ния программы новых ядерных технологий 
до 2024 года. В письме президенту в начале 
июля Алексей Лихачев просил увеличить 
ее объем до 552,7 млрд руб. с нынешних 
349,5 млрд руб. (копия письма от 6 июля есть 
у „Ъ“). Для сокращения нагрузки на бюджет 
господин Лихачев также предложил рассмо-
треть возможность продления программы 
до 2030 года.

Президент одобрил инициативу, распи-
сав документ на вице-премьера Алексан-
дра Новака и первого заместителя главы 
администрации президента Сергея Кириен-
ко. Владимир Путин дал резолюцию: «Нуж-
но двигаться вперед. Лихачев прав. Прошу 
предложить алгоритм согласованных дей-
ствий». «Письмо подтверждаем, резолюцию 
видели»,— заявили „Ъ“ в «Росатоме».

• Речь идет о программе «Развитие тех-
ники, технологии и научных исследований» 
(РТТН). Она рассчитана на 2021–2024 годы. 
Программа предусматривает строительст-
во референтных атомных энергоблоков: это 
два блока на реакторах ВВЭР-ТОИ на Курской 
АЭС-2, плавучие энергоблоки для Баимского 
ГОКа. По этой программе также строятся 
исследовательский реактор МБИР и реактор 
БРЕСТ-300 со свинцовым теплоносителем для 
развития технологий замкнутого ядерного 
цикла. В рамках РТТН «Росатом» также раз-
вивает технологии термоядерного синтеза.
Утвержденный объем финансирова-

ния РТТН на 2021–2024 годы составляет 
349,5 млрд руб., из которых 84 млрд руб.— 
средства федерального бюджета (по 21 млрд 
руб. в год). По мнению господина Лихаче-
ва, утвержденный объем «не позволит в обо-
зримой перспективе сохранить имеющие-
ся у страны конкурентные преимущества 
в ряде областей — в первую очередь в обла-
сти замыкания ядерного топливного цикла».

Глава «Росатома» считает, что на програм-
му необходимо направить из бюджета еще 
119,1 млрд руб. до 2024 года. Значитель-
ная часть средств будет потрачена на раз-
витие технологий термоядерного синтеза 
(соисполнитель по направлению — Курча-
товский институт и Минобрнауки), пишет 
он. Объем финансирования из внебюд-
жетных источников вырастет на 93 млрд 
руб. При продлении программы до 2030 
года Алексей Лихачев предложил допол-
нительно выделить из бюджета 5 млрд 
руб. в 2021 году (в том числе на разработку 
технологий термоядерного синтеза и но-
вых материалов), а затем  дополнительно 
по 25 млрд руб. в год.

Схема финансирования РТТН пока обсу-
ждается, но приоритет отдается, по данным 

„Ъ“, варианту с продлением программы 
на шесть лет, до 2030 года. «Сейчас прораба-
тываем с правительством схему расшире-
ния финансирования нашей комплексной 
программы и продление сроков ее дейст-
вия до 2030 года»,— заявил Алексей Лихачев 
в видеообращении к сотрудникам атомной 
отрасли 29 июля.

По данным „Ъ“, часть предложений 
по увеличению финансирования проектов 
РТТН также вошла в новый проект госкорпо-
рации «Новая атомная энергетика» до 2030 
года (см. „Ъ“ от 8 июня). Его стоимость оце-
нивается в 506,34 млрд руб. на 2021–2030 
годы. В пояснительной записке к проекту 
говорилось, что увеличение финансирова-
ния необходимо для создания референтных 
энергоблоков для дальнейшего их экспорта 
за рубеж. В частности, к 2030 году госкорпо-
рация рассчитывает стать лидером на миро-
вом рынке малых АЭС с долей не менее 20%. 
Однако «Росатому» совместно с МИД РФ еще 
предстоит заручиться поддержкой на ме-
ждународном уровне и получить «подтвер-
ждение о возможности признания атомной 

энергии в числе инструментов для борьбы 
с изменением климата».

«Все проекты программы РТТН име-
ют очень длинный горизонт реализации, 
а большинство из них касается разработки 
и пилотирования фундаментальных и про-
рывных технологий. Многие проекты про-
граммы начались до ее одобрения, продол-
жатся после 2024 года и явно потребуют 
продолжения финансирования. В этом кон-
тексте решение о продлении программы 
ожидаемо и понятно»,— говорит Алексей 
Хохлов из Центра энергетики МШУ «Скол-
ково». От успеха реализации программы бу-
дет зависеть не только будущее положение 
«Росатома» на мировых рынках, но и в ка-
кой-то мере будущее всей атомной энергети-
ки в мире. Например, замыкание ядерного 
топливного цикла, отмечает аналитик, по-
зволит снять одну из ключевых претензий 
к атомной энергетике — проблему отрабо-
танного ядерного топлива, которая в том чи-
сле препятствует включению АЭС в состав 
зеленой таксономии ЕС.

Полина Смертина

Братья  
с поличным
Передано в суд уголовное дело  
о масштабных хищениях в Промсвязьбанке

Лефортовский райсуд Москвы рассмо‑
трит уголовное дело о растрате почти 
90 млрд руб. из ПАО «Промсвязьбанк», 
организованной, по версии следствия, 
бывшими совладельцами кредитной 
структуры братьями Алексеем и Дмит‑
рием Ананьевыми. Сами они находятся 
за границей, а перед судом предстанет 
целая группа менеджеров ПСБ. Обви‑
нительный приговор им послужит осно‑
ванием для заочного суда над братья‑
ми, после бегства которых на родине 
осталось 350 объектов недвижимости 
и 5 тыс. картин.

Заместитель генпрокурора Анатолий Раз-
инкин утвердил обвинительное заключе-
ние по материалам одного из уголовных дел 
об особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК), 
выделенного из «большого» расследования 
махинаций, организованных в ПСБ братья-
ми Алексеем и Дмитрием Ананьевыми.

Перед Лефортовским райсудом пред-
станут бывшие вице-президент банка Ни-
колай Цуканов, руководитель блока «Опе-
рационный» Андрей Мукин, начальник 
отдела расчетов и сопровождения опера-
ций с ценными бумагами Ольга Антоно-
ва, директор клиентской поддержки и раз-
работки продуктов Айгуль Шайхутдинова, 
а также заместитель генерального дирек-
тора по финансам АО «Промсвязькапи-
тал» Екатерина Духова. Растрату, полагают 
в главном следственном управлении (ГСУ) 

СКР, они совершили в составе организован-
ной группы и с использованием служебно-
го положения.

По версии следствия, председатель совета 
директоров ПСБ Алексей Ананьев и его брат 
Дмитрий, являвшийся председателем прав-
ления банка, решили похитить средства 
кредитного учреждения после того, как в де-
кабре 2017 года в нем были выявлены нару-
шения и назначена временная администра-
ция. Создав группу из подчиненных, считают 
в ГСУ СКР, они организовали перечисление 
Promsvyaz Capital B.V., зарегистрирован-
ной в Амстердаме, 57 млрд 348 млн 823 тыс. 
руб. и $505 млн 669 тыс. 900 под видом по-
купки акций ПСБ и облигаций, выпущен-
ных ООО «ПСН Проперти Менеджмент», АО 
«Промсвязькапитал» и АО «PSB Finance 
S.A. UNDT» — компаний, аффилированных 
с господами Ананьевыми. Сама же сделка, 
по версии следствия, была мнимой и ис-
пользовалась лишь для вывода похищенных 
средств за границу.

Для создания видимости законности бан-
ковских операций Айгуль Шайхутдинова, 
начальник отдела расчетов и сопровождения 
операций ПСБ Екатерина Багрянова и ген-
директор АО «Промсвязькапитал» Батраз 
Плиев изготовили фиктивные договоры ку-
пли-продажи ценных бумаг, которые подпи-
сал гражданин Украины Иван Пидлужный. 
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Синдром 
киберответственности
Как Россия предлагает миру  
бороться с преступностью в интернете

„Ъ“ ознакомился с проектом конвенции 
о борьбе с киберпреступностью, на днях 
внесенным Россией в ООН. В  документе, 
охватывающем 23 вида киберпреступле‑
ний, прописан порядок взаимодействия 
государств в вопросах выдачи киберпре‑
ступников и оказания правовой  помощи 
по уголовным делам, включая выявле‑
ние, арест, конфискацию и возврат ак‑
тивов. Для контроля за выполнением 
конвенции Россия предлагает создать 
новый механизм под эгидой ООН — Ме‑
ждународную техническую комиссию. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты говорят, 
что существующих правовых инструмен‑
тов по борьбе с киберпреступностью не‑
достаточно и универсальная конвенция 
остро необходима. Но добиться ее при‑
нятия именно в российском варианте 
 будет непросто.

Сотрудничество и суверенитет
Полное название разработанного Россией 
документа: Конвенция Организации Объ-
единенных Наций о противодействии ис-
пользованию информационно-комму-
никационных технологий в преступных 
целях. Ее проект писала группа экспер-
тов, включавшая представителей Генпро-
куратуры, МИДа и других профильных ве-
домств. Во вторник в штаб-квартире ООН 
в Вене межведомственная делегация во гла-
ве с заместителем генпрокурора Петром 

Городовым презентовала документ двум 
представителям ООН: и. о. исполнитель-
ного директора Управления по наркоти-
кам и преступности Деннису Чатчавалиту 
и председателю спецкомитета по разработ-
ке конвенции о противодействии использо-
ванию информационно-коммуникацион-
ных технологий (ИКТ) в преступных целях 
Фаузии Мебарки. Необходимость принятия 
на уровне ООН такой конвенции в Генпро-
куратуре РФ объяснили «взрывным ростом 
киберпреступности в мире». 

Принимать меры по противодействию 
угрозе использования ИКТ в преступных 
целях и созданию необходимого для это-
го международно-правового режима госо-
рганы должны и в соответствии с апрель-
ским указом президента Владимира Путина 
«Об утверждении Основ государственной по-
литики РФ в области международной инфор-
мационной безопасности». 

„Ъ“ ознакомился с проектом российской 
конвенции. 55-страничный документ начи-
нается с преамбулы, под первым пунктом ко-
торой наверняка подпишется большинство 
государств: «Информационное пространст-
во должно строиться в строгом соответствии 
с основными принципами и нормами меж-
дународного права, в том числе принципа-
ми уважения прав и свобод человека и прин-
ципами мирного урегулирования споров».
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Вывод активов из компаний, заподозрен-
ных ФНС в неуплате налогов, может суще-
ственно усложниться. Как следует из за-
конопроекта Минфина, обсуждаемого 
сейчас с бизнесом, налоговая служба мо-
жет получить право предварительных обе-
спечительных мер — ареста и запрета об-
ременений последовательно недвижимо-
сти, движимого, иного имущества в ком-
пании или ИП, где начата выездная нало-
говая проверка. Нельзя применять меру 
в отношении готовой продукции, сырья, 
материалов — всего того, что нужно для 
беспрепятственного продолжения произ-
водства. Мера, существующая в большин-
стве развитых юрисдикций, в первую оче-
редь позволит остановить быстрый и хао-
тический распад компаний, которые про-
веряются в связи с налоговыми рисками.

„Ъ“ ознакомился с законопроектом о по-
правках к Налоговому кодексу о предвари-
тельных обеспечительных мерах, которыми 
Минфин планирует наделить Федеральную 
налоговую службу (ФНС),— документ в послед-
ние недели обсуждается с экспертным сообще-
ством и бизнесом. 

Как следует из документа, в дополнение 
к уже существующему праву ФНС арестовы-
вать банковские счета лиц или организаций, 
в отношении которых уже завершена выезд-
ная налоговая проверка (около 6 тыс. проверок 
в год — это 1 из 10 000 бизнес-единиц по стати-
стике 2020 года), служба может получить право 
ограничивать собственника (юрлицо или ИП, 
на физлиц это не распространяется) в возмож-

ности отчуждать или закладывать третьим ли-
цам свое имущество, по стоимости эквивалент-
ное предполагаемой сумме недоплаты налогов 
или страховых взносов соцфондов (в ходе вы-
ездной проверки ограничения могут быть рас-
ширены на суммы вновь выявленных долгов 
перед бюджетной системой). Ограничения — 
запрет на продажу или залог имущества на ба-
лансе: ФНС будет иметь право последователь-
но «арестовывать» (операции с активами воз-
можны, но с согласия налогового органа) три 
вида активов. Первый — недвижимость, вто-
рой — автотранспорт, ценные бумаги и «пред-
меты дизайна служебных помещений» (оче-
видно, имеется в виду мебель — но и нередко 
встречающиеся на балансах предметы искус-
ства), третий — прочие активы, за исключени-
ем «готовой продукции, сырья и материалов».

Из последней оговорки очевидна одна из 
целей проекта: существующий у ФНС инстру-
мент в виде ареста счетов компаний и ИП 
слишком груб (как и запрещаемый для ФНС 
арест товаров и сырья), его применение ведет 
к остановке и разрушению бизнеса, тогда как 
запрет на свободную продажу недвижимости 
или ценных бумаг действительно позволит на-
логовикам мгновенно останавливать процесс 
«вывода активов» из заподозренного бизнеса, 
чаще всего — в виде залога. Ни для кого не се-
крет, что в ряде случаев серьезных претензий 
ФНС к компании запускается процесс хаоти-
ческого «растаскивания» ее бизнеса, в котором 
конкурируют кредиторы (в том числе банки), 
бенефициары и нередко коррумпированные 
госструктуры. ФНС предварительными мера-

ми в состоянии останавливать этот довольно 
дорогостоящий для бюджета процесс: сумму 
выведенных в таких ситуациях активов в год 
в службе оценивают в 170 млрд руб., потери 
бюджета — 20 млрд руб. в год. Как правило, сам 
бизнес теряет на этом даже большие суммы: 
сверхсрочная и полукриминальная распрода-
жа активов редко ведется по рыночным ценам.

Очевидно, что безусловный внесудебный 
арест активов в руках ФНС мог бы создавать 
возможности для коррупции внутри службы 
и для давления на нее, поэтому проект уточня-
ет, что ограничить права собственника перед 
выездной проверкой можно лишь решени-
ем руководителя налогового органа (инспек-
ции ФНС) с согласия руководителя или замгла-
вы Федеральной налоговой службы. Ограни-
чения можно снять тремя способами: предо-
ставлением ФНС банковской гарантии на сум-
му претензий, самостоятельным предостав-
лением в залог ценных бумаг или имущества 
(ст. 73 НК), поручительством третьего лица. 
«Арестованные» в таком порядке ФНС активы 
можно заменять с ее согласия, ограничений 
иных прав, кроме права собственности и за-
лога, нет. Ограничения на недвижимость пе-
редаются в Росреестр, данные о наложенных 
ограничениях (и о факте предстоящей выезд-
ной проверки) в интересах третьих лиц публи-
куются ФНС на своем сайте.

Такие полномочия ФНС усиливают позиции 
бюджета в предбанкротной (де-факто, а не де-ю-
ре) ситуации с налогоплательщиком в сравне-
нии с банками, но только в части, если бы про-
веряемое лицо пыталось отдать в залог имуще-

ство уже после начала проверки. На все ранее 
установленные залоги новое решение никак не 
повлияет. Отметим, что существующая в РФ лег-
кость в выводе активов из-под налоговых тре-
бований для стран ОЭСР нехарактерна. Так, по 
словам партнера EY Алексей Нестеренко, «по 
данным ОЭСР, у 90% налоговых органов—чле-
нов организации есть права по обращению 
взыскания на имущество должника» и действу-
ет «приоритет задолженности перед бюджетом 
над иными обязательствами». Андрей Ермо-
лаев, партнер КПМГ, полагает, что такое реше-
ние «приведет национальное законодательства 
к общемировым практикам регулирования ба-
ланса публичных и частных интересов». 

Бизнес, в свою очередь, занимает консерва-
тивную позицию, считая, что проблему нужно 
решать, не изменяя имеющегося баланса сил 
(см. «Ъ-Онлайн»). Президент «Опоры России» 
Александр Калинин считает действующие 
полномочия ФНС достаточными. «Если есть 
основание, ФНС обращается в Следственный 
комитет и МВД, возбуждается уголовное дело. 
Обеспечительные меры по решению суда на-
логовики получат достаточно быстро»,— гово-
рит он. Отметим, что одной из очевидных за-
дач Минфина и ФНС в этом проекте является 
четкое разграничение «криминальных» и «де-
ловых» сценариев в налоговых спорах: наи-
более эффективно предложенные меры ФНС 
может использовать только в тех случаях, ког-
да редко применяемые ограничения сохраня-
ют бизнес, к которому у силовиков нет уголов-
ных претензий.

Дмитрий Бутрин, Татьяна Гришина

В залог не уйти
ФНС сможет ограничивать право компании-неплательщика распоряжаться собственностью

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,5

процента составил прирост ВВП США во втором квартале 2021 года в годовом исчислении 
(то есть если бы такими же темпами экономика росла не только в апреле—июне, а весь год). К «пандемий-
ному» второму кварталу 2020 года прирост составил 12,2% (в первом квартале — 6,3% и 0,5% соответ-
ственно). Показатель второго квартала оказался ниже, чем ожидали аналитики,— они прогнозировали 
прирост на 8,5%. В частности, потребление в годовом исчислении выросло на 11,8%, капвложения увели-
чились на 8% (в том числе инвестиции в оборудование — на 13%), но инвестиции в недвижимость сокра-
тились на 9,8%, а расходы федерального бюджета — на 10,4%.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Мировая экономика 
продолжает  
наращивать  
экологический долг

По оценке международной орга-
низации «Глобальная сеть эколо-
гического следа» (Global Footprint 
Network, GFN), в 2021 году миро-
вая экономика израсходовала за-
пас возобновляемых природных ре-
сурсов, которые могут восстано-
виться за год, уже к 29 июля. В 2020 
году пандемия сместила эту дату на 
22 августа, а экологический след за 
год снизился на 10%, но в 2021-м 
потребление ресурсов и нагрузка 
на экосистемы вернулись к уровням 
2019 года (рост за год на 6,6%), 
а способность природы к восста-
новлению и поглощению отходов 
увеличилась лишь на 0,3%. Для те-
кущего уровня потребления ресур-
сов и создания отходов человече-
ству требуется 1,75 планеты Земля. 

Для жителей России показатель еще 
больше — в РФ «день экологиче-
ского долга» наступил еще 17 апре-
ля. Раньше всех он наступил для Ка-
тара (9 февраля), а позже всех — 
для Индонезии (18 декабря).

Впервые, по оценкам GNF, эко-
логический след человечества пре-
высил биоемкость планеты (ее спо-
собность воспроизводить ресур-
сы и поглощать отходы, в том чис-
ле СО2) 29 декабря 1970 года. Хотя 
GNF использует фактические дан-
ные ООН, основным видом отхо-
дов, учитываемых так называемой 
системой национальных экологи-
ческих счетов отдельных стран, яв-
ляется СО2. Результаты измере-
ний экологического следа и био-
емкости выражаются в глобальных 
гектарах — территории и аквато-
рии со среднемировым показате-
лем биопродуктивности за опреде-
ленный год.

Средняя биоемкость Зем-
ли в 2021 году оценивается в 1,5 
глобального гектара на человека, 
а экологический след — в 2,7 гекта-
ра на человека, из них 61% — угле-
родный след (см. график). В 2021 
году выбросы СO2, по оценке 
GFN, увеличатся на 4,8% к 2020 
году и окажутся чуть ниже уровня 
2019-го, а углеродный след увели-
чится на 6,6%. Помимо этого, зна-
чимым изменением для показате-
лей 2021 года стало увеличение 
вырубки и деградации лесов Ама-
зонки — на 43% с 2020 года, ког-
да было уничтожено 1,1 млн га. Де-
градация земель Амазонии приво-
дит к эмиссиям парниковых газов, 
втрое превышающим объемы, про-
изошедшие из-за потери лесов. 
Предполагалось, что леса, не отно-
сящиеся к Амазонке, демонстриро-
вали среднюю динамику изменения 
биоемкости. В результате потеря 
глобальной биоемкости лесов оце-
нивается в 0,5%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ГЛОБАЛЬНОГО 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО СЛЕДА 
И СПОСОБНОСТИ ЭКОСИСТЕМ ЗЕМЛИ 
К ВОССТАНОВЛЕНИЮ (БИОЕМКОСТИ)

ИСТОЧНИК: GLOBAL FOOTPRINT NETWORK.

1960
1965

1970
1975

1980
1985

1990
1995

2000
2005

2010
2015

2020

3,5

3,0

2,5

2,0

1,5

1,0

0,5

0

Экологический след
Биоемкость
Углеродный след

Глобальных гектаров на человека

Как стало известно „Ъ“, в Белом доме обсуждается ре-
форма ценообразования и вывода гражданского произ-
водства оборонно-промышленных предприятий из-под 
избыточного контроля — с пакетом таких инициатив 
в правительство обратился РСПП. Бизнес-объединение 
ради диверсификации оборонно-промышленного ком-
плекса (ОПК) предлагает учитывать рост цен на сырье 
в гособоронзаказе, а поставки гражданской продукции 
оборонки — вывести из-под ограничений закона о закуп-
ках госкомпаний. При этом господдержка должна стать 
прозрачной и систематизированной, также в РСПП счи-
тают, что перспективность проектов ОПК для коммерче-
ского рынка должна оценивать специальная структура 
в правительстве.

Белый дом вернулся к обсуждению возможных мер под-
держки отечественных предприятий оборонно-промышлен-
ного комплекса — пакет инициатив по стимулированию ди-
версификации ОПК подготовил РСПП, в конце июня он был 
направлен «промышленному» вице-премьеру Юрию Борисо-
ву. По его поручению уже вчера Минпромторг, Минэкономи-
ки, Минфин и ФАС должны были представить согласованные 
позиции по предложениям РСПП. Напомним, что переори-
ентации ОПК на производство гражданской продукции уже 
несколько лет требует президент Владимир Путин — для до-
стижения цели оборонно-промышленное лобби в течение не-
скольких лет предлагало стимулировать спрос на продукцию 
ОПК за счет требований по минимальной доле закупок у та-
ких предприятий. Однако эти инициативы так и не были под-
держаны, в том числе из-за ограничения конкуренции между 
российскими поставщиками, а идеи квотирования в госзака-
зе стали механизмом поддержки отечественных производите-
лей в целом. Дискуссии же вокруг дополнительной поддерж-
ки ОПК продолжились.

В письме Юрию Борисову РСПП предлагает создать прозрач-
ную систему господдержки ОПК, консолидировав все меры фи-
нансовой и нефинансовой поддержки на базе ГИС «Промыш-

ленность». При этом Минпромторгу необходимо обеспечить 
в системе возможность консультирования по подбору опти-
мальных мер поддержки для конкретного предприятия. Пока 
же эти меры не систематизированы и частично дублируются 
разными ведомствами, следует из письма РСПП. При этом биз-
нес рассчитывает на появление в правительстве экспертного 
совета, который бы занимался отбором перспективных проек-
тов предприятий ОПК для коммерциализации — первичный 
их перечень также представлен РСПП. Отметим, что структура 
может стать консультативным органом, где бизнес сможет со-
гласовать вывод «военных» технологий на рынок.

Другой блок инициатив касается сближения принципов ра-
боты ОПК с рыночными механизмами. Так, РСПП предлагает 
закрепить правила индексации цен на продукцию ОПК при 
поставках по гособоронзаказу — сейчас индекс для головных 
исполнителей контракта не может превышать 5%, тогда как 
цены поставщиков могут быть вдвое выше индекса. Пока же 
рентабельность контрактов по гособоронзаказу не превыша-
ет 3–4%, что тормозит проекты гражданской диверсификации. 
В ФАС соглашаются с возможностью индексации цен, однако 
добавляют, что необходимо подтверждение фактического ис-
пользования подорожавшего сырья. Для собственных закупок 
сырья для поставок гражданской продукции РСПП предлагает 
не соблюдать требования закона о закупках госкомпаний (ФЗ-
223). В РСПП считают, что это позволит ОПК конкурировать на 
рынке гражданской продукции с частными предприятиями.

Минэкономики в отзыве на предложения РСПП соглашает-
ся, что выведение части закупок из-под ФЗ-223 позволит ком-
паниям ОПК кооперироваться с коммерческими произво-
дителями. В свою очередь, ведомство предлагает разрешить 
госзаказчикам напрямую контрактоваться с предприятиями 
ОПК, а также отменить электронные аукционы (определение 
победителя закупки по стоимостному принципу) при закуп-
ке любой промышленной продукции. В Минфине предложе-
ния РСПП вчера не прокомментировали.

Диана Галиева

Оборонку потянуло на гражданку
Правительство обсуждает идеи РСПП по вовлечению ОПК в рынок

Минпромторг готов смягчить условия со-
финансирования региональных программ 
развития промышленности, снизив требо-
вания к промышленным инвестпроектам 
и повысив роль субъектов РФ в распреде-
лении господдержки. Причины — как в же-
лании ведомства расширить круг потенци-
альных получателей господдержки, так, 
вероятно, и в дефиците проектов, соот-
ветствующих нынешним требованиям. 

Минпромторг опубликовал на regulation.
gov.ru проект постановления правительства, 
уточняющий условия привлечения федераль-
ных средств для реализации инвестпроектов 
в обрабатывающем производстве. Ведомство 
готово смягчить условия для промышленных 

инвестпроектов, которые оно поддерживает 
за счет софинансирования региональных про-
грамм поддержки промышленности — на это 
Минпромторг выделяет по 1 млрд руб. в 2021–
2023 годах. Изначально условием трансферта 
региону было включение в такие программы 
проектов с частными вложениями от 100 млн 
руб. и не менее чем 150 новых рабочих мест, 
теперь же центр готов поддерживать практиче-
ски любые инвестпроекты, включенные в ре-
гиональные программы. 

Также проект постановления позволит ре-
гионам самостоятельно распределять объ-
ем полученных средств, если сумма окажется 
меньше запрашиваемой. Субъекты РФ смогут 
исключать из своих программ проекты, на ко-

торые не хватает денег, при условии что это не 
повлияет на ухудшение их основных показате-
лей. В Минпромторге правку условий распре-
деления господдержки называют технической 
и говорят о том, что она связана с повышени-
ем «потолка» участия в промышленных проек-
тах Фонда развития промышленности (ФРП) — 
условия доступа к его займам также смягче-
ны. «Теперь ФРП выдает займы с возможно-
стью софинансирования 20% на 80% со сторо-
ны фонда — соответственно, меняются усло-
вия и в постановлении о софинансировании 
региональных программ»,— говорят в мини-
стерстве. Также причиной снижения требова-
ний к получателям господдержки может быть 
дефицит новых проектов с заявленными пара-

метрами — в феврале министерство сообща-
ло о том, что отобрало лишь 25 региональных 
программ для получения федерального софи-
нансирования. Вероятно, по итогам первого 
отбора Минпромторг и убедился в необходи-
мости снизить требования к региональным 
инициативам в обработке. 

Впрочем, готовность бюджета поддерживать 
уже практически любые проекты может по-
мочь вырастить новые региональные промыш-
ленные инициативы. При этом, чтобы снизить 
риски нецелевого расходования средств, одно-
временно Минпромторг расширит круг участ-
ников экспертных советов, принимающих ре-
шения о выделении господдержки. 

Анастасия Рябова

Субсидии в обработке снижают разборчивость
Региональные программы развития промышленности поддержат почти без условий

РСПП под руководством Александра Шохина 
описал правительству Михаила Мишустина, что 
нужно для выполнения требования президента 
по диверсификации оборонки   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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29 июля президент России Владимир 
Путин встретился по ВКС с и. о. губерна-
тора Белгородской области Вячеславом 
Гладковым, который, как сообщает спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников, пообещал ему удвоение 
ВРП в регионе к 2030 году. Но и поставил 
условия. 

Вряд ли Владимир Путин мог не встре-
титься перед сентябрьскими выборами 
с врио губернатора, которому следует через 
них пройти. Да нет, никто просто не может 
себе такого представить. 

Вячеслав Гладков, судя по всему, очень 
интересный и многоплановый человек. Вот 
сидит и говорит о ковиде — и мрачнее тучи, 
мрачнее самого ковида. Видно, что достой-
ный противник для него в границах Белго-
родской области. Голыми руками может за-
душить (то есть без перчаток даже).

Говорит загадками, что тоже неплохо: 
кому надо, поймут: 

— На сегодняшний день коэффициент 
распространения инфекции — 1,05, коэф-
фициент заболеваемости — 8,78, самый 
низкий в Центральном федеральном окру-
ге. 1700 коек развернуты (остальные, види-
мо, застелены.— А. К.).

И коренные вещи понимает правильно:
— Главное усилие сейчас, безусловно, 

вакцинация. План мы ставим 750 тыс. Это 
цифра для достижения коллективного им-
мунитета.

То есть это он о людях говорил. 
— По людям старше 60 лет мы на сегод-

няшний день имеем цифру 65%. У меня де-
сять муниципальных образований выпол-
нили плановые показатели,— продолжа-
ет Вячеслав Гладков, и видно, что в область 
пришел хозяин: «у меня». 

Причем сколько бы губернаторов ни 
приходили к Владимиру Путину, почти 
никто из них не говорил про свой регион 
так: «у меня». Потому что понимают, глядя 
на господина Путина: это по крайней мере 
«у нас». 

Только вот в свое время врио Приморско-
го края господин Тарасенко так же активно 
употреблял личные местоимения по отно-
шению к этому краю — и где оказался госпо-
дин Тарасенко, проиграв выборы и ском-
прометировав таким образом федеральную 
власть? В Якутии. 

Вячеславу Гладкову придется учитывать: 
Белгородская область пока не отделена от 
государства и не является его собственной 
неприступной крепостью.

— Много работаем с людьми,— признал-
ся Вячеслав Гладков, имея в виду уже приви-
вочную кампанию.— Конечно, люди по-раз-
ному воспринимают (когда с ними начина-
ют работать.— А. К.). Мы никого не заставля-
ем, но ежеминутно, ежесекундно убеждаем 
в том, что единственный способ победить 
болезнь — это вакцинация! Какие-то успехи 
есть, но тоже не обольщаемся, потому что 
пока результата не добились. 

И слава богу, так как результат ежесекунд-
ного убеждения в чем бы то ни было может 
быть лишь обратным. 

— Видим,— продолжал врио губернато-
ра,— что в тех муниципалитетах, где вакци-
нация достигла планового показателя, там 
или совсем заболеваемость останавливает-
ся, или если она возникает, то только пото-
му, что люди приезжают с вахты или возвра-
щаются из отпуска. Поэтому об этом очень 
подробно рассказываем.

То есть он и сейчас продолжал убеждать. 
И правда ежесекундно. 

— Вторая большая проблема — это, без-
условно, цены. Конечно, очень негативно 
влияет на это то, что мы одномоментно ста-
ли тупиковым регионом. Трафик ушел,— 
мрачно сказал врио губернатора. 

То есть он продолжал говорить загад-
ками. Можно лишь предположить, что он 
имел в виду однажды закрывшуюся грани-
цу с Украиной (Белгородская область грани-
чит с несколькими областями Украины.— 
А. К.), но это не точно. 

— Например, по овощам закрытого и от-
крытого грунта есть большая проблема,— 
добавил врио.— Еще когда я в ноябре по-
сле вашего решения (отправить Вячеслава 
Гладкова в Белгородскую область.— А. К.) 
прибыл в регион, стоимость на огурцы, сто-
имость на помидоры (проблемы с управле-
нием предлогов можно было списать на... 
Да просто списать.— А. К.) была крайне вы-
сокая — до 500 рублей.

Главное, что с тех пор многое изменилось. 
— Принимаем меры! — заверил врио.— 

Не могу сказать, что они пока носят сис-
темный характер, потому что планово бу-
дем выходить на адресную помощь, но на 
сегодняшний день по тому же «борщевому 
набору» мы морковь, например, со 150 ру-
блей смогли снизить до 50, свеклу — со 100 
до 25… Конечно, не во всех магазинах,— 
с моей точки зрения, это невозможно,— но 
в каждом населенном пункте мы на рын-
ках, в местных торговых сетях смогли дого-
вориться с производителями...

То есть как договориться, чтобы про-
изводитель снизил цены на свою продук-
цию? Никак, говорите вы? Тогда приез-
жайте и поговорите с Вячеславом Гладко-
вым. Он покажет вам, каким может быть 
лицо хозяина области, когда производите-
ли говорят, что некуда ведь уже понижать 
цену…

На самом деле он потом разъяснял, как 
упрощали логистические цепочки… 

— Например, по мясу птицы мы сокра-
тили по тушке со 160 до 130 рублей,— до-
бавил врио. 

Тушка подешевела, можно сказать, до 
неприличия. Думала ли она, что будет сто-
ить на 30 рублей дешевле?.. Ради такого ли 
жила? 

— С одной стороны,— признал Вяче-
слав Гладков,— может быть, не самая боль-
шая цена, но, с другой стороны, те люди, 
у которых крайне низкий доход, для них 
это важно — 30 рублей! Мы информацию 
до них таргетированно доводим через со-
циальную защиту (знали бы они, что до 
них ее доводят таргетированно.— А. К.), 

через средства массовой информации, че-
рез интернет, через сообщества…

Бюджетникам Вячеслав Гладков пообе-
щал поднять зарплаты: на 20% и потом еще 
на четыре: 

— За три месяца поднимем в общей 
сложности на 24%! Понимаем, что, конеч-
но, люди хотят большее, но 24% все-таки не 
100 рублей!

И тем более не 30.
Состояние белгородской медицины го-

сподин Гладков оценил как очень хорошее. 
Несколько лет назад Владимир Путин, уса-
живая в стоматологическое кресло тогдаш-
него губернатора господина Евгения Сав-
ченко и беря в руки бормашину, имел воз-
можность в этом убедиться. И надо ска-
зать, что тогдашний губернатор помощи 
не просил. 

Но теперь врио просил денег на строи-
тельство больницы скорой помощи из Ре-
зервного фонда, и президент потом не 
отказал. 

Это было правильно, кстати: за поддер-
жку такого человека федеральный центр 
должен был заплатить Белгородской 
области.

— Для меня регион, конечно, незнако-
мый, пытаюсь погрузиться в историю, по-
смотреть…— издалека начинал на другую 
тему Вячеслав Гладков.— Очень глубокая 
история, начиная с Засечной черты… Вы 
дали поручение развивать эту тему — па-
триотизма и развития туризма, там боль-
шая у нас программа…

Владимир Путин слушал, казалось, на-
стороженно: тема острая, можно оступить-
ся в любое мгновение. 

— Но что я хотел попросить? Тема па-
триотизма для Белгородской области име-
ет особое значение — Прохоровка, Курская 
дуга. Очень хочется, конечно, опять ка-
кие-то найти точки соприкосновения, ко-
торыми эту тему развить…— продолжал 
издалека начинать господин Гладков.— 
Выхожу с просьбой к вам, как к главноко-
мандующему: разрешите строительство 
Суворовского училища! (Вот оно.— А. К.). 
Вокруг есть большое количество военных 
училищ — в Воронеже, Орле, Московской 
области…

По этой причине, казалось бы, и не стоит 
строить еще одно, в Белгороде. А на самом 
деле именно по этой причине и надо. 

— Очень долго эту тему обсуждали с Ни-
колаем Ивановичем Рыжковым — сенато-
ром от Белгородской области,— добавил Вя-
чеслав Гладков.

Так и стало известно, чем занят бывший 
председатель Совета министров СССР, кото-
рому, дай бог ему здоровья, сейчас 91 год. 
Обсуждает строительство Суворовского учи-
лища в Белгородской области. Кто-то ска-
жет: закономерный финал. Не соглашусь. 
Нет, не самый плохой вариант развития со-
бытий в жизни человека. 

— Он рассказывал мне, что эта тема дав-
но его волнует, проговорили, согласовали 
с ним, рассказал врио.— С этой просьбой 
выхожу на ваше решение.

Аппаратного чутья Вячеславу Гладкову 
было не занимать. Главное было — перед 
тем как на президента выйти, с Николаем 
Рыжковым согласовать. 

Под конец Вячеслав Гладков смог ого-
рошить. 

— За восемь месяцев нахождения…— по-
тупился он.— Понимаю, что регион высо-
коразвит, занимал и занимает позиции, как 
вы говорите… И очень хочется, чтобы своим 
присутствием я сильные стороны усилил…

И он рассказал, как сможет это сделать: 
— Встретился практически со всеми вла-

дельцами, руководителями большого, мало-
го и среднего бизнеса и обсудил… Я исходил 
из чего? Регион привык к амбициозным за-
дачам, и мы договорились со всеми, что до 
2030 года готовы к удвоению валового реги-
онального продукта!

До сих пор такое, про внезапное удвое-
ние валового продукта, позволял себе гово-
рить лишь один человек. И тоже в начале на-
хождения.... И этот человек сидел сейчас пе-
ред Вячеславом Гладковым. 

То есть даже и малый бизнес проникся 
идеями Вячеслава Гладкова и готов работать 
на удвоение в отдельно взятой области. 

Да, Вячеслав Гладков зашел с козырей, 
причем не только со своих.

— На Санкт-Петербургском экономиче-
ском форуме с двумя крупнейшими ком-
паниями — «Металлоинвестом» и Ново-

липецким металлургическим комбина-
том — подписали соглашение о намере-
ниях,— сообщил врио.— Готовы вклады-
вать, особенно Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат!.. Но, встречаясь с руко-
водством, с владельцами, с основными ак-
ционерами, сформулировали, что без осо-
бой экономической зоны это (производ-
ство, к примеру, ГБЖ, то есть горячебри-
кетированного железа.— А. К.) реализо-
вать за короткий промежуток времени не-
возможно… 

Это был в некотором смысле ультиматум. 
И хорошо, что господин Путин его принял: 
— Что касается свободной экономиче-

ской зоны — надо это посчитать. Но в це-
лом, конечно, если создать условия для про-
должения инвестпроцессов в регионе, это 
очень важно, обязательно посмотрим на это. 
Я бы поддержал это…

Но дальше стало ясно, что доклад врио 
все-таки раззадорил президента. Иначе он 
бы не сказал, заканчивая публичный разго-
вор, человеку, которого намерен был под-
держать на выборах в сентябре:

— Но есть вопросы, которые всегда долж-
ны вызывать особое внимание, а именно: 
продолжает сокращаться уровень постоян-
ного населения (в Белгородской области.— 
А. К.). Это при том, что основные показате-
ли-то в позитивной зоне находятся!.. В це-
лом у вас обеспеченность врачами на душу 
населения ниже, чем во многих регионах 
страны. 

Владимир Путин, похоже, давал понять, 
что не один только врио все же заведует под-
контрольной ему областью. 

Президент предложил поддержать меди-
ков, прежде всего жильем, и тут Вячеслав 
Гладков снова не выдержал: 

— Разрешите, доложу? Я могу доложить! 
Вы абсолютно правы, у меня на сегодняш-
ний день 87% заполненных ставок! (Ну 
вот зачем он на пустом месте продолжал 
расставлять эти личные местоимения? — 
А. К.) Это второй показатель после Москвы 
по  врачам! 

— Поэтому решение принял, Влади-
мир Владимирович! — рассказывал о себе 
врио.— Уже внесли изменения в бюджет по 
итогам второго квартала! 660 млн рублей 
добавили на приобретение 160 квартир во 
всех населенных пунктах, где у нас есть ва-
кансии. Задача поставлена — до 1 января 
2022 года у меня ноль вакансий!

Тут он и вовсе расслабился:
— Помимо этого… Для того чтобы не 

было, прошу прощения, этих подпрыгива-
ний здесь, на месте!.. Мы разработали про-
грамму по кадровому обеспечению меди-
цинских работников на десять лет! Поэто-
му в этом году мы приобретаем 31 меди-
цинский класс — 60 млн заложил!.. То есть 
у меня в каждом муниципалитете начиная 
с первого класса будем заниматься мотива-
цией школьников, чтобы они выбрали вра-
чебное дело, посвятили свою жизнь!.. Все 
выполняем, готов доложить по итогам это-
го года, что у меня ноль вакансий будет! — 
опять констатировал насчет себя врио.

— Вячеслав Владимирович, вы чело-
век опытный и понимаете, что здесь фор-
мальный подход неуместен. Вакансии, не-
вакансии… Обеспеченность на душу насе-
ления меньше — вот из этого нужно исхо-
дить,— президент уже не скрывал своего 
раз дражения.

— Хорошо,— откликнулся Вячеслав 
 Гладков. 

— По этим направлениям нужно рабо-
тать, этим нужно заниматься. Вам всего са-
мого доброго! — приободрил напоследок 
врио губернатора президент. 

В конце концов, они встречались для 
того, чтобы помочь приставку «врио» убрать. 

— Спасибо большое, Владимир Владими-
рович! — воскликнул господин Гладков.

— Всего хорошего,— кивнул господин 
Путин.

Подождите, стойте, а как же Суворовское 
училище? 

Тушечный выстрел
Врио губернатора рассказал Владимиру Путину, на что готов пойти ради Белгородской области

Врио губернатора готов ответить 
за всю Белгородскую область 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Позиции партий по теме коронавируса 
становятся ключевым фактором дум-
ской кампании, считают аналитики 
близкого к администрации президента 
Экспертного института социальных ис-
следований (ЭИСИ). Они изучили отно-
шение партий к мерам по борьбе с пан-
демией, а ВЦИОМ — готовность их сто-
ронников вакцинироваться. Позиции 
«Единой России» и КПРФ примерно сов-
падают с настроем их электората: пер-
вых можно отнести к «ковид-центри-
стам», вторых — к «ковид-скептикам». 
А вот установки ЛДПР и «Справедливой 
России» немного расходятся с мнением 
их потенциальных избирателей. Сторон-
ний эксперт считает, что поиск партий-
цами оптимальной реакции на коронави-
русную повестку затруднен тем, что об-
щество в этом вопросе расколото даже 
не на две, а на множество разных групп.

Свои исследования о том, как коронави-
рус влияет на кампанию по выборам в Гос-
думу, представители ЭИСИ и ВЦИОМа пре-
зентовали на круглом столе 29 июля. «Хотим 
мы или не хотим, ковид останется ключевой 
повесткой этой избирательной кампании. 
И от того, насколько четко вы высказываете 
свои позиции относительно ковида, зависит 
и рейтинг партий»,— отметил руководитель 

экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов. 
С этим согласны и опрошенные ВЦИОМом 
россияне: 67% из них, по данным на 28 июля, 
считают, что партии должны уделять внима-
ние ситуации с коронавирусом, и только 28% 
не видят в этом необходимости. Кроме того, 
социологи выяснили, как сторонники раз-
ных партий относятся к вакцинации.

Если сравнить два исследования, то наи-
большее совпадение позиций партии и ее 
электората обнаруживается у «Единой Рос-
сии» (ЕР) и КПРФ.

Единороссов эксперты ЭИСИ отнесли 
к «ковид-центристам»: в ЕР считают нынеш-
ние меры властей по борьбе с коронавиру-
сом адекватными ситуации. В своей ритори-
ке партийцы делают акцент на социальной 
защите уязвимых групп населения и борь-
бе с перегрузкой системы здравоохранения. 
Отметим, что 74% опрошенных сторонни-
ков ЕР, по данным ВЦИОМа, либо уже сде-
лали прививку, либо относятся к ней поло-
жительно. Только 18% сторонников партии 
власти «скорее не стали бы делать» привив-
ку, а еще 8% затруднились ответить.

Совсем иной настрой у избирателей 
КПРФ: только 47% из них положительно на-
строены к вакцинации, а 50% не собирают-
ся делать прививку (еще 3% затруднились 
ответить). Именно коммунистов в ЭИСИ 

относят к главным «ковид-скептикам» сре-
ди всех партий. «Мало кто из коммунистов 
считает, что ковида не существует. Но значи-
тельная часть их пропаганды говорит, что 
это способ для мировой олигархии перера-
спределить богатства от бедных в сторону 
олигархии»,— пояснил Глеб Кузнецов. Мно-
гие представители КПРФ выступают и про-
тив идеи обязательной вакцинации, хотя, 
как отмечают эксперты, это касается дале-
ко не всех членов предвыборного списка 
партии.

А вот между позициями, декларируемы-
ми лидерами ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП), и прививочными 
настроениями сторонников этих партий 
выявилось некоторое несоответствие. Так, 
только 46% сторонников ЛДПР уже вакцини-
ровались либо положительно к этому отно-
сятся, а 49% не хотели бы делать прививку. 
Партия же придерживается даже более жест-
кой позиции, чем ЕР, выступая, по сути, за 
обязательную вакцинацию. «Гиперлоялизм 
ЛДПР, видимо, связан со спецификой его 
восприятия как угрозы со стороны Владими-
ра Вольфовича Жириновского»,— предполо-
жил господин Кузнецов.

Обратная ситуация у СРЗП. 70% ее сторон-
ников настроены к прививке положитель-
но и лишь 27% не хотят ее делать, тогда как 

партия часто не соглашается с антиковидны-
ми мерами властей. Например, ее лидер Сер-
гей Миронов отказался подписывать пред-
ложенное ЕР антиковидное предвыборное 
соглашение (его подписанты обязались учи-
тывать фактор пандемии в ходе своей кампа-
нии). В целом же в своей публичной ритори-
ке лидеры СРЗП, по оценке Глеба Кузнецова, 
сосредоточились не на отрицании вакцина-
ции, а на соблюдении прав людей, от нее от-
казавшихся. К примеру, партийцы организо-
вали автопробег с хештегом #привитьнель-
зяуволить.

Что касается непарламентских партий, то 
56% их сторонников, по данным ВЦИОМа, 
можно отнести к сторонникам вакцинации, 
а 40% — к противникам. В ЭИСИ особо отме-
чают жесткую позицию «Яблока» с его при-
зывом к локдауну и обязательной вакцина-
ции, а также «ковид-нейтралитет» Партии 
пенсионеров и ряда других малых партий. 
«Новые люди», в свою очередь, хотя и вы-
ступают против обязательной вакцинации, 
присоединились к соглашению ЕР «За без-
опасные выборы».

Общих цифр об отношении россиян 
к вакцинации ВЦИОМ в своем исследова-
нии не привел. Но если суммировать пока-
затели сторонников разных партий, то полу-
чится, что положительно настроены к при-

вивке 59% всех опрошенных, а не хотят ее 
делать 36,8%. Тем не менее эксперты подчер-
кивают, что резко отрицательного мнения 
о вакцинации придерживается лишь не-
большая часть граждан. А не собирающиеся 
делать прививку далеко не всегда являются 
ее принципиальными противниками, пояс-
нил руководитель исследовательских проек-
тов ВЦИОМа Михаил Мамонов: «Эта группа 
неоднородна. Многие считают, что они пе-
реболели, и не видят в ней необходимости. 
Когда мы учитываем этот фактор, ситуация 
меняется».

Президент фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов, однако, считает, 
что раскол по ковидному вопросу в обще-
стве все-таки есть. «Даже из этих цифр вид-
но, что он колоссальный. При этом на самом 
деле общество разделено даже не на две, а на 
большее количество разных групп. Есть, на-
пример, сторонники определенного типа 
вакцин. И в этой ситуации очень тяжело вы-
делить один четкий тренд»,— отмечает экс-
перт. По его мнению, в этой ситуации парти-
ям тоже приходится решать сразу несколько 
проблем, чтобы, с одной стороны, ни с кем 
не поссориться, а с другой — сделать свою 
позицию яркой. «Пока это не удается нико-
му»,— заключает господин Виноградов.

Андрей Винокуров

Пандемические разногласия
Эксперты проанализировали отношение партий к коронавирусу
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Посольство Молдавии в РФ снова в центре скандала — 
теперь сексуального. Посла Владимира Головатюка об-
винили в домогательствах. Диппредставительство не 
в первый раз попадает в скандальные истории. Но этот 
случай может оказаться на руку новой молдавской влас-
ти: господина Головатюка назначал прежний президент 
Игорь Додон, и сейчас новый лидер страны Майя Санду 
может досрочно заменить посла на важном направлении 
на своего человека.

Молдавский МИД 29 июля сообщил об отзыве для кон-
сультаций посла в России Владимира Головатюка. Глава 
пресс-службы ведомства Даниел Водэ отметил, что обсудить 
с послом хотят в том числе его поведение. Что конкретно глава 
дипмиссии сделал не так, пресс-секретарь не уточнил.

Аурелиу Чокой, который сейчас одновременно исполня-
ет обязанности премьер-министра Молдавии и главы МИДа, 
подтвердил в беседе с „Ъ“, что господин Головатюк, ранее от-
правившийся на родину в отпуск, пребывает в статусе ото-
званного. «Я аннулировал ему отпуск и подписал приказ об 
отзыве для консультаций на неопределенное время,— сооб-
щил „Ъ“ Аурелиу Чокой.— Будем разбирать все проблемы, ко-
торые существуют в посольстве в Москве. Проколы в рамках 
его работы как главы дипмиссии, включая определенные дей-
ствия морального характера».

По словам господина Чокоя, когда дальнейшая судьба по-
сла решится окончательно, точно сказать нельзя. Решение на 
этот счет, отметил он, примет уже новое правительство стра-
ны. Ожидается, что кабинет скоро будет сформирован.

До того как стало известно об отзыве Владимира Головатю-
ка, в молдавских СМИ и анонимных Telegram-каналах появи-
лась информация, что одна из сотрудниц посольства, чье имя 
не называлось, обвинила его в домогательствах.

„Ъ“ поговорил с девушкой, попросившей об анонимности. 
По ее словам, инцидент произошел 9 июля. «Посол должен был 
идти на званый ужин. У него были сомнения по поводу оде-
жды, и он позвал меня в свою резиденцию (апартаменты посла 
находятся на территории посольства.— „Ъ“). Когда я зашла, он 
стоял в холле голый. Для меня это был шок и стресс. Я не пони-
мала, что происходит. Я сумела убежать оттуда»,— рассказала 
сотрудница молдавской дипмиссии.

Она добавила, что после инцидента пообщалась с юристом 
и с его помощью составила заявление в российские правоох-
ранительные органы. Она пообещала передать „Ъ“ контакты 
юриста.

Владимир Головатюк сказал „Ъ“, что был и остается законо-
послушным человеком. «Не комментирую все эти вещи»,— 
сказал он по поводу высказанных в его адрес обвинений.

«Могу сказать, что я в отпуске. Отпуск был намечен на 
июнь еще до моего прибытия в Москву в декабре. Но в июне 
шла предвыборная кампания (в Молдавии 11 июля состоя-
лись досрочные парламентские выборы.— „Ъ“), поэтому от-
пуск сдвинулся. 24 июля я прибыл на родину, а потом был 
отозван из отпуска для консультаций»,— пояснил господин 
Головатюк.

Он также сказал, что решением его судьбы займется уже но-
вое правительство Молдавии. «Вся власть (в стране.— „Ъ“) в ру-
ках одной политической силы, и логично, что будут переста-
новки кадров. Что дальше, поживем — увидим»,— заключил 
Владимир Головатюк.

Господин Головатюк был направлен послом в Россию преды-
дущим президентом республики Игорем Додоном незадолго 
до истечения полномочий последнего. Господин Додон, напом-
ним, в ноябре проиграл президентские выборы Майе Санду, но 
хотел оставить во главе посольства в РФ своего человека вместо 
Андрея Негуцы, с которым у него возникли трения.

Замена посла произошла со скандалом: Андрей Негуца 
стал фигурантом уголовного дела о контрабанде анаболиков. 
Крупную партию веществ обнаружили 5 декабря 2020 года 
в микроавтобусе посольства, который вез диппочту, при пе-
ресечении молдавско-украинской границы. Операцию вме-
сте провели молдавские таможенники и силовики из Службы 
информации и безопасности. Посла Негуцу отозвали в Киши-
нев, обвинили в пособничестве контрабанде, а 28 декабря по-
местили в СИЗО. Позже дипломата перевели под домашний 
арест. Расследование дела продолжается.

Новый скандал, как и предыдущий, с большой долей ве-
роятности будет использован для замены посла. Российское 
направление для Кишинева является важным как в плане 
торгово-экономических связей, так и в смысле вопросов без-
опасности: Россия — страна—гарант урегулирования прид-
нестровского конфликта. Госпоже Санду в Москве нужен че-
ловек, которому она сможет доверять.

По информации „Ъ“, сексуальный скандал уже дошел до 
молдавского президента. Решаться же вопрос с послом будет 
после того, как в республике будет достроена вертикаль влас-
ти, что произойдет довольно скоро. По итогам досрочных пар-
ламентских выборов 11 июля основанная президентом Санду 
и полностью ее поддерживающая партия «Действие и соли-
дарность» (ДиС) получила в парламенте большинство, позво-
ляющее править без альянсов и коалиций — 63 места из 101.

На заседании парламента 29 июля ДиС избрала спикером 
лидера партии Игоря Гросу. В этот же день были сформирова-
ны парламентские комиссии и постоянное бюро законода-
тельного органа. 30 июля Майя Санду проведет консультации 
с парламентскими фракциями по поводу кандидатуры премь-
ер-министра. Это чистая формальность: президенту нет необ-
ходимости учитывать в этом вопросе мнение 38 депутатов-оп-
позиционеров.

Ранее собеседники „Ъ“ в ДиС говорили, что правительст-
во с большой долей вероятности возглавит близкая соратни-
ца Майи Санду Наталья Гаврилица. Что касается МИДа, то на 
пост министра прочат Нику Попеску, который недолго зани-
мал эту должность в 2019 году и успел тогда провести перего-
воры с главой российской дипломатии Сергеем Лавровым. За 
новый кабинет парламент проголосует в ближайшее время, 
после чего вся реальная власть в стране окажется в руках од-
ной команды.

Владимир Соловьев

Неопровержимые домогательства
Посла Молдавии в России могут сменить из-за сексуального скандала

Но второй пункт преамбулы мо-
жет вызвать разногласия: «Каждое 
государство обладает суверенитетом 
и осуществляет юрисдикцию в отно-
шении информационного простран-
ства в пределах своей территории 
в соответствии со своим внутренним 
правом». Некоторые западные стра-
ны неоднозначно относятся к поня-
тию суверенитета государств в ки-
берпространстве, настаивая на том, 
что в этой среде не должно быть вир-
туальных границ и устанавливае-
мых отдельными правительствами 
правовых режимов. Но именно на 
этой концепции — «поощрение меж-
дународного сотрудничества при со-
блюдении суверенитета отдельных 
государств» — строится российская 
конвенция. 

Ее цели в документе обозначе-
ны в статье 1: содействие принятию 
и укреплению мер, направленных 
на эффективное предупреждение 
преступлений и иных противоправ-
ных деяний в сфере ИКТ и борьбу 
с ними; предотвращение действий, 
направленных против конфиденци-
альности, целостности и доступно-
сти ИКТ, и предупреждение злоупо-
треблений в сфере использования 
ИКТ; повышение эффективности 
и развитие международного со-
трудничества, в том числе в контек-
сте подготовки кадров и оказания 
технической помощи в предупре-
ждении преступлений в сфере ИКТ 
и борьбе с ними.

После этого вновь следует статья 
о защите суверенитета: «Государст-
ва-участники осуществляют свои 
обязательства согласно конвенции 
в соответствии с принципами госу-
дарственного суверенитета, суве-
ренного равенства государств и не-
вмешательства во внутренние дела 
других государств». А далее подчер-
кивается, что конвенция не наделя-
ет компетентные органы ее участ-
ников правом осуществлять на 
территории других государств функ-

ции, которые относятся к компетен-
ции органов этих других стран (если 
только последние сами не против та-
ких действий). Проще говоря, речь 
идет о запрете на трансграничные 
операции, осуществляемые в ком-
пьютерных сетях государств без со-
гласования с их властями. 

Именно из-за пункта, допуска-
ющего подобные трансграничные 
операции, Россия не присоедини-
лась к главному ныне действующе-
му международному договору по 
борьбе с киберпреступностью — Бу-
дапештской конвенции Совета Ев-
ропы 2001 года. Россия — единст-
венное государство—член Совета 
Европы, не подписавшее этот доку-
мент, к которому присоединились 
уже и некоторые страны за преде-
лами Европы (Аргентина, Израиль, 
Япония и ряд других). Власти РФ счи-
тают, что предоставление иностран-
цам возможностей проведения не-
авторизованных трансграничных 
киберопераций будет угрожать без-
опасности и суверенитету страны. 
И хоть впоследствии Совет Европы 
выпустил дополнение, призванное 
снять озабоченности России, Москва 
свою позицию не изменила.

23 вида 
киберпреступлений 
Впрочем, возможное нарушение су-
веренитета — не единственное, что 
смущает российскую сторону в Бу-
дапештской конвенции. Еще один 
важный ее недостаток: кримина-

лизация всего девяти составов ки-
берпреступлений, в то время как за 
прошедшие 20 лет видов правонару-
шений в сети стало гораздо больше. 
Новая российская конвенция выде-
ляет 23 таких категории. Среди них: 
неправомерный доступ к цифро-
вой информации и ее перехват; на-
рушение функционирования сетей; 
создание, использование и распро-
странение вредоносных программ; 
детская порнография; склонение 
к самоубийству; подстрекательст-
во к подрывной или вооруженной 
деятельности; преступления, свя-
занные с террористической и экс-
тремистской деятельностью; распро-
странение наркотиков; незаконный 
оборот оружия; реабилитация на-
цизма; распространение фальсифи-
цированных лекарственных средств 
и медицинских изделий. 

Далее подробно описывается, ка-
кие меры должны принимать госу-
дарства—участники конвенции на 
национальном уровне для борьбы 
с перечисленными преступлени-
ями. После чего следует ключевая 
глава — о международном сотруд-
ничестве. В документе в деталях 
разъясняется, как именно должно 
осуществляться взаимодействие 
между правоохранительными орга-
нами государств в вопросах выда-
чи киберпреступников и оказания 
правовой помощи по уголовным де-
лам, включая выявление, арест, кон-
фискацию и возврат похищенных 
ими активов. В конвенции есть по-
ложения о запросах на «экстренную 
взаимную помощь», «оперативное 
обеспечение сохранности инфор-
мации» и «оперативное предостав-
ление сохраненных технических 
параметров трафика» и другие пун-
кты, призванные дать правоохра-
нителям возможность сотрудничать 
в режиме реального времени. Доку-
мент также предоставляет им воз-
можность проводить совместные 
расследования. 

Конвенция предусматривает со-
здание ряда новых структур и меха-

низмов. На национальном уровне 
это контактные центры, работаю-
щие 24 часа в сутки семь дней в не-
делю. Они призваны «обеспечивать 
оперативное содействие в проведе-
нии расследований, преследований 
или судебных разбирательств в свя-
зи с преступлениями, имеющими 
отношение к компьютерным систе-
мам и данным, или в сборе доказа-
тельств в электронно-цифровой фор-
ме в отношении преступлений».

На уровне ООН речь пойдет 
о Конференции государств-участ-
ников, секретариате и Международ-
ной технической комиссии по про-
тиводействию преступности в сфере 
ИКТ. Комиссия должна стать посто-
янно действующим органом, состо-
ящим из 23 членов. Формировать ее 
предлагается так: две трети — пред-
ставители государств-участников, 
одна треть — представители руко-
водящих органов Международного 
союза электросвязи (МСЭ). Надна-
циональные механизмы призваны 
следить за выполнением конвен-
ции и помогать решать споры меж-
ду ее участниками.

«Пища для размышлений»
Отметим, что Россия уже вносила 
в ООН схожий документ — в 2017 
году („Ъ“ подробно писал о нем 14 
апреля 2017 года). Новая конвен-
ция перекликается со старой, но не 
является ее калькой. Первый вари-
ант конвенции желаемого Москвой 
резонанса и широкой поддержки 
на международном уровне не по-
лучил. Но тогда, в 2017 году, еще не 
было спецкомитета ООН по разра-
ботке конвенции о противодейст-
вии использованию ИКТ в преступ-
ных целях (возглавляемого Фаузией 
Мебарки, которой во вторник вручи-
ли копию российской конвенции). 
Россия инициировала создание та-
кого комитета посредством резолю-
ции Генеральной ассамблеи ООН 
и получила поддержку большинст-
ва ее членов. Комитет провел свою 
первую организационную сессию 

в мае (см. „Ъ“ от 11 мая). Предпола-
гается, что к 2023 году его члены вы-
работают глобальную конвенцию 
о противодействии использованию 
информационно-коммуникацион-
ных технологий в преступных це-
лях. Представленный Москвой на 
этой неделе проект такого докумен-
та — потенциальный ее черновик. 
Таким образом, можно сказать, что 
Россия учла уроки 2017 года, когда 
ее наработки, по сути, «ушли в нику-
да»: с тех пор она добилась создания 
на уровне ООН отдельной площадки 
для обсуждения подобных инициа-
тив и сама начала наполнять ее «пи-
щей для размышлений». 

Спецпредставитель президен-
та РФ по вопросам международно-
го сотрудничества в сфере инфор-
мационной безопасности, директор 
департамента МИДа Андрей Крут-
ских в беседе с „Ъ“ пояснил, что Рос-
сия, внося свой проект конвенции, 
надеется «создать канву для обсу-
ждения», «чтобы, когда комитет со-
берется в начале следующего года, 
была уже какая-то база, а не прихо-
дилось писать текст с нуля по абза-
цу». «Мы не рассчитываем, что наш 
проект конвенции будет принят сло-
во в слово, что-то наверняка добавит-
ся, что-то уйдет. Но наличие такого 
проекта, как мы надеемся, позволит 
ускорить выработку универсальной 
конвенции»,— сказал он. По словам 
дипломата, Россия надеется на ак-
тивное участие в процессе выработ-
ки глобальной конвенции и всех 
других участников переговорного 
процесса, включая США. Напомним, 
с Вашингтоном Москва сейчас ведет 
интенсивный двусторонний диалог 
по противодействию киберпреступ-
никам, распространяющим — как 
считают США, с территории РФ — 
вирусы-вымогатели. 

О важности международного со-
трудничества в борьбе с кибермо-
шенниками в недавнем интервью 
„Ъ“ говорил основатель и генди-
ректор «Лаборатории Касперского» 
Евгений Касперский. «Киберкри-

минальный бизнес является при-
быльным и практически ненаказу-
емым. Вычисляют и арестовывают 
только группировки, которые „бом-
бят“ на территории своей страны. 
Те преступники, кто работает на тер-
риториях стран, с которыми слож-
ные политические отношения, на 
текущий момент практически не-
досягаемы»,— пояснял он (см. „Ъ“ 
от 1 июня).

В этой связи Дмитрий Волков, 
технический директор и соосно-
ватель компании Group-IB, специ-
ализирующейся на борьбе с ки-
берпреступностью, в беседе с „Ъ“ 
назвал новую российскую иници-
ативу «весьма логичным и актуаль-
ным шагом». По его словам, Буда-
пештская конвенция «со временем 
устарела и перестала быть эффек-
тивной». «За последние 20 лет про-
изошли большие изменения: 
появились новые виды киберпре-
ступлений — майнинг, шифрова-
ние сетей предприятий для полу-
чения выкупа. Возникли новые 
киберугрозы, связанные с киберш-
пионажем и диверсиями на объек-
тах критической информационной 
инфраструктуры. Криптовалюты 
широко используются киберпре-
ступниками для вывода и отмыва-
ния похищенных средств,— кон-
статировал эксперт.— Мы видим, 
что количество киберпреступлений 
и ущерб от них растет год от года — 
это касается как атак программ-вы-
могателей, так и мошенничества 
с использованием методов социаль-
ной инженерии, поэтому наличие 
актуального законодательного ин-
струмента сегодня необходимо как 
никогда». В то же время он отметил, 
что страны, ратифицировавшие Бу-
дапештскую конвенцию, за годы ее 
применения адаптировали свое за-
конодательство под этот документ 
и им будет сложно одномоментно от 
него отказаться. «Принятие новой 
конвенции — это долгий путь»,— 
сделал прогноз господин Волков.

Елена Черненко

Синдром киберответственности

На его имя Николаем Цукановым, чтобы вывести остальных участников 
аферы, в том числе господ Ананьевых, из-под удара, была оформлена дове-
ренность на решение в банке организационно-распорядительных и адми-
нистративно-хозяйственных и кредитных вопросов. С помощью махина-
ций в середине декабря 2017 года из банка на Кипр были выведены средства 
на общую сумму 87 млрд 256 млн 467 тыс. руб.

Отметим, что изначально в уголовном деле шла речь о растрате более 
102 млрд руб., но в дальнейшем объем хищений сократили. Эта цифра, по 
некоторым данным, осталась в основном расследовании, фигурантами ко-
торого помимо братьев Ананьевых являются господа Плиев и Пидлужный, 
а также еще несколько человек. Все они были заочно арестованы Басманным 

райсудом и объявлены в международный розыск. Правда, Интерпол, рассмо-
трев жалобу защиты господ Ананьевых, признал, что их преследование мо-
жет быть связано с политикой, исключив братьев из своей разыскной базы.

По данным „Ъ“, расследование в их отношении будет передано в суд уже 
после завершения процесса над бывшими менеджерами ПСБ. Судить го-
спод Ананьевых будут заочно, а это позволит потерпевшей стороне в лице 
банка получить в качестве возмещения ущерба их активы, находящиеся 
в России.

Отметим, что некоторые из менеджеров, которым предстоит судебный 
процесс, признали свою вину частично, отмечая, что они лишь выполня-
ли указания братьев Ананьевых. У будущих подсудимых также арестовали 
активы, в том числе недвижимость, но как минимум в одном из случаев им 
удалось добиться снятия ограничительных мер. Так, например, в Басман-

ном суде было доказано, что арестованная квартира площадью 50 кв. м была 
на законных основаниях приобретена родителями одной из фигуранток 
и является их единственным жильем. Тем не менее ко всем подсудимым со 
стороны ПСБ в рамках дела заявлен иск на 100 млрд 559 млн 215 тыс. руб.

«В рамках уголовного дела в отношении братьев Ананьевых арестова-
но более 350 объектов недвижимости, свыше 5 тыс. картин, а также денеж-
ные средства, доли в уставных капиталах и транспортные средства обви-
няемых»,— заявили „Ъ“ в пресс-службе ПСБ, отметив, что банк «активно 
участвует в процессуальных действиях». Благодаря судебным процессам 
ПСБ урегулировал сумму убытков более чем на 22 млрд руб. «Банк будет до-
биваться возврата похищенного имущества в рамках законодательства все-
ми доступными способами»,— добавили в его пресс-службе.

Николай Сергеев, Сергей Сергеев

Братья с поличным

Сексуальный скандал, в котором оказался замешан посол Молдавии в России Владимир 
Головатюк, может стоить ему должности главы дипмиссии  ФОТО FACEBOOK.COM/VLADIMIR.GOL
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В июле 2021 года российская Госавтоинспекция празднует 
85-летний юбилей. Руководитель ГУОБДД МВД России гене-
рал-лейтенант полиции Михаил Черников рассказал о новых за-
дачах, стоящих перед ведомством, о реформах в области прове-
дения экзаменов на права и техосмотра, о контроле за установкой 
камер и борьбе с агрессивными водителями.

– С 2021 года в России реализуется доработанный федераль-
ный проект «Безопасность дорожного движения». В чем основ-
ные отличия?

– Федеральный проект «Безопасность дорожного движения», вхо-
дящий в состав национального проекта «Безопасные качественные 
дороги», состоит из целого комплекса мероприятий, направленных 
на снижение смертности на дорогах. Его выполнение в 2020 году дало 
заметный результат: число дорожно-транспортных происшествий со-
кратилось более чем на 11%, число погибших в них людей снизилось 
почти на 4,5%. Таким образом, нам удалось сохранить более 900 че-
ловеческих жизней.

Указом президента Российской Федерации от 21 июля 2020 года 
№474 горизонт планирования всех нацпроектов (и включенных в 
них федеральных проектов) был смещен с 2024 на 2030 год. Важ-
но, что ключевой показатель федпроекта «Безопасность дорожно-
го движения» – снижение социального риска в ДТП – сохранился. 
К 2030 году в дорожно-транспортных происшествиях не должно по-
гибать более четырех человек на 100 тыс. населения. Но, поскольку 
этот показатель сильно зависит от демографических и миграцион-
ных процессов, с 2021 года было решено добавить еще один маркер – 
транспортный риск, или количество погибших в ДТП человек на 
10 тыс. транспортных средств. Он, на наш взгляд, добавит объек-
тивности картине изменений, происходящих в сфере безопасности 
дорожного движения. 

– В результате реформы экзаменов, стартовавшей с 1 апреля, 
сдавать на права стало гораздо сложнее, больше граждан отправ-
ляется на пересдачу. Хорошо ли это с точки зрения дорожной 
безопасности?

– Принципиального усложнения при сдаче экзаменов не произо-
шло. Теоретический экзамен остался таким же. Практический экза-
мен, в общем-то, тоже. Просто раньше он состоял из двух частей – 
площадки и города, а с апреля это одна процедура. Да, ездить не по 
тем маршрутам, которые ранее просто заучивались, стало для многих 
некомфортно. Водитель, окончив автошколу и выехав на незнакомые 
улицы, теряется в новой для него дорожной ситуации.

Но хотел бы обратить внимание на статистику: более 700 аварий 
с погибшими зафиксировано в этом году с участием начинающих 
водителей. Поэтому самое важное – это интеграция «молодого» во-
дителя в транспортный поток. Для этого и была задумана упомяну-
тая вами реформа и объединение экзаменов. Со временем, думаю, 
мы добьемся того, чтобы «молодой» водитель, выезжая на дорогу, 
не чувствовал себя дискомфортно и не создавал проблем другим 
участникам движения.

Хочу обратиться к опытным водителям: если видите на дороге 
начинающего автомобилиста, вспомните, что поначалу за рулем вы 
были точно такими же. Помогите ему, уступите дорогу, дайте возмож-
ность проехать. Сейчас мы зачастую видим, что окружающие только 
агрессивно сигналят новичкам и тем самым лишь дополнительно их 
нервируют. Хотелось бы, чтобы люди относились добрее и уважитель-
нее друг к другу. Это один из элементов культуры вождения, к повы-
шению которой мы постоянно стремимся.

– Эксперты давно говорят о необходимости переработки экза-
мена по «теории». Будут ли здесь какие-то изменения?

– Говорить об этом преждевременно. Пока лишь могу сказать, что 
в настоящее время активно прорабатываются вопросы модернизации 
механизма формирования билетов и экзаменационных задач.

– Одна из самых интересных тем для автомобилистов – это 
работа систем автоматической фиксации нарушений. Сколько 
сегодня камер на территории страны?

– За десять лет работы система автоматической фиксации нару-
шений развернута на всей территории страны: сейчас на дорогах ра-
ботает более 23,2 тыс. камер, включая передвижные и стационарные. 
Комплексы фиксируют не только превышение скорости, но и проезд 
на запрещающий сигнал светофора, выезд на полосу для движения 
маршрутных транспортных средств и другие нарушения. За первое 
полугодие 2021 года с помощью систем фотовидеофиксации было 
вынесено 62 млн постановлений по делам об административных пра-
вонарушениях, что составляет 87% от общего числа штрафов за на-
рушение ПДД.

Анализ показывает, что в местах установки комплексов количе-
ство происшествий и тяжесть их последствий заметно снижается. 
Ежегодно благодаря камерам ликвидируется до 1,5 тыс. аварийно 
опасных участков. Поэтому количество приборов будет ежегодно 
увеличиваться, это заложено в национальном проекте «Безопасные 
качественные дороги».

– Нередко у автомобилистов вызывают вопросы места уста-
новки камер, особенно передвижных, и отсутствие предупрежда-
ющих об этом знаков.

– Во-первых, хочу сказать, что мы ведем контроль и надзор за 
установкой передвижных камер. И когда такие комплексы появляют-
ся необоснованно, проводятся проверки, возможность применения 
фотоматериалов для вынесения постановлений ставится под сомне-

ние. Например, если комплекс поставили на время дорожных работ, 
то важно, чтобы по завершении ремонта или строительства знаки 
ограничения скорости и камеру убрали или перенастроили на более 
высокий скоростной режим. Помимо этого еще в 2018 году проектным 
комитетом по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» была 
утверждена методика определения мест размещения автоматизиро-
ванных комплексов, стационарных и передвижных. Ей должны поль-
зоваться все регионы.

Главная идея в том, что специальные технические средства долж-
ны устанавливаться с целью повышения безопасности движения, а не 
обеспечения поступления в бюджет средств от взыскиваемых с их 
помощью штрафов. Именно поэтому места установки камер в обяза-
тельном порядке согласовываются с подразделением Госавтоинспек-
ции на региональном уровне. Кроме того, водителей надо обязательно 
предупреждать о местах дислокации таких комплексов. Автомобили-
сты в большинстве своем законопослушные граждане, на них необя-
зательно воздействовать административными мерами. Полагаю, что 
информация о размещении комплексов фотовидеофиксации должна 
быть им доступна. Для этого на интернет-сайте Госавтоинспекции уже 
несколько лет работает и регулярно обновляется сервис с актуальной 
схемой и координатами размещения комплексов по стране. Данные 
абсолютно публичны и доступны как для водителей, так и для разра-
ботчиков навигационного софта.

Кроме того, сейчас в Государственную думу внесены поправки 
в КоАП, согласно которым правительство должно будет разработать 
требования к комплексам, к местам их установки, а также к передаче 
материалов с них. Несоблюдение этих требований станет основанием 
для прекращения производства по административному делу, то есть, 
говоря простыми словами, для отмены штрафа. Мы поддерживаем 
разработку таких правил.

– Недавно был опубликован проект приказа МВД, в котором 
прописана возможность для инспекторов вести «скрытый» над-
зор за дорожным движением. Норма вызвала большой интерес 
и широко обсуждалась. Для чего вводится такая возможность?

– Действительно, 4 июня 2021 года на федеральном портале про-
ектов нормативных правовых актов для общественного обсуждения 
и проведения независимой антикоррупционной экспертизы размещен 
проект приказа МВД России «Об утверждении порядка осуществления 
надзора за соблюдением участниками дорожного движения требова-
ний законодательства Российской Федерации о безопасности дорожно-
го движения», который разработан в соответствии с положениями ст. 20 
Федерального закона от 11 июня 2021 года №170-ФЗ «О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Российской Федерации 
в связи с принятием Федерального закона “О государственном контро-
ле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации”».

Однако ничего принципиально нового в осуществлении надзора 
за дорожным движением на патрульном автомобиле без специальной 
цветографической схемы (так называемого скрытого надзора) нет.

Такой надзор предусмотрен ныне действующим административ-
ным регламентом исполнения Министерством внутренних дел Рос-
сийской Федерации государственной функции по осуществлению фе-
дерального государственного надзора за соблюдением участниками 
дорожного движения требований законодательства Российской Феде-
рации в области безопасности дорожного движения, утвержденным 
приказом МВД России от 23 августа 2017 года №664, а также настав-
лением по организации деятельности дорожно-патрульной службы 
Госавтоинспекции.

В проектируемом порядке определено, что наряд, осуществляю-
щий надзор за дорожным движением на патрульном автомобиле без 
специальной цветографической схемы, будет только фиксировать 
нарушения правил дорожного движения. При этом в первую очередь 
подлежат фиксации факты опасного вождения, выезд на полосу 
встречного движения, превышение установленной скорости движе-
ния, нарушение правил проезда перекрестков, пешеходных перехо-
дов, правил пользования телефоном водителем транспортного сред-
ства и иные способствующие совершению ДТП нарушения.

В случае же необходимости пресечения и оформления админи-
стративного правонарушения остановка нарушителя производится 
нарядами на патрульных автомобилях со специальной цветографи-
ческой схемой.

– А почему наряд ДПС не может остановить машину лихача 
сам?

– Почему не может? Может и должен. Но как только лихач видит 
патрульную машину с цветографической окраской, он тут же меняет 
свою манеру вождения на более спокойную. Едва наряд ДПС уезжает, 
нарушитель снова начинает вести себя агрессивно, нервируя других 
участников дорожного движения и создавая опасные ситуации. Для 
этого и нужен «скрытый» надзор. Агрессивные водители должны осоз-
навать, что контроль за их действиями ведется постоянно.

– Какие еще принимаются меры по привлечению к ответствен-
ности злостных нарушителей?

– Это комплексная система. Во-первых, если водитель часто нару-
шает и отказывается оплачивать постановления, то в отношении него 
применяется штраф в двойном размере. Это предусмотрено ст. 20.25 
КоАП. Параллельно с этим в целях обеспечения принципа неотвра-
тимости наказания идет активная работа с Федеральной службой 
судебных приставов – в ее распоряжении большой выбор правовых 
инструментов для борьбы со злостными неплательщиками, вплоть до 
запрета их выезда за границу.

Кроме того, для контроля агрессивных водителей, за которыми чис-
лится по 10–30 (а иногда и тысячи) нарушений, российскими предпри-
ятиями разрабатывается «умная балка» с камерами, которая крепится 
на крыше патрульного автомобиля. С ее помощью наряды ДПС даже 
в движении смогут автоматически проверять автомобили, двигающи-
еся в транспортном потоке, и останавливать именно проблемных во-
дителей, а также автомашины, числящиеся в угоне. Думаю, что такая 
система у нас появится в скором времени.

– Есть общее ощущение, что грубо нарушать ПДД, снимать это 
на видео и выкладывать в соцсети стало модным явлением. Как 
с этой тенденцией бороться?

– Быть может, это вы мне подскажете, как бороться с человеческой 
глупостью? Нарушители сами себя «документируют». В соответствии 
со ст. 28.1 КоАП, поводами к возбуждению дела об административном 
правонарушении являются сообщения в средствах массовой инфор-
мации, в том числе в социальных сетях, содержащие данные о собы-
тии административного правонарушения.

Сотрудники Госавтоинспекции на постоянной основе осуществля-
ют мониторинг соцсетей. После изучения соответствующих фотови-
деоматериалов, указывающих на наличие события административ-
ного правонарушения в области дорожного движения, принимается 
решение о возбуждении дела об административном правонарушении 
и проведении административного расследования в соответствии с по-
ложениями ст. 28.7 и 4.5 КоАП.

По окончании административного расследования либо состав-
ляется протокол об административном правонарушении, либо вы-
носится постановление о прекращении дела об административном 
правонарушении.

– С функционированием камер плотно связана работа центров 
автоматизированной фиксации административных правонару-
шений (ЦАФАП). Принято решение о переводе центров на единое 
программное обеспечение. Для чего это нужно?

– Единое программное обеспечение вводится в эксплуатацию 
в 2021 году и позволит, в частности, расширить возможности ана-
лиза эффективности применения специальных технических средств 
в сфере обеспечения безопасности дорожного движения. Для граж-
дан и организаций единый «софт» обеспечит получение актуальной 
информации о местах размещения камер.

Одновременно внедряется специальное программное обеспечение 
под названием «Паутина», на базе которого работает сервис автома-
тизации деятельности ЦАФАП. Это необходимо для совершенствова-
ния деятельности по пресечению и раскрытию преступлений и пра-
вонарушений, розыска скрывшегося с мест ДТП транспорта, а также 
автоматизации деятельности подразделений при оформлении право-
нарушений. До конца 2021 года планируем развернуть так называе-
мую федеральную компоненту «Паутины», что позволит использовать 
единую сквозную систему розыска и перехвата транспортных средств 
в масштабах всей страны.

– С 2018 года в России обсуждается возможный переход на 
цифровые водительские документы. Настанут ли времена, когда 
водителям не надо будет возить с собой права, СТС и ОСАГО?

– В 2020 году информационные системы Госавтоинспекции были 
серьезно модернизированы: в банках данных теперь хранятся пол-
ноценные электронные документы, подписанные усиленной квали-
фицированной электронной подписью. Уже работают, в частности, 
государственный реестр транспортных средств (в нем хранятся 
записи обо всех регистрационных действиях, из него можно полу-
чить выписку на портале госуслуг) и единая автоматизированная 
система технического осмотра ЕАИСТО, в которой аккумулируются 
данные об автомобилях, прошедших ТО и получивших диагности-
ческую карту.

В связи с этим нельзя исключать, что в будущем водители смогут 
не возить с собой традиционные документы, которые можно будет хра-
нить дома, а станут подтверждать регистрацию транспортного сред-
ства и права управления только с помощью мобильного приложения. 
Подлинность будет гарантирована средствами криптографической 
защиты информации.

Отмечу, что до 2023 года мы планируем ввести в работу единое 
федеральное решение для административного делопроизводства со-
трудников дорожно-патрульной службы на мобильных устройствах. 
Это значительно сократит время контакта сотрудников с водителями, 
а сотруднику даст возможность наиболее эффективно выполнять все 
проверки, избавившись от значительной части бумажной работы.

– Эксперты прогнозируют массовое появление беспилотных 
транспортных средств. Как вы относитесь к появлению новых 
участников движения на дорогах?

– К беспилотным автомобилям отношусь осторожно. Я бы пока 
говорил о высокоавтоматизированных транспортных средствах, в са-
лоне которых находится водитель. Такого типа уже есть самолеты: 
автоматика выполняет основную часть задач, но пилот все равно 
присутствует в кабине для подстраховки. Также и с автомобилями. 
Находясь за рулем такой машины, водитель сможет отдать управле-
ние автоматизированной системе, при этом наблюдая и контролируя, 
как автомобиль ведет себя на дороге. В Москве, Санкт-Петербурге 
и Казани такие автомобили уже активно тестируются.

Полностью беспилотные автомобили без водителя, наверное, 
должны двигаться по отдельным дорогам, чтобы возникало как мож-
но меньше рисков возникновения ДТП. Такие транспортные средства 
также можно использовать на предприятиях, к примеру на полигонах 
или карьерах, без выезда на дороги общего пользования.

– Довольно остро стоит проблема аварийности с участием так-
си. Что делается для ее решения?

– К концу года мы планируем создать единую цифровую инфор-
мационную платформу сведений обо всех водителях такси. Через 
нее компании и предприятия смогут увидеть, лишен ли прав управ-
ления тот или иной водитель такси, сколько раз он привлекался 
к ответственности за нарушения ПДД и т. д. На этом основании 
компания будет решать, допускать такого водителя к перевозкам 
пассажиров или нет.

Еще одна важная тема – введение возможности дистанционного 
предрейсового медицинского осмотра с помощью телемедицины. 
Прежде чем сесть за руль, водитель сможет пройти в режиме уда-
ленного доступа все процедуры – проверку давления, температуры, 
пульс, замер содержания алкоголя в выдохе. Так мы заведомо будем 
понимать, что водитель выходит на линию неуставший и здоровый 
и его можно выпускать на дорогу для перевозки пассажиров и грузов. 
Работнику при этом не надо будет тратить время на поездку в медка-
бинет, как это требуется сегодня. Данный проект реализуется Мин- 
здравом России, мы его всячески поддерживаем.

– Судя по статистике, серьезной проблемой по-прежнему 
остаются ДТП, в которых страдают или гибнут дети. Почему это 
происходит?

– В текущем году мы видим, что число погибших детей-пассажиров 
увеличилось на 30% по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. И это вызывает у нас серьезное беспокойство. Важно понимать, 
что это происходит не из-за незнания правил дорожного движения 
детьми, а из-за нарушения правил водителями, в том числе родителя-
ми, перевозящими детей без использования детских удерживающих 
устройств (автокресел).

Кроме того, в 2021 году мы видим общий рост числа погибших де-
тей в ДТП (не только пассажиров) в 19 регионах, включая Москву, 
Башкирию, Карелию, Татарстан, Амурскую, Брянскую, Тверскую об-
ласти. Необходимо как можно быстрее остановить эту негативную 
динамику. Этот тренд накладывается и на традиционный ежегодный 
рост аварийности с детьми в связи с наступлением лета: самыми трав-
моопасными месяцами года являются июль и август.

– Одна из основных угроз для БДД – это водители, исполь-
зующие за рулем смартфоны: они не только разговаривают, но 
и сидят в соцсетях прямо во время вождения, что нередко стано-
вится причиной ДТП. Что можно сделать, чтобы искоренить это 
явление на дорогах?

– Мы уже ранее говорили с вами о введении «скрытого» надзора за 
дорожным движением и упоминали, что одной из его функций являет-
ся выявление нарушения водителем транспортного средства правил 
пользования телефоном.

Кроме того, в Москве начато осуществление контроля за данным 
видом правонарушений с применением технических средств автома-
тической фиксации. С начала 2021 года по ч. 1 ст. 12.36 КоАП (на-
рушение правил пользования телефоном водителем транспортного 
средства) в столице России вынесено более 3,4 тыс. постановлений по 
делам об административных правонарушениях. Не вижу препятствий 
для дальнейшего распространения такой практики (в случае ее под-
держки со стороны руководства субъектов Российской Федерации) 
в масштабах всей страны.

«ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ОТНОСИТЬСЯ ДОБРЕЕ 
И УВАЖИТЕЛЬНЕЕ ДРУГ К ДРУГУ НА ДОРОГЕ»

Глава российской Госавтоинспекции Михаил Черников – о безопасности дорожного движения

Фото: ГУОБДД МВД России

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные качественные дороги».



6

русфонд / rusfond.ru 24 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 июля 2021 №133   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 16,305 млрд руб. В 2021 году (на 29 июля) 
собрано 828 570 865 руб., помощь получили 868 детей. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентские гранты на издание 
журнала Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Маша Федотова, 15 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 176 498 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 21 тыс. руб.

После рождения Маша перенесла тяжелую гипо
ксию, развивалась с сильным отставанием. В год 
еще не умела ни сидеть, ни ползать, ей диагности
ровали ДЦП. Я регулярно возила дочку на реабили
тацию, но восстановление шло медленно. В 2018 го
ду я узнала про Институт медтехнологий (ИМТ, Мо
сква), где помогают детям с такими диагнозами, 
и обратилась туда. Оплатить курс терапии помог 
Рус фонд, и результаты лечения были поразитель
ными! Снизилась спастика мышц, появились осмы
сленные действия, навыки общения. Мы мечтаем 
продолжить лечение, но нет денег. Феруза Федотова, 
 Ямало-Ненецкий АО
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч
ке нужна госпитализация для продолжения восста
новительного лечения».

Арина Аристова, 9 лет, структурная фокальная 
эпилепсия, требуются лекарства на год. 
218 149 руб. 
Внимание! Цена лекарств 635 149 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 400 тыс. руб.
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 17 тыс. руб.

В полгода у Арины начались приступы судорог 
с остановкой дыхания. Врачи диагностировали эпи
лепсию и назначили лечение, но приступы не пре
кращались. Дочка отставала в развитии, поздно на
чала ходить, говорить. Врачи Научноисследователь
ского клинического института (НИКИ) педиатрии 
(Москва) подобрали Арине препараты сабрил и пет
нидан. Как только дочка начала их принимать, ее со
стояние намного улучшилось. Но эти лекарства до
рогие, их не выдают бесплатно, а привозить изза 
границы нет возможности. Помогите, пожалуйста! 
Валентина Аристова, Омская область
Невролог НИКИ педиатрии имени академика 
Ю.Е. Вельтищева Александра Пивоварова (Мо-
сква): «Девочке по жизненным показаниям требует
ся постоянный прием противосудорожных препа
ратов сабрил и петнидан. Они не зарегистрированы 
в РФ, но разрешены к ввозу и применению».

Митя Кравченко, 14 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
218 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 150 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла еще 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 19 тыс. руб.

О том, что у сына врожденная костная патология, 
мы узнали, только когда ему было шесть лет. К это
му времени Митя перенес три перелома, особен
но пострадало бедро. Местные врачи нам ничем по
мочь не смогли, и мы повезли Митю на консульта
цию в Москву, в клинику GMS. Там сыну поставили 
диагноз «несовершенный остеогенез», начали лече
ние препаратом памидронат и физическую реаби
литацию. Митя окреп, пошел в школу. Но залечен
ное бедро снова сломалось. Его укрепили штифтом. 
Несколько лет мы жили без переломов, но недав
но  Митя вновь сломал бедро. Нужно срочно про
должить лечение, но оплатить его мы не в силах. 
 Наталья Кравченко,  Костромская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Але-
на Гаврина (Москва): «Сейчас Митя сильно подрос, 
плотность костей снизилась, изза чего случился пе
релом бедра. Необходимо возобновить медикамен
тозное лечение и физическую реабилитацию».

Арина Тибейкина, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
226 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 19 тыс. руб.

В год у Арины выявили порок сердца — дефект 
межпредсердной перегородки. Дочку взял под на
блюдение кардиолог, каждые полгода ее обследо
вали. Ариша росла активной, редко простужалась. 
Но в последнее время мы стали замечать, что дочка 
быстро устает, у нее началась одышка, при плаче гу
бы синеют, появились боли в груди. Оказалось, что 
дефект увеличился и достиг уже семи миллиметров! 
Нужна операция, ее можно провести эндоваску
лярно, без вскрытия грудной клетки. Помогите 
ее оплатить! Марина Тибейкина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндова
скулярное закрытие дефекта окклюдером. Это щадя
щая операция, после нее Арина быстро восстановит
ся и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мирослав Загуляев живет с родите
лями и двумя старшими братьями 
в городе Камбарке, что в Удмуртии. 
У мальчика тяжелый врожденный 
порок — экстрофия мочевого пузы
ря, расщепление мочеиспуска
тельного канала. Ни операция, 
 проведенная в первые дни  жизни, 
ни лечение не помогли. Остава
лось  надеяться на чудо — и оно 
сверши лось, когда Мирослав попал 
к Имрану Муштаку, знаменитому 
детскому урологу, который провел 
мальчику реконструктивную опера
цию в лондонской клинике. Сейчас 
Мирославу необходимо углублен
ное  обследование в той же клинике, 
у тех же врачей. Но оно стоит почти 
миллион рублей.

Старший брат Мирослава, 15лет
ний Владик, уже спланировал свое бу
дущее: хочет выучиться на программи
ста, причем непременно в Петербурге. 
Одиннадцатилетнего Захара занима
ет только техника: собратьразобрать, 
чтото сконструировать. Недавно устро
ил в комнате дискотеку — настоящую, 
со светомузыкой. А на танцполе — ма
ленький солнечнорыжий Мироша. 
Он самозабвенно танцует и о своем бу
дущем еще не задумывается. Зато о том, 
что будет с мальчиком дальше, посто
янно тревожатся его родители.

Наталья, мама Мирослава, никак 
не может забыть вопрос акушерки, 
прозвучавший, как только малыш по
явился на свет: «Вам что, на УЗИ ничего 
не сказали?» Ребенок родился с несфор
мированным мочевым пузырем, моче
испускательный канал был расщеплен 
по всей длине, а лонные кости разо
шлись. На вторые сутки жизни Миро
славу в Республиканской детской кли
нической больнице в Ижевске выпол
нили пластику мочевого пузыря, кости 
стянули и зафиксировали гипсом.

— Чего только я не услышала в те дни 
от врачей,— вспоминает Наталья.— 
Мне говорили, что такие пороки не бы
вают единичными и у нас обязательно 
есть другие нарушения. Что дети с та
кими сложными диагнозами вообще 
не должны рождаться, что они сделали 
все, что могли по ортопедической ча
сти, но со временем все разъедется... По
сле одного из таких разговоров я при
шла в палату к Мироше, сижу, плачу, 

а он вдруг поворачивается ко мне и улы
бается! И мне так стыдно стало! Он,  едва 
появившись на свет, перенес столько 
боли — и улыбается! И я поняла, что 
мы сделаем все, чтобы сын поправился.

Врачи в Ижевске даже не  пытались 
обнадеживать родителей и честно при
знались: у нас такого опыта нет, ве
зите ребенка в Москву. Столичные 
же специа листы обнаружили, что шей
ка мочевого пузыря так и не сформи
рована, а его объем в три раза мень
ше нормы. У Мирослава развился пи
елонефрит, воспалительный процесс 
в поч ках, вызванный рефлюксом — 
обратным забросом мочи в мочеточ
ник. Приходилось постоянно прини
мать анти биотики, возникало опа
сение, что почки не выдержат такой 
нагрузки. Вдобавок врачи предупреди
ли, что этот порок лечению практиче
ски не поддается, нужна пластика по
ловых органов, которую лучше сделать 
за границей.

Родители искали информацию в ин
тернете, читали отзывы и надеялись 
на чудо. И оно случилось: Мирославу 
взялся помочь известный детский уро
лог профессор Имран Муштак. В ию
ле 2018 года доктор Муштак выполнил 
мальчику процедуру Келли — слож
ную реконструкцию мочеполовой сис
темы. Оплатить операцию тогда помог 
Русфонд.

Самочувствие Мирослава сразу на
много улучшилось, почки заработа
ли, можно было забыть о больницах, 

наконец отказаться от антибиотиков. 
Мальчик стал активным и самостоя
тельным, сейчас он ходит в детскую 
школу искусств, занимается музыкой 
и танцами. Но пока это лишь времен
ная передышка, остается немало серь
езных проблем. Мирославу необходи
мо углубленное обследование, которое 
позволит определить состояние моче
половой системы и наметить тактику 
дальнейшего лечения. Но обследова
ние стоит очень дорого, у многодетной 
 семьи таких денег нет.

Мирослава в Камбарке зовут солнеч
ным мальчиком — и не только изза ог
ненного цвета волос. Он веселый и об
щительный, на детской площадке 
всегда поддержит, всегда поделится иг
рушками. И постоянно шутит и улыба
ется — как будто нет в его жизни этого 
заболевания и бесконечных мучитель
ных процедур. 

— С первых месяцев жизни Миро
ши мы с замиранием сердца думали: ся
дет — не сядет, пойдет — не пойдет,— 
вспоминает Наталья.— А сейчас он го
няет на своем любимом беговеле так, 
что за ним просто не успеть. И глядя, как 
упорно он чегото добивается, я не могу 
не верить, что наш малыш будет здоров.

Пусть так и будет. С нашей помощью.
Артем Костюковский, 
Удмуртия

Солнечный Мироша
Пятилетнему мальчику требуется дорогое обследование 

Из свежей почты

Почта за неделю 23.07.21–29.07.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 67 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Почки в СПЧ
Вместо решения проблем больных детей врачи выясняют отношения

Стенограмма состоявшегося в прошлую пятницу засе
дания Совета при президенте РФ по развитию граж
данского общества и правам человека (СПЧ), где об
суждалась ситуация с увольнением из НМИЦ здоровья 
детей известного трансплантолога Михаила Каабака, 
вызывает ощущение неопределенности. На вопросы 
родителей никто не отвечает. Врачи противоречат друг 
другу. Но председатель СПЧ Валерий Фадеев, участво
вавший в заседании, верит в успех.

Как сказала в начале заседания заместитель председате
ля СПЧ Ирина Киркора, цель собравшихся в том, чтобы от
ветить на вопросы родителей. А еще — чтобы участники 
услышали, поняли друг друга. Участники, помимо членов 
СПЧ,— это родители, которые изза увольнения Михаила 
Каабака не могут добиться пересадки почки для своих де
тей, не понимают, что делать. И много, действительно мно
го врачей. Главный трансплантолог Минздрава РФ Сергей 
Готье и другие сотрудники возглавляемого им НМИЦ транс
плантологии и искусственных органов, трансплантологи из 
Российской детской клинической больницы, представите
ли НМИЦ здоровья детей, глава Московского координаци
онного центра органного донорства Марина Минина, глав
ный нефролог Москвы Олег Котенко. И сам Михаил Каабак.

Вначале родители рассказывали и задавали вопросы. 
Диа гнозы у всех разные, а истории однотипные. Опериро
вать обещал Каабак, теперь он нигде не работает, а другие 
врачи отказываются оперировать. Или в некоторых случа
ях родители сами не хотят ни к кому другому обращаться.

Ответы врачей звучали удивительно просто: все в поряд
ке. Можете обратиться в любой крупный центр. Вам помо
гут, причем бесплатно.

На самом деле все непросто, и трансплантологи еще мно
го чего обсуждали. Вопервых, конечно, препарат алем

тузумаб, который, несмотря на противодействие Готье и не 
только его, применяет для детей весом меньше 10 кг про
фессор Каабак. Один из выступавших назвал это авантюриз
мом. Другой — давно применяемым методом.

Еще одно яблоко раздора — статистика. Все приводят 
свои цифры и опровергают чужие.

Увольнение Каабака, которое почемуто на заседании 
рассматривалось как нечто не имеющее обратного хода, 
родилось из этих же конфликтов. За алемтузумаб врач по
лучал выговоры в НМИЦ здоровья детей. И даже уголов
ное дело против Каабака, о котором с печалью упомина
ли выступавшие, связано с препаратом. В 2012 году умер 
один из пациентов, мать ребенка обвинила Каабака. 
А  Сергей Готье, обнаружив в истории алемтузумаб, в ка
честве эксперта это подтвердил. Дело началось в 2015 го
ду и давно заглохло: следственные действия не ведутся по 
крайней мере два года. Михаил Каабак говорит, что ему да
же предлагали закрыть дело за давностью, но он отказал
ся из принципа, потому что отмена за давностью не дока
жет правоту врача.

Чего проще — собрать материалы по исследованиям 
алемтузумаба. Конечно же, их много. Сесть всем вместе, оце
нить результаты, договориться, дать всю информацию паци
ентам и лечить детей дальше. Конфликт зашел очень далеко, 
но председатель СПЧ Валерий Фадеев, участвовавший в засе
дании, верит в успех:

— Наша главная задача — чтобы дети могли получить 
своевременную медицинскую помощь. Будем оперативно 
и плотно взаимодействовать с лечебными учреждениями 
и докторами. Что касается доктора Каабака, то было бы пра
вильно, если бы он смог вернуться к работе.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Р О С Л А В А  З А Г У Л Я Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 5  74 9  Р У Б .

Детский хирург-уролог клиники Грейт Ормонд Стрит Имран Муштак (Лондон, Велико-
британия): «Мы провели Мирославу успешную реконструктивную операцию, в результате которой 
удалось наладить процесс мочеиспускания. Это позволило значительно улучшить самочувствие 
ребенка и качество его жизни. Сейчас для определения дальнейшей тактики лечения необходимо 
провести полное обследование мочеполовой системы, проверить функцию почек, объем мочевого 
пузыря, выполнить уродинамическое исследование. В зависимости от результатов мы составим план 
этапной хирургии».

Стоимость обследования 976 749 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 795 749 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мирослава Загуляева, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Мирослава — Натальи Вячеславовны Золотаревой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Мои 
университеты
Ильшату Гафурову  
исполняется 60 лет

Ильшат Гафуров — «собиратель вузов». 
При нем семь самостоятельных  институтов 
 стали составными частями Казанского 
( Приволжского) федерального  университета 
(КФУ). А еще он создатель Института фунда
ментальной медицины и биологии в составе 
 университета и Научноклинического центра 
при нем, где действует лаборатория Русфонда 
по типированию доноров костного мозга. А еще 
он, будучи мэром, превратил провинциальную 
Елабугу в центр туризма. А еще — стал одним 
из организаторов особой экономической  зоны 
в Татарстане. 1  августа ему будет 60 лет. Нака
нуне юбилея он рассказал Рус фонду о  секретах 
общения с людьми, о монетизации истории 
и о многом другом.

В 1998 году Гафуров стал мэром Елабуги. Занялся 
политикой, потому что «тогда, в начале 1990х, бы
ла эйфория. Мы видели, как работает Госдума, ка
кие там столкновения и споры идут. Это было инте
реснее футбола. Депутатами становились ученые, 
преподаватели, предприниматели. Я принял уча
стие в выборах и прошел в парламент республики 
от Елабуги».

При Гафурове начала быстро развиваться осо
бая экономическая зона «Алабуга». В советские годы 
здесь начали строить, но не достроили гигантский 
тракторный завод. Потом безуспешно пытались на
ладить выпуск автомобилей. Только после получе
ния льгот, федерального статуса особой экономиче
ской зоны, создания инфраструктуры территория 
начала полноценно развиваться.

А Елабугу новый мэр хотел сделать центром ту
ризма: «С городом связано много имен — кавале
ристдевица Дурова, живописец Шишкин, поэтесса 
Цветаева, психиатр Бехтерев, купцымеценаты Ста
хеевы. Мы решили весь старый город превратить 
в один большой музей под открытым небом. Бизнес
менам предложили за символическую плату любое 
здание в центре с обязательством восстановить его 
в первозданном виде: бери дом, реставрируй, от
крывай что пожелаешь — офис, магазин. Мы возро
дили Спасскую ярмарку, стали проводить Цветаев
ские чтения.

Кстати, если рассказать, как я узнал про Цветаеву, 
будете смеяться. Я еще учился на физфаке Казанско
го государственного университета. Добираясь в Ка
зань из Елабуги, я опоздал на экзамен. А опоздание 
объяснил профессору задержкой самолета. Тогда 
еще в ходу была малая авиация. „Так ты из Елабуги? 
Как там наша Мариночка?“ — спросил преподава
тель. Я не задумываясь ответил вопросом на вопрос: 
„Мариночка? Тоже на экзамен опоздала?“ А он мне: 
„Молодой человек! Будучи студентом универси
тета, стыдно не знать, кто это!“ — и бросил зачетку 
на стол. Как мне тогда показалось, он снизил за это 
оценку на целый балл.

Уже потом, став мэром, я познакомился со многи
ми цветаеведами. Мы выкупили дом, где Цветаева 
провела последние часы, и создали там мемориаль
ный комплекс».

Ректором КФУ Гафуров был назначен в 2010 го
ду распоряжением председателя правительства 
по рекомендации президента Татарстана Минтиме
ра Шаймиева. Как раз перед этим Гафуров, получив 
предложение о работе, чуть не уехал из республики.

«Узнав об этом, Минтимер Шарипович был су
ров,— вспоминает Гафуров.— „Видимо, ты не очень 
любишь нашу республику, раз не хочешь здесь ра
ботать“,— сказал он мне. Я говорю: „Менято никуда 
вы лично не звали“. А он: „Что, если позову?“ Я в от
вет: „Мы как солдаты, будем работать там, где скаже
те“. Потом молча сидели, пили чай. И тут Шаймиев 
говорит: „Есть идея назначить тебя ректором Казан
ского университета“».

Так Гафуров стал ректором. Ему предстояло объ
единить под эгидой университета семь вузов на тер
ритории Татарстана.

«Нам удалось избежать митингов и выходов 
на улицу. Хотя такая опасность существовала,— рас
сказывает Гафуров.— Решения, в том числе компро
миссные, приходилось принимать на ходу. Вот при
мер. Обычно мы однопрофильные факультеты объ
единяли в одну структуру. Но вот были экономфаки 
вузов — и был знаменитый Казанский финансо
воэкономический институт. Кто тут главнее? Ко
го кому подчинить? Назревал конфликт. Поэтому 
мы были вынуждены на первых порах создать два 
института. Один — территориального развития, вто
рой — экономики и финансов. А через пару лет нам 
удалось вполне мирно их объединить».

В 2013 году на базе КФУ был создан Институт фун
даментальной медицины и биологии, а в качестве 
клинической базы ему впоследствии были переда
ны три клиники в Казани.

«Для нового института нам позднее отдали быв
шее здание военного госпиталя. Денег на ремонт 
не было, но у нас есть фонд развития универси
тета, через который нам помогают попечители — 
в основном компании, которыми руководят наши 
выпускники.

Но в процессе работы возник вопрос. Институт 
фундаментальной медицины и биологии двига
ет науку, а клиники, которые связаны условиями 
ОМС, ко всему новому относятся с осторожностью. 
Как внедрять нововведения? Для этого мы создали 
 Научноклинический центр прецизионной и ре
генеративной медицины. Он призван соединить 
 науку с практикой»,— объясняет Гафуров.

Именно благодаря этому центру началось взаи
модействие КФУ с Русфондом, говорит он: «Мы тогда 
изучали рынок, искали партнеров. И когда Русфонд 
предложил создать регистр доноров костного мозга, 
мы сразу же договорились о сотрудничестве».

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/873

Мирославу взялся помочь 
известный детский уролог 
профессор Имран Муштак 
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Ильшат 
Гафуров,
РЕКТОР КАЗАНСКОГО  
(ПРИВОЛЖСКОГО)
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27782,42 (+200,76)
РТС 1639,35 (+23,01)
FTSE 100 7078,42 (+61,79)

DAX 30* 15640,47 (+70,11)
DJIA* 35156,65 (+225,72)
NASDAQ Composite* 14818,873 (+56,289)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.07.21
ААвстралийский доллар 54,1609
Английский фунт 102,1811
Белорусский рубль 14,3045
Датская крона* 11,6822

Доллар США 73,1904
Евро 86,8624
Индийская рупия** 98,5497
Казахский тенге** 17,2093

Канадский доллар 58,7309
Китайский юань* 11,3249
Норвежская крона* 83,4564
СДР 104,1382

Сингапурский доллар 54,0510
Новая турецкая лира 86,1165
Украинская гривна* 27,2164
Шведская крона* 85,2498

Швейцарский франк 80,5529
Японская иена** 66,6670
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях я написал заметку об идее 
правительства запустить в вузах 
образовательные программы по 
геймдизайну и курсы по киберспор-
ту, а чуть раньше стало известно, что 
правительство хочет финансировать 
разработчиков патриотических ви-
деоигр через специальный фонд по 
аналогии с Фондом кино Минкульта. 
Такое внимание и готовность в том 
числе к финансовой поддержке со 
стороны государства, которое оса-
ждают с протянутыми руками пред-
ставители гораздо более нуждаю-
щихся отраслей, может выглядеть 
странным. Но картина меняется, 
если вспомнить, что компьютерные 
игры могут быть инструментом не 
только получения дохода, но и иде-
ологического влияния.

Так, именно туда во многом пере-
местились из кино хрестоматийные 
русские злодеи. Можно вспомнить 
скандал с миссией «Ни слова по-рус-
ски» в игре Call of Duty американ-
ской Infinity Ward. Главный герой, 

внедрившийся в группировку терро-
ристов с русским главарем, получил 
задание расстрелять как можно боль-
ше мирных граждан в вымышлен-
ном московском аэропорту. Реакция 
на такой креатив была ожидаемо 
жесткой: в Госдуме предложили при-
знать игру экстремистской, а в рус-
ской версии игры вырезали эту мис-
сию. Подобных примеров немало, 
так что неудивительно, что россий-
ские власти наконец решили хоть 
чем-то ответить.

Причем «патриотическое на-
правление» отнюдь не всегда обя-
зано быть унылой линейной про-
пагандой. На мировом рынке есть 
и реально элегантные примеры. 
«Ведьмак 3» польской CD Projekt, 
получающей субсидии, заставил 
геймеров по всему миру заинтере-
соваться западнославянской му-
зыкой, культурой и фольклором. 
Но на российском рынке геймдева 
сомневаются в успешности затеи 
с фондом, который с большой веро-
ятностью ждет участь Фонда кино: 
несколько крупных студий-однод-
невок с тремя сотрудниками в шта-
те будут питчить экспертам топор-
ные идеи о добрых русских. Под 
каждый проект потребуется не ме-
нее 30–50 млн руб. (такова рыноч-
ная стоимость разработки высокоб-
юджетных игр), но на выходе будет 
продукт, сделанный на коленке.

И такие прогнозы родились не 
на пустом месте. Вы вспомните хоть 
пятерку удачных проектов, профи-
нансированных Фондом кино? Вот 
и я нет. В голову лезут лишь «Дети 
против волшебников» — муль-
тфильм, который, кстати, как раз 
должен продвигать патриотические 
идеи (бюджет — 48 млн руб., сбо-
ры — 26 тыс. руб.).

Да и снять привитый книгами, 
потом фильмами, а потом играми 
образ злобных русских будет непро-
сто. «Русские для западных разра-
ботчиков — идеальные злодеи еще 
лет на десять. Азиатов называть вра-
гами нельзя — потеряешь выход на 
китайский рынок, паразитировать 
на арабах-террористах — неполит-
корректно, а русские — просто пло-
хие»,— иронизирует эксперт в игро-
вой индустрии Максим Фомичев.
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правила  
игры

в патриотов и злодеев  
уточняет корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Никита Королев

В случае с созданием 
в России патриотиче-
ских видеоигр  
есть идеологический 
нюанс: снять привитый 
играми образ злых 
русских очень сложно

Как выяснил „Ъ“, в СП по развитию 
Единой биометрической системы 
(ЕБС) помимо «Ростелекома» и Сбербан-
ка может войти ряд других крупней-
ших банков. Такое решение пролоб-
бировал ЦБ, чтобы снизить влияние 
крупнейшей кредитной организации. 
Но без активного участия Сбербанка 
проект, в рамках которого планирует-
ся собрать 20 млн образцов в течение 
двух лет, вряд ли будет иметь успех. 
Детали работы в СП прорабатывают-
ся. Но уже определено, что «Ростеле-
ком» оплатит свои 49% оборудованием 
и другими профильными ресурсами, 
а банкам придется внести в целом бо-
лее 3 млрд руб. живыми деньгами.

„Ъ“ стали известны подробности состо-
явшегося 28 июля, совещания ЦБ с крупны-
ми банками, на котором обсуждалось созда-
ние последними СП с «Ростелекомом» по 
развитию ЕБС. По данным источников „Ъ“, 
29 июля обсуждение продолжилось в рабо-
чих группах. К концу недели «Ростелеком» 
должен выслать банкам финальный пакет 
документов с описанием условий участия, 
прав и полномочий управляющего орга-
на и т. д., а также обязывающую докумен-
тацию.

По данным собеседников „Ъ“, предва-
рительно желание участвовать в СП выра-
зил ряд крупных банков, среди которых 
Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, Альфа-банк, 
Россельхозбанк, Промсвязьбанк, Тинь-
кофф-банк и Почта-банк.

• ЕБС предполагает сбор двух типов биоме-
трии (голос и лицо). С помощью биометриче-
ских данных происходит удаленная иденти-
фикация клиента. Сдать биометрические 
данные можно на территории банковских 

отделений (список уполномоченных банков 
и отделений можно найти на сайте ЦБ РФ). 
С помощью биометрии можно получать бан-
ковские услуги (взять кредит или открыть 
счет). 
В «Ростелекоме», Сбербанке, ВТБ отказа-

лись от комментариев, в ЦБ и других банках 
не ответили на запрос „Ъ“. Принципиальное 
решение о включении крупных банков в СП 
принято, дальнейшие детали будут прораба-
тываться, говорят собеседники „Ъ“. Исходно 
предполагалось создать СП с участием «Ро-
стелекома» и Сбербанка, но теперь послед-
ний «потерял монополию», объясняет один 

из источников. Это происходит под давлени-
ем ЦБ, добавляют два источника „Ъ“.

«Регулятора беспокоит конкуренция на 
рынке, а Сбербанк — это половина рынка. 
И при таком доминировании логично, что 
позиции в конкурентной среде сильно пе-
рекошены»,— говорит один из экспертов на 
консалтинговом рынке. Впрочем, список не 
окончательный, он может как сузиться, так 
и расшириться, указывают источники.

Пока определена лишь доля «Ростелеко-
ма» — 49% капитала, оцененных в 3 млрд 
руб. Причем речь идет не о живых деньгах, 
а об оценке «ресурсов и команды», уточнил 

один из собеседников „Ъ“. Оставшуюся долю 
поделят банки, причем первоначальный 
взнос составит около 380 млн руб. от каж-
дого, но в дальнейшем может потребовать-
ся и дополнительное финансирование. Пе-
ред СП ставится задача собрать около 20 млн 
образцов (фотографий и записей голосов) 
в течение ближайших двух лет. За предыду-
щие три года в ЕБС зарегистрированы дан-
ные лишь 164 тыс. россиян.

Как банки-участники собираются выпол-
нять задачу, пока неясно. По словам руко-
водителя практики по оказанию консуль-
тационных услуг компаниям финансового 
сектора КПМГ в России и СНГ Наталии Рако-
вой, проблема в том, что население сложно 
мотивировать для сдачи образцов во мно-
гом потому, что «люди не уверены в способ-
ности банков обеспечить сохранность их 
данных». В то же время банки, которые и так 
имеют большое количество розничных кли-
ентов, могут быть не до конца заинтересова-
ны в том, чтобы предоставлять данные сво-
их клиентов в ЕБС и делиться ими с другими 
банками.

Впрочем, представитель крупного бан-
ка считает, что «создание СП простимули-
рует популяризацию биометрии в стране, 
позволит вывести ее в формат привычного 
ежедневного сервиса для населения, позво-
ляющего получать широкий спектр услуг, 
доступных дистанционно по биометриче-
скому профилю». По мнению других собе-
седников „Ъ“, успех предприятия во мно-
гом зависит от того, присоединится ли 
к проекту реально Сбербанк. Его биометри-
ческая база, подчеркивает один из источни-
ков „Ъ“, «на порядок больше, чем вся теку-
щая база ЕБС».

Ольга Шерункова

Биометрию раскладывают по банкам
ЦБ обсудил с рынком развитие ЕБС

Туроператоры и перевозчики рассчиты-
вают, что авиавласти уже в ближайшие 
дни разрешат увеличить число рейсов 
из РФ в Хургаду и Шарм-эш-Шейх. Пока 
все разрешенные квоты на пять рейсов 
в неделю в каждом направлении полу-
чила «Россия». В августе авиакомпания 
сможет перевезти менее 17 тыс. чело-
век. Туроператоры, недовольные тем, 
что в результате доступ к египетским 
курортам получит только работающий 
с «Россией» «Библио-глобус», жалуются 
премьеру Михаилу Мишустину. 

По данным „Ъ“, 30 июля состоится за-
седание межведомственной комиссии по 
распределению допусков на полеты, в том 
числе, возможно, в Египет, голосование, со-
гласно регламенту, продлится три дня. Ави-
акомпании и туроператоры надеются, что 
до конца недели оперштаб правительства 
по коронавирусу объявит об увеличении 
числа рейсов на курорты страны. Хотя по-
леты в Хургаду и Шарм-эш-Шейх были раз-
решены 23 июля, речь идет всего о пяти 
рейсах в неделю и 29 июля все разрешения 
получила «Россия», входящая в группу «Аэ-
рофлот»,— как имевшая допуски еще до 
остановки сообщения в 2015 году. Допуски 

были и у «Ямала», но их срок истек, пояснил 
источник „Ъ“ в Минтрансе.

Заявки на полеты в Египет, судя по ма-
териалам Росавиации, подали девять авиа-
компаний, среди которых «Уральские ави-
алинии», AzurAir, RoyalFight и Smartavia. 
Большинство из них, в том числе «Россия», 
просят разрешения на полеты из регио-
нальных аэропортов. На рейсы из Москвы, 
согласно списку, претендуют S7, Smartavia, 
«Якутия», «Уральские авиалинии» и AzurAir. 
«Победа» хочет получить «административ-
ное разрешение» — временную форму допу-
ска, которая не относится к формальной про-
цедуре по регулярным и чартерным рейсам.

Несколько источников „Ъ“ говорят, что 
даже в случае получения допусков, компа-
нии, вероятно, не приступят к полетам до на-
чала осени. Некоторые, например Red Wings, 
не подавали заявки на регулярные рейсы 
в расчете на снятие ограничений и запуск 
чартеров через несколько месяцев. «Египет — 
единственное массовое зимнее направление, 
это зимний аналог Турции. Для удовлетворе-
ния спроса россиян в высокий сезон (конец 
осени, зима) необходимы десятки рейсов 
в неделю только из Москвы как в Хургаду, так 
и в Шарм-эш-Шейх»,— говорят в Red Wings.

В «России» „Ъ“ сообщили, что готовы на-
чать полеты из Москвы с 9 августа. Перевоз-
чик поставит на рейсы два Boeing 747, рас-
считанных на 522 кресла. Таким образом, 
в течение августа компания сможет перевез-
ти чуть менее 17 тыс. пассажиров.

Туроператоры недовольны ситуацией. 
Российский союз туриндустрии (РСТ) 28 
июля написал премьеру Михаилу Мишус-
тину, подчеркнув, что отправлять клиентов 
в Египет сможет только один туроператор — 
сотрудничающий с «Россией» «Библио-гло-
бус». По мнению РСТ, речь идет о нарушении 
антимонопольного законодательства, кото-
рое негативно скажется на стоимости туров. 
В аппарате премьера говорят, что письмо 
пока не поступало.

В «Библио-глобусе» на вопросы „Ъ“ опе-
ративно не ответили. Однако на сайте ту-
роператора уже появились туры в Египет 
с прямой перевозкой на курорты с 9 авгу-
ста стоимостью от 39,5 тыс. руб. на челове-
ка. По словам собеседника „Ъ“ на туристи-
ческом рынке, определенные на Египет 
самолеты «России» находятся в «мокром» 
лизинге «Библио-глобуса»: «Речь идет об 
эксклюзивном контракте, заключенном 
еще во времена „Трансаэро“ (после бан-

кротства которой „Россия“ получила эти 
самолеты.— „Ъ“)».

Представитель РСТ Ирина Тюрина пола-
гает, что «Россия» вряд ли будет сотрудни-
чать по Египту с другими туроператорами: 
«Если загрузку обеспечивает одна компания, 
в этом просто нет смысла». Эксперт предпо-
лагает, что билетов на рейсы может не быть 
и в открытой продаже. До остановки поле-
тов, отмечает она, число рейсов в Египет до-
стигало 150 в неделю.

Директор по маркетингу Travelata.ru Олег 
Козырев говорит, что увеличение числа за-
просов на туры в Египет заметно уже сей-
час: количество поисков примерно в два 
раза превосходит аналогичные цифры по 
другим открытым направлениям. Чаще все-
го пользователи интересуются поездками 
в августе-сентябре. Представитель Нацио-
нальной сети туристических агентств Игорь 
Блинов отмечает, что сейчас размещение на 
двоих в пятизвездном отеле в Египте стоит 
80–100 тыс. на неделю, с учетом перевозки 
к сумме добавляется еще 40–50 тыс. руб. Чар-
терные программы, по оценкам эксперта, мо-
гли бы снизить стоимость такого тура на 30%.

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова

Египет достался «России»
Другие авиакомпании бьются за перспективное направление

На подпольном рынке снижаются 
цены и ассортимент программ для по-
иска уязвимых мест в компьютерных 
системах компаний, выяснили в Trend 
Micro. Это может быть связано с ростом  
выплат по программам для хакеров, 
когда вознаграждения за найденные 
уязвимости платят сами вендоры. 
Но среди российских компаний в та-
ких проектах участвуют только самые 
крупные, поэтому цены на уязвимости 
на отечественном рынке и их разноо-
бразие остаются высокими. Впрочем, 
ряд экспертов полагают, что на самом 
деле рынок не сокращается, а просто 
уходит в еще более глубокое подполье.

„Ъ“ ознакомился с исследованием Trend 
Micro, посвященным деятельности тене-
вых форумов, в том числе русскоязычных 
XSS и Exploit. Из него следует, что за послед-
ние два года на форумах в несколько раз 
снизились число объявлений и стоимость 
эксплойтов — программ, которые находят 
уязвимости в вычислительных системах 
разных компаний для проведения атак. На-

пример, цены на уязвимости в продуктах 
Zyxel (производитель роутеров и маршру-
тизаторов) за полгода упали с $20 тыс. до 
$2 тыс. В то же время на русскоязычных те-
невых форумах цены и разнообразие экс-
плойтов остаются выше, отмечается в ис-
следовании.

Снижение прибыли от торговли уязви-
мостями на теневом рынке в Trend Micro 
связывают в том числе с распространением 
программы Bug Bounty («охота за багами») 
и ростом выплат по ней. Программа пред-
полагает, что компании платят хакерам воз-
награждение за найденные уязвимости. Ее 
внедряют большинство международных 
корпораций, но российские игроки все еще 
не готовы массово присоединиться к Bug 
Bounty (см. „Ъ“ от 29 января). Пока публично 
о работе в этом направлении заявляли «Азбу-
ка вкуса», «Яндекс», «Лаборатория Касперско-
го», Ozon, «ВКонтакте», Тинькофф-банк.

С запуском Bug Bounty в IT-корпорациях 
выявление уязвимостей стало официаль-
ным видом заработка, это позволило зай-
ти в сегмент большому числу участников, 

включая не только белых хакеров, и стои-
мость эксплойтов снизилась, отмечает осно-
ватель компании «Интернет-Розыск» Игорь 
Бедеров. В последнее время в киберпреступ-
ность пришло много людей, не обладающих 
хорошей квалификацией, для них эксплойт 
не является рабочим инструментом, поэто-
му спрос на него падает, добавляет руково-
дитель аналитического центра Zecurion Вла-
димир Ульянов.

Но есть и другая версия. Многие хакер-
ские форумы мониторятся правоохрани-
тельными органами и теряют доверие хаке-
ров, поэтому те начинают работать с базой 
проверенных клиентов, поясняет руководи-
тель департамента аудита информационной 
безопасности Infosecurity a Softline Compa-
ny Сергей Ненахов. На подпольных форумах 
видна только малая часть рынка реальных 
эксплойтов, согласны в департаменте Threat 
Intelligence Group-IB. 

При этом на русскоязычных форумах 
продаж эксплойтов меньше, но они «серьез-
нее», уточняют в департаменте Threat Intel-
ligence Group-IB. По их данным, на англоя-

зычных форумах эксплойты чаще продают 
публично, и это дешевле, чем продажа из 
рук в руки, как это происходит в русскоя-
зычной среде.

Стоимость эксплойта зависит от того, из-
вестна ли уязвимость и когда она была ис-
правлена, отмечает операционный дирек-
тор центра противодействия кибератакам 
Solar JSOC компании «Ростелеком-Солар» 
Антон Юдаков. По его словам, исходно ин-
формация об уязвимости может стоить ты-
сячи и даже сотни тысяч долларов, но как 
только вендор выпускает патч, цена резко 
снижается. 

Спрос на уязвимости нулевого дня (для 
которых пока не разработаны механизмы за-
щиты) все еще достаточно высокий, и они ча-
сто применяются в атаках, говорит Борис Ла-
рин. Однако Сергей Ненахов возражает, что 
сейчас защищенность инфраструктуры мно-
гих компаний «выросла настолько, что даже 
наличие эксплойта нулевого дня не дает ха-
керам полной уверенности в удачном исхо-
де атаки».

Юлия Степанова

Атакуй, подешевело
На черном рынке упали цены на хакерские программы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ГМК «Норильский никель», уже 
выплативший Росприроднад-
зору рекордный в российской 
истории штраф в 146 млрд руб. 
за последствия разлива 20 тыс. 
тонн дизтоплива под Нориль-
ском в мае 2020 года, столк-
нулся с новым масштабным 
иском. Теперь Росрыболовст-
во требует от ГМК компенсиро-
вать ущерб водным биоресур-
сам на 58,7 млрд руб. В «Нор-
никеле» считают такую оценку 
ущерба завышенной. Юристы 
разошлись во мнениях о том, 
насколько велики шансы Рос-
рыболовства отсудить заявлен-
ную сумму.

Росрыболовство подало иск в от-
ношении «Норильской-Таймырской 
энергетической компании» (НТЭК), 
входящей в «Норникель», о взыска-
нии ущерба водным биоресурсам на 
сумму 58,7 млрд руб. Размер вреда, 
нанесенного в результате разлива 
20 тыс. тонн дизтоплива из резерву-
ара НТЭК в мае 2020 года, включа-
ет прямой ущерб из-за гибели рыбы 
в 3,7 млрд руб. и затраты на вос-
становление водных биоресурсов 
в 55 млрд руб. Подача иска напуга-
ла рынок: акции ГМК на Мосбирже 
в моменте упали на 3,1%, к 19:00 мск 
снижение составило около 2%.

«Норникель» продолжает пере-
живать последствия крупнейше-
го разлива топлива в российской 
Арктике. Компания уже заплатила 
146 млрд руб. по иску Роспотребнад-
зора, проиграв в арбитраже и не став 
оспаривать приговор. В Росрыболов-
стве заявляют, что у компании была 
возможность возместить сумму пря-
мого ущерба, чего не было сделано. 
Теперь же ведомство оценило и за-
траты на восстановление, включив 
обе суммы в иск. Регулятор счита-
ет, что загрязнению подверглась вся 
акватория Норило-Пясинской озер-
но-речной системы — от места ава-
рии вниз по течению до Карского 
моря. В натуральном выражении 
размер ущерба оценен в 8,89 тыс. 
тонн водных биоресурсов.

В «Норникеле» называют обо-
значенный Росрыболовством раз-
мер ущерба необоснованно завы-

шенным. «Он многократно выше 
результатов расчета, проведенно-
го в ходе исследований специали-
зированных научных учреждений 
об оценке влияния аварийного раз-
лива на водные биоресурсы. Как 

только компания получит докумен-
ты Росрыболовства и ознакомит-
ся с ними, мы намерены оспари-
вать иск и методику расчета ущерба 
в суде»,— говорится в комментарии 
ГМК. Как сообщал 28 июня «Интер-
факс», по результатам исследова-
ния, проведенного специалистами 
Сибирского отделения РАН во вре-
мя экспедиции в 2020 году, факти-
ческий размер вреда для задетых 
разливом рек Долдыкан и Амбар-
ная составляет около 1,94 млн руб. 
Размер вреда, рассчитанный исхо-
дя из потенциальной полной гибе-
ли живых организмов в этих реках 
и озере Пясино,— 52,1 млн руб.

Юристы по-разному оценива-
ют перспективы иска Росрыбо-
ловства. Так, юрист Savina Legal 
Владислав Корнейчук считает ве-
роятность полного удовлетворения 
требований невысокой, поскольку 
«Норникель» уже возместил вред 
водным объектам по иску Роспри-
роднадзора. В то же время, отмечает 
он, в мировой практике существу-

ют соизмеримые по размеру иски. 
«После аварии на нефтяной плат-
форме Deepwater Horizon в 2010 
году компания BP понесла расхо-
ды в $21 млрд на возмещение ущер-
ба пострадавшим в катастрофе 
гражданам, предприятиям и пра-
вительственным организациям. 
Аналогично убытки компании-опе-
ратора АЭС „Фукусима-1“, где прои-
зошел взрыв в 2011 году, превыси-
ли $12 млрд»,— говорит юрист.

Юрист экологического направ-
ления юрфирмы Vegas Lex Дмит-
рий Моторин, напротив, считает, 
что уплаченный крупный штраф 
по иску Росприроднадзора, скорее, 
ухудшает позицию «Норникеля»: 
«Сумма требований Росрыболовст-
ва, хоть и является беспрецедент-
но большой для такого рода тре-
бований, вполне сопоставима 
с размерами удовлетворенного 
иска Росприроднадзора. Необхо-
димо учитывать, что требования 
контролирующих органов имеют 
четкую взаимосвязь. С точки зре-
ния действующего законодатель-
ства водный объект расценивается 
как единая экосистема. Причине-
ние ему вреда свидетельствует об 
ухудшении среды обитания и, как 
следствие, причинению вреда вод-
ным биоресурсам. Поэтому нали-
чие вступившего в законную силу 
решения суда о причинении АО 
НТЭК вреда водным объектам будет 
иметь преюдициальных характер 
для нового спора, что создает высо-
кую вероятность удовлетворения 
требований».

Высокая маржинальность бизне-
са «Норникеля» позволила ему срав-
нительно легко пережить штраф 
в 146 млрд руб., хотя выплата и упо-
ловинила EBITDA компании в 2020 
году. В этом году показатели «Нор-
никеля» и так пострадают от под-
топления рудников «Таймырский» 
и «Октябрьский», что повлияло на 
производство (см. „Ъ“ от 21 июля). 
Финансовые результаты по МСФО 
за первое полугодие компания опу-
бликует 5 августа, но по РСБУ ее чи-
стая прибыль выросла на 80% — до 
249 млрд руб.

Евгений Зайнуллин

«Норникель»  
разводят на рыбу
Росрыболовство требует от компании  
59 млрд руб. из-за разлива дизтоплива

Курс доллара к ведущим мировым валютам 
 откатился к значениям месячной давности. 
На российском рынке он вплотную прибли-
зился к уровню 73 руб./$. Американская валю-
та  пострадала из-за неожиданно мягких заяв-
лений главы Федеральной резервной систе-
мы (ФРС) США по итогам июльского заседания. 
На этом фоне цены на драгоценные металлы 
выросли на 1,4–3%.

Курс американской валюты на мировом рынке 
29 июля обновил месячный минимум. По данным Re-
uters, индекс DXY (курс доллара относительно шести 
ведущих валют) опускался на 0,5%, до отметки 91,87 
пункта, минимального значения с 29 июня. Курс фун-
та и курс евро выросли соответственно на 0,6% и 0,4%. 
С начала недели доллар потерял в цене относительно 
валют развитых стран 1–2%.

Ослабление доллара усилилось после прошедшего 28 
июля заседания ФРС. На пресс-конференции глава регу-
лятора Джером Пауэлл придерживался очень осторож-
ной риторики, в частности, дал понять, что ФРС пока не 
будет спешить с сокращением выкупа активов. По сло-
вам главного аналитика ПСБ Егора Жильникова, резкая 
реакция рынков связана с тем, что ожидалось ужесточе-
ние риторики ФРС в отношении стимулов, однако это-
го не произошло.

Из заявления господина Пауэлла и итогово-
го-пресс-релиза участники рынка сделали вывод, что 
на заседаниях в сентябре и ноябре регулятор продол-
жит обсуждать сроки, масштаб и структуру замедле-
ния покупок облигаций и только к концу года объявит 
о сокращении. В июне и июле портфельные управляю-
щие, опрошенные аналитиками Bank of America, ожи-
дали, что ФРС может объявить о сроках сворачивания 
QE в августе-сентябре. «Полагаем, что замедление поку-
пок бондов начнется с января 2022 года и завершится 
к концу следующего года. Однако, похоже, ужесточение 
монетарной политики может быть отложено, в том чи-

сле из-за рисков новой волны COVID-19 в США»,— отме-
чает главный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев.

Ослабление доллара сказалось и на рынке драгоцен-
ных металлов. По данным Reuters, в четверг котировки 
золота на мировом рынке подскочили на 1,4%, до отмет-
ки $1832,4 за тройскую унцию, вернувшись к максиму-
мам с середины июня. Более сильный рост продемон-
стрировали цены на серебро, которые выросли более 
чем на 3%, до $25,71 за тройскую унцию. Уверенный рост 
демонстрируют цены на нефть. Стоимость ближайшего 
контракта на поставку нефти Brent поднималась на 1,4%, 
до $75,8 за баррель. 

Рост цен на сырье, как считает Егор Жильников, ока-
зал благотворное влияние на валюты стран-экспортеров. 
По данным Bloomberg, в четверг курсы большинства из 
них выросли к доллару на 0,3–1%. Курс доллара опускал-
ся на Московской бирже до 73,01 руб./$ и по итогам ос-
новных торгов закрылся возле отметки 73,05 руб./$, что 
на 43 коп. ниже закрытия среды.

«До конца года доллар будет корректироваться, возвра-
щаясь к предыдущим значениям, однако может сыграть 
роль растущее количество выявленных случаев зараже-
ния COVID-19 в Америке, что может замедлить это движе-
ние»,— отмечает Егор Жильников. При этом рубль имеет 
все шансы быть в числе лидеров роста. По мнению Ми-
хаила Васильева, в ближайшие недели курс доллара на 
российском рынке может уйти ниже 73 руб./$ и даже про-
тестировать диапазон 71,5–72 руб./$. «Поддержку рублю 
может оказать подъем цен на нефть к $76–78 за баррель 
и приток капитала в российские облигации на ожидани-
ях близости завершения цикла ужесточения монетарной 
политики ЦБ (см. „Ъ“ от 29 июля)»,— отмечает господин 
Васильев. Ожидания рынка в отношении того, что цикл 
повышения ключевой ставки завершен, добавляет стар-
ший экономист банка «ФК Открытие» Максим Петроне-
вич, стимулирует спрос на долговые активы, в том числе 
со стороны нерезидентов, что позитивно для рубля.

Виталий Гайдаев

ФРС ослабила доллар
Глава регулятора высказался в пользу золота

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) в течение 
двух лет выплатили дивиден-
ды на сумму более 50 млрд руб. 
Лишь два крупных НПФ с пен-
сионными накоплениями свы-
ше 100 млрд руб. не воспользо-
вались такой возможностью. 
Теперь НПФ борются за повы-
шение маржинальности одно-
го из основных продуктов, что-
бы еще больше платить акцио-
нерам, говорят эксперты.

НПФ Сбербанка во втором квар-
тале выплатил единственному ак-
ционеру, одноименному банку, 
4,8 млрд руб. дивидендов, следует 
из отчетности фонда по ОСБУ. Та-
ким образом, в течение двух лет 
с момента появления возможно-
сти дивидендных выплат (см. „Ъ“ 
от 5 августа 2019 года) крупнейший 
фонд отдал собственнику более 
20,5 млрд руб., закрепив за собой 
лидерство по этому показателю. 
На втором месте оказался НПФ «От-
крытие», выплативший в апреле—
июне единственному акционеру, 
банку «ФК Открытие», 4,6 млрд руб. 
За два года объем выплат составил 
15 млрд руб.

• Согласно действующему законода-
тельству, НПФ имеет право выпла-
чивать дивиденды по прошествии 
пяти лет с момента своего акциони-
рования. Преобразование фонда 
в  акционерное общество было необ-
ходимо и для попадания в систему 
 гарантирования прав застрахован-
ных лиц, и, как следствие, для сохра-
нения права работы с пенсионными 
накоплениями граждан. Первый 
этап процесса начался в 2014 году 
и завершился в конце 2015 года.
Остальные крупные фонды ока-

зались менее щедрыми на выпла-

ты. НПФ «Эволюция» выплатил ак-
ционерам 6,1 млрд руб., из которых 
3,1 млрд руб.— во втором кварта-
ле этого года. Фонд «Достойное бу-
дущее» (бывший «Сафмар») в прош-
лом и позапрошлом годах заплатил 
4,8 млрд руб., «ВТБ Пенсионный 
фонд» — 3,9 млрд руб. (полугодовую 
отчетность пока не опубликовал). 
Таким образом, суммарно крупней-
шие НПФ уже заплатили собствен-
никам свыше 50 млрд руб.

Лишь два фонда, работающих 
по ОПС, с активами в более чем 
100 млрд руб. пока не восполь-
зовались этим правом. Впрочем, 
«Газфонд Пенсионные накопле-
ния» выплачивал повышенное по 
сравнению с другими крупней-
шими НПФ вознаграждение сво-
им управляющим компаниям, ко-
торое в прошлые годы составляло 
4,3–4,4 млрд руб. В нескольких из 
этих УК акционером является бе-
нефициар «Газфонда ПН» Анатолий 
Гавриленко. Другой НПФ — «Бу-
дущее» — до этого года проходил 
процедуру внутренней санации 
(см. „Ъ“ от 30 апреля).

Прибыль по ОПС НПФ получа-
ет благодаря постоянному (man-
agement fee, 0,75% от собранных 
пенсионных накоплений) и пере-
менному вознаграждению (success 

fee, 15% от полученного инвестдо-
хода). Такая система выплат дела-
ет бизнес крайне рентабельным — 
на уровне 47% (см. „Ъ“ от 4 мая). По 
добровольным пенсионным про-
граммам (НПО) фонд имеет право 
лишь на переменную часть, но suc-
cess fee получает УК, зачастую свя-
занная с НПФ.

Однако НПФ недовольны маржи-
нальностью НПО и предлагают ее 
повысить, в том числе за счет вве-
дения постоянной части вознагра-
ждения (см. „Ъ“ от 16 октября 2020 
года). При этом в ЦБ поддерживают 
введение management fee для НПО, 
говорил ранее в интервью «Интер-
факсу» зампред Банка России Вла-
димир Чистюхин. Хотя, по его сло-
вам, одна из основных причин, 
почему регулятор пошел на введе-
ние постоянной части вознагражде-
ния — удлинение дюрации портфе-
лей НПФ,— «оправдалась только 
частично». Глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина также признавала, что вве-
дение management fee «оказалось 
недостаточным» для этого (см. „Ъ“ 
от 20 августа 2020 года).

«Многомиллиардные дивиденд-
ные выплаты НПФ стали резуль-
татом их акционирования, после 
которого фонды стали ориентиро-
ваться на максимизацию прибыли 
для своих владельцев»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. В результа-
те, по его словам, стало возможным 
получать по ОПС сверхприбыли. 
«Стремление фондов к повышению 
маржинальности НПО прежде все-
го несет в себе желание акционеров 
получить больше прибыли уже по 
добровольным пенсионным про-
граммам»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

Пенсии вышли на дивиденды
НПФ заплатили акционерам более 50 млрд рублей

Средний минимальный тариф на сотовую связь 
в России в первом полугодии вырос на 16%, до 
326 руб. в месяц, следует из оценок Content Review. 
На фоне падения доходов населения в начале пан-
демии операторы стремились сделать услуги более 
доступными, а теперь начали увеличивать цены. 
В самих компаниях отмечают, что сообразно стои-
мости растет и количество услуг, подчеркивая, что 
подорожание гораздо менее выражено в дорогих 
сегментах. Эксперты подтверждают, что средний 
рост тарифов по рынку не превышает 5%.

„Ъ“ ознакомился с исследованием Content Review, по-
священным тарифам на мобильную связь в России в пер-
вом полугодии. Из него следует, что средняя стоимость 
минимального пакета увеличилась на 16%, до 326 руб. 
в месяц. Регионами с самой доступной стоимостью связи 
названы Москва, Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский 
округа, Магаданская и Сахалинская области. Столица по-
кидала эту пятерку в середине 2020 года, а теперь вер-
нулась в нее, но не в связи со снижением тарифов, а на 
фоне роста номинальной заработной платы. Дороже все-
го по итогам полугодия мобильная связь оказалась в Чеч-
не, Дагестане, Ингушетии, Кабардино-Балкарии и Север-
ной Осетии.

В прошлом году на фоне падения реальных доходов 
населения операторы старались дифференцировать та-
рифные линейки, сделав их более доступными.

Но в 2021 году операторы начали выравнивать сто-
имость связи, а в состоянии ценовой войны остались 
лишь два из четырех федеральных операторов (МТС 
и Tele2), говорит руководитель Content Review Сергей 
Половников: «Они предлагают самые низкие начальные 
пакетные тарифы в большинстве регионов, но с мини-
мальным наполнением».

Доходы операторов от услуг мобильной связи росли 
еще в первом квартале — на 15,9%, до 109,5 млрд руб., 
тогда как общие доходы от услуг связи в России увеличи-
лись только на 2,6%, до 453,8 млрд руб., оценивало ранее 
Минцифры (см. „Ъ“ от 19 июля). Позитивную динамику 

эксперты связывали с ростом тарифов пропорциональ-
но увеличению потребления трафика.

Изменения на рынке связаны с продолжающимся 
трендом увеличения доли пакетных тарифов и ростом 
потребления трафика в целом, говорят в МТС: «Объемы 
мобильного интернета в тарифах увеличиваются, або-
ненты выбирают тарифы с более объемными пакетами». 
Показатель ARPU (средний месячный доход с одного або-
нента) в МТС не раскрывают, но уверяют, что «увеличе-
ние среднего чека происходит во многом по причине ро-
ста пользования сервисами экосистемы».

За последние десять лет сменилось несколько поко-
лений связи, однако цены на услуги операторов все эти 
годы существенно не менялись, уверяют в «Вымпелко-
ме». «При этом операторы постоянно модернизируют 
инфраструктуру, закупая в основном зарубежное обо-
рудование, стоимость которого постоянно росла вместе 
с курсом национальной валюты»,— отмечают в операто-
ре. Все это рано или поздно должно было привести к уве-
личению цен, признают в «Вымпелкоме».

Ключевым фактором поддержки ARPU остается каче-
ственное улучшение клиентской базы, говорят в Tele2. 
По итогам первого квартала число активных пользова-
телей интернета в сети оператора выросло на 13% год 
к году. «Мы растем за счет цифровизации сервисов и ро-
ста проникновения интернета, благодаря расширению 
географии сети»,— уверяют в компании.

Минимальные пакетные тарифы не показывают 
полной картины, настаивают в «МегаФоне»: «Основ-
ная конкурентная борьба во многих регионах идет 
в среднем ценовом диапазоне тарифов, которые вклю-
чают в себя большее число минут и интернет-трафи-
ка». С этим согласен гендиректор Telecom Daily Де-
нис Кусков. По его данным, в первом полугодии цены 
на минимальные пакетные предложения операторов 
действительно увеличились, но в среднем и высоком 
сегментах рост был минимальным, а в целом по рын-
ку он не превысил 5%.

Юлия Тишина

Бедно задорого
Стоимость самой дешевой мобильной связи в России выросла

Это урок  
для нашей компании,  

но, думаю,  
что это сигнал  

для всего  
бизнес-сообщества

— Владимир Потанин,
основной акционер «Норникеля»,  

о решении суда взыскать  
146 млрд руб. штрафа за разлив топлива,  

5 февраля

Ц И Т А Т А

50,2 миллиарда 
рублей
за два года выплатили  
в виде дивидендов 
крупнейшие НПФ
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деловые новости

Участники туррынка через 
«Опору Россию» просят Росту-
ризм включать дополнитель-
ные медстраховки в туры вну-
три страны, поскольку ОМС 
и ДМС не покрывают сложные 
случаи. Туроператоры уже сами 
нередко тайно страхуют клиен-
тов из групп риска. Ростуризм 
пока идею не поддерживает, 
 однако на сторону участников 
рынка могут встать страховщи-
ки, лишившихся средств после 
сокращения поездок за рубеж 
из-за пандемии.

В распоряжении „Ъ“ оказалось об-
ращение «Опоры России» в Ростуризм 
с просьбой инициировать рассмотре-
ние вопроса о включения в туры по 
России полисов туристического мед-
страхования. «Опора» ссылается на 
обращения предпринимателей, ука-
зывающих на остающийся откры-
тым вопрос оформления медстрахов-
ки для путешествий внутри страны. 
Существующая система страхования 
покрывает основные риски туристов 
при поездках по стране, пояснили „Ъ“ 
в Ростуризме. Там добавили, что поли-
сы ОМС и ДМС учитывают ключевые 
страховые случаи, россиянам удобно 
и понятно пользоваться ими. 

«Опора России» между тем пишет, 
что вопрос реализации дополнитель-
ных услуг страхования для туров вну-
три страны стал актуальным на фоне 
принятого некоторыми путешест-
венниками решения переброниро-
вать несостоявшиеся из-за COVID-19 
туры за рубеж на поездки по России. 
Почти все зарубежные туры из-за су-
ществующих визовых требований 
содержат полис медстрахования, при 
замене встает вопрос о правомерно-
сти его включения. Впрочем, основа-
тель агентства «Персона грата» Геор-
гий Мохов поясняет, что полисы для 
выезжающих за границу не предус-
матривают переноса на российскую 
юрисдикцию: «Действие страховки 
начинается, когда турист оказыва-
ется за рубежом, и четко привязано 
к датам поездки, если тур не состоял-
ся, полис аннулируется, а страховая 
премия возвращается».

Участники страхового рынка 
ожидаемо позитивно восприняли 
инициативу «Опоры России». Ви-
це-президент Всероссийского сою-
за страховщиков Виктор Дубровин 
утверждает, что «периодически от-
дыхающие попадают в негативные 
ситуации и внутри страны». Испол-
нительный директор EVR Юлия Ал-

чеева поясняет, что у участников 
рынка уже сформированы предло-
жения по медстрахованию для пу-
тешествующих по России — туро-
ператоры в добровольном порядке 
предлагают добавить их в состав па-
кета. «Но предложение пользуется 
невысоким спросом, россияне счи-
тают, что внутри страны достаточ-
но полиса ОМС»,— признает госпо-
жа Алчеева.

По словам гендиректора туро-
ператора «Дельфин» Сергея Ромаш-
кина, туроператоры иногда страху-
ют клиентов тайно и за свой счет, 
снижая риски для бизнеса. Обыч-
но речь идет о молодых россиянах, 
отправляющихся в горные походы 
и экстремальные туры, по статисти-
ке компании, им в два-три раза чаще 
требуется помощь: «Если человек 
травмировался в горах, нужно орга-
низовать его эвакуацию вертолетом, 
в случае отсутствия страховки это до-
рогостоящая процедура».

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников добавляет, что 
у туроператоров нередко возникают 
конфликтные ситуации с получив-
шими травму при катании на гор-
ных лыжах клиентами, которые не-
довольны обслуживанием по ОМС.

Собеседник „Ъ“ на туррынке 
добавляет, что тайно туроперато-
ры страхуют и всех путешествую-
щих по России клиентов старше 80 
лет. «Если человек умирает вдали от 
дома, репатриация тела стоит 150–
200 тыс. руб.»,— рассказывает он. 
Юлия Алчеева поясняет, что помимо 
доставки умерших система ОМС не 
покрывает медико-транспортные за-
траты, эвакуацию, организацию ви-
зита третьих лиц к пострадавшему 
туристу, возвращение детей, остав-
шихся в поездке без присмотра.

Стоимость страхования в путе-
шествиях по стране, по словам го-
спожи Алчеевой, сейчас составляет 
30–40 руб. за человека в сутки в зави-
симости от суммы покрытия. По сло-
вам Сергея Ромашкина, в 2019 году 
россияне совершили около 13,5 млн 
организованных поездок по стра-
не. При средней продолжительно-
сти тура в семь дней объем рынка 
дополнительного медстрахования 
путешественников по России можно 
оценить в 405–540 млн руб. Страхов-
щикам это поможет заместить ры-
нок выезжающих за рубеж, говорит 
собеседник „Ъ“ на страховом рынке.

Александра Мерцалова,  
Татьяна Гришина

Страховка от России
Ростуризму предложили обезопасить туры внутри страны

Поставщики продуктов хотят, 
чтобы торговые сети устанавли-
вали в договорах с ними мини-
мальный объем заказа. Сейчас 
стоимость доставки может пре-
вышать сумму заказа, что при-
водит к недопоставкам, генера-
ции большого количества мел-
ких штрафов и создает риски 
пустых полок. Сети, впрочем, 
утверждают, что это «нетипич-
ная ситуация». Прогнозирова-
ние заказа потребует от ритей-
леров дополнительных усилий 
и затрат, отмечают эксперты.

Ассоциация «Руспродсоюз» (объ-
единяет «Макфу», «Царицыно», Be-
luga Group и др.) подняла в рамках 
комиссии по применению Кодекса 
добросовестных практик (КДП, ре-
гулирует отношения поставщиков 
и сетей на добровольной основе) 
вопрос фиксации в договорах по-
ставки минимального объема зака-
за — кванта заказа. Копия протоко-
ла заседания есть у „Ъ“.

Как поясняют в «Руспродсоюзе», 
оплата услуг логистической компа-
нии, или стоимость доставки, часто 
превышает сумму заказа, что при-
водит к вынужденным недопостав-
кам. Это влечет за собой и пустую-
щие полки, и спад продаж обеих 
сторон, и необходимость разбира-
тельств по большому количеству 
мелких штрафов, добавляет зам-
пред правления ассоциации Дмит-
рий Леонов. Кроме того, по его 
словам, невозможность оптимизи-
ровать транспортные расходы гро-
зит повышением цены товара для 
конечных потребителей.

В комиссии по применению 
КДП решили дополнить свое реше-
ние по вопросу оптимизации логи-
стических процессов между постав-
щиками и сетями. Теперь комиссия 
рекомендует участникам потреби-
тельского рынка для сокращения 
риска неисполнения заказов закре-
плять в контрактах минимальный 
размер заказа, график поставок. Нео-
боснованный односторонний отказ 
любой из сторон от обсуждения и по-
иска взаимоприемлемых условий 
не соответствует принципам и нор-
мам КДП, отмечается в решении.

По словам источника „Ъ“ среди 
поставщиков, минимальный объем 
заказа отсутствует в договорах Х5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), «Магнита», «Ленты». 
В этих компаниях комментарий не 
предоставили. «Ввиду различной 
рыночной силы поставщики зача-
стую не могут добиться от сетей де-
тализации взаимных обязательств 
и вынуждены соглашаться со все-
ми условиями типового контракта. 
В противном случае контракт не бу-
дет подписан, что с учетом текущей 
доли торговых сетей равнозначно 
уходу поставщика из бизнеса»,— 
говорит Дмитрий Леонов.

В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ; включа-
ет X5, «Магнит», «Ленту», Auchan) 

по результатам опроса торговых се-
тей—своих членов сообщили, что 
описанная заявителем ситуация — 
нетипичная практика. Обращений 
поставщиков к КДП-контролерам 
торговых сетей и в комиссию по 
спорам АКОРТ по каким-либо про-
блемам с формированием и согла-
сованием кванта заказа не поступа-
ло, указывают в ассоциации. АКОРТ 
считает целесообразным в этой 
и подобных ситуациях действо-

вать в соответствии с механизма-
ми КДП, когда заявитель предостав-
ляет дополнительные материалы 
и описания конкретных кейсов, 
свидетельствующие об отказе кон-
кретных сетей конкретным постав-
щикам в согласовании минималь-
ного и максимального квантов 
заказа, подчеркнул представитель 
ассоциации.

Собеседник „Ъ“ в крупном про-
изводителе называет отсутствие 
в договорах поставки минималь-
ного объема заказа частью более 
глобальной проблемы. У сетей ча-
сто встречаются дополнительные 
требования, которые указывают-
ся на сайте, со ссылкой в догово-
ре, и эти условия меняются в од-
ностороннем порядке, говорит он. 
По словам источника „Ъ“, требо-
вания касаются заказов, интерва-
лов доставки, времени обработки, 
правил сборки, условий приемки, 
сроков годности. Необходимо про-
анализировать типовые догово-
ры и определить условия, которые 
нельзя менять в одностороннем по-
рядке, полагает он.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев гово-
рит, что процессы согласования за-
каза во многом зависят от размера 
поставщика и отношений с сетя-
ми. Любое уточнение, прогнозиро-
вание заказа, поясняет он, требуют 
дополнительных усилий и затрат со 
стороны розницы, в том числе из-
учение спроса, зато повышают эф-
фективность продаж для обеих сто-
рон и предотвращают образование 
пустых полок.

Анатолий Костырев

Поставщики  
мерят партии
От торговых сетей хотят  
фиксации минимального  
объема заказа

Основатель пивоваренной 
 компании «Балтика»  Таймураз 
Боллоев расширяет аграрный 
бизнес. Его структура выиг-
рала торги по продаже пред-
приятия «Кочковское» в Но-
восибирской области, предло-
жив свыше 800 млн руб. за бо-
лее 20 тыс. га земель, недвижи-
мость и технику. «Кочковское» 
входило в агрохолдинг «Раду-
га» Ильи Григорьева, родствен-
ника основателя фармацевти-
ческой группы «Роста»  Давида 
 Паникашвили, чей бизнес 
столкнулся со сложностями.

ЗАО «Ясненские зори», владель-
цем которого считается основатель 
пивоваренной компании «Балтика» 
Таймураз Боллоев, стало победите-
лем торгов по продаже имущества 
сельхозпредприятия ООО «Кочков-
ское» в Новосибирской области. 
Информация есть в реестре сведе-
ний о банкротствах. Как следует 
из объявления о торгах, «Кочков-
скому» принадлежат права арен-
ды более 20 тыс. га земель, объек-
ты недвижимости, сельхозтехника. 
«Ясненские зори» предложили за 
активы 808,77 млн руб. Гендирек-

тор «Ясненских зорь» Артак Танака-
нян на вопросы „Ъ“ не ответил.

«Кочковское» было связано с но-
восибирским агрохолдингом «Ра-
дуга» Ильи Григорьева, которого 
называют пасынком основателя 
фармацевтической группы «Роста» 
Давида Паникашвили. «Роста» была 
одним из крупнейших дистрибуто-
ров лекарств, а также управляла се-
тью «Радуга—Первая помощь—Ла-
душка», в которую на середину 2016 
года входило 1,1 тыс. аптек с оборо-
том около 10,7 млрд руб. В том году 
СМИ сообщили о возможном слия-
нии розницы «Росты» с сетью «36,6», 
которой тогда управляли Владимир 
Кинцурашвили и Иван Саганелид-
зе. Опасаясь невозврата долгов, по-
ставщики подали к «Росте» более 
сотни исков, к концу 2017 года об-
щая сумма требований превысила 
8 млрд руб. В начале 2019 года Арби-
тражный суд Московской области 
признал «Росту» банкротом. На этом 
фоне начались проблемы и у струк-
тур агрохолдинга «Радуга». В апреле 
2018 года Арбитражный суд Ново-
сибирской области принял заявле-
ние УК «АПХ „Радуга“» Ильи Григо-
рьева о банкротстве «Кочковского», 

в феврале 2019 года компания при-
знана несостоятельной.

У Таймураза Боллоева уже есть 
активы в аграрном бизнесе. Его 
компания «Агронова» выращивает 
органические овощи в Краснодар-
ском крае, занимается производ-
ством зерна и животноводством. 
А в 2020 году ВТБ продал «Агронове» 
и Marathon Group Александра Ви-
нокурова и Сергея Захарова почти 
50% «Деметра-Холдинга», в который 
входят Новороссийский зерновой 
терминал, доли в Новороссийском 
комбинате хлебопродуктов, зерно-
вом терминальном комплексе «Та-
мань». Господину Боллоеву также 
принадлежит крупный произво-
дитель рабочей и специальной оде-
жды «БТК групп». В компании на во-
просы не ответили.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что Новосибир-
ская область теоретически подхо-
дит для достаточно широкого спек-
тра проектов: производства рапса 
для китайского рынка, молочного 
животноводства, а также выращи-
вания картофеля и овощей откры-
того грунта. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов, впрочем, считает, что в текущих 
условиях в регионе уместнее пытать-
ся развивать животноводство. По его 
словам, Сибирь и Урал могут стать 
основными пострадавшими реги-
онами от ограничений на экспорт 
зерна: урожайность здесь ниже, чем 
в центре и на юге, зерно при про-
чих равных стоит дешевле, а затра-
ты, как и в целом по стране, растут. 
С учетом этих факторов рентабель-
ность в растениеводстве в этих ре-
гионах может стать отрицательной, 
указывает господин Сизов.

В молочной отрасли сохраняет-
ся высокий уровень господдержки, 
поэтому сегмент остается привле-
кательным для инвесторов, гово-
рит гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев. По его словам, в Но-
восибирской области есть спрос на 
молоко высокого качества, но пока 
серьезные проблемы со сбытом и бо-
лее 50% сырья вывозится в соседние 
регионы. Но, когда холдинг «Эко-
нива» достроит свой сыродельный 
завод, региону потребуется на 30% 
больше сырья, чем выпускается сей-
час, указывает эксперт.

Анатолий Костырев

Инвесторы распашут Сибирь
Таймураз Боллоев расширяет аграрный бизнес

Старший партнер юридической 
фирмы Intellect Максим Лабзин на-
зывает решение суда мотивирован-
ным: «Если оно устоит, то реали-
зация сервиса без внесения в него 
достаточных изменений будет в Рос-
сии невозможна вне зависимости от 
того, работает он в устройствах, про-
данных до решения суда или после». 
По словам юриста, у Samsung есть 
три варианта действий: оспаривать 
решение в вышестоящем суде, оспа-
ривать сам патент на предмет отсут-
ствия в изобретении новизны или 
договариваться с истцом, например, 
выкупив лицензию.

Samsung нужно оспаривать па-
тент в Роспатенте, уверен зампред 
комитета Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей по интеллектуальной собствен-
ности Анатолий Семенов. По его 
мнению, шансы, что палата по па-
тентным спорам признает качест-
венным патент истца, «не превы-
шают 1%».

Руководитель дирекции юриди-
ческой фирмы Vegas Lex Кирилл 
Никитин говорит, что в ходе рассмо-
трения дела представители Samsung 
сообщили, что действительно пла-
нируют оспорить патент. Если пала-

та по патентным спорам встанет на 
сторону Samsung, все претензии ав-
томатически будут сняты, поясняет 
юрист. В случае же вступления реше-
ния суда в силу, уточняет господин 
Никитин, у Samsung не возникнет 
обязанности прекратить реализа-
цию устройств, а только прекратить 
предустановку сервиса.

Пока патент действует, сервисы 
Apple Pay и Google Pay также нахо-
дятся под угрозой запрета в случае 
судебного спора, поскольку их тех-
нологии обладают признаками, схо-
жими с теми, что указаны в патенте, 
добавляет старший партнер юриди-
ческой компании Versus.legal Алек-
сандра Курдюмова. В Google и Apple 
не ответили на запросы „Ъ“.

Бесконтактные платежи попу-
лярны среди россиян и в последние 
годы растут все быстрее, поэтому 
ограничение едва ли будет долгос-
рочным, уверен Егор Кривошея из 
Центра исследования финансовых 
технологий «Сколково-РЭШ»: «Ско-
рее всего, будет найден компромисс, 
при котором пользователи Samsung 
получат возможности использовать 
бесконтактную оплату смартфо-
ном». Ведущий аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин сом-
невается, что решение о запрете 
Samsung Pay успеет вступить в силу. 
«Это банальное стяжательство, ког-
да люди хотят денег от крупной кор-
порации»,— категоричен он. По его 

мнению, запрет работы платежной 
системы не выгоден никому, в том 
числе бюджету страны, который не-
досчитается налоговых сборов.

Дмитрий Шестоперов,  
Полина Трифонова,  
Анастасия Гаврилюк

В платежовых рукавицах
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Искусственный  
интеллект же  

не сможет  
договариваться 
с поставщиками

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Group,  

в интервью РБК,  
апрель 2021 года

Ц И Т А Т А

70 процентов
составило проникно
вение бесконтактных 
платежей в России 
на июнь 2021 года, 
по данным ЦБ
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27АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

20 АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
МОСКВА

ре
кл

ам
а 

16
+

 11 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

Его поздравляет председатель правления ассоциации 
«НП „Совет рынка“» Максим Быстров:
— Дорогой Юра! От души поздравляю тебя с днем рож-
дения! Говорят, за каждой новой вершиной всегда есть 
та, что выше. Так пусть у тебя всегда хватает сил подни-
маться до самых заоблачных высот. 

Желаю, чтобы на каждой ступени вверх ты встре-
чал единомышленников, готовых поддержать все 
твои смелые начинания. Воодушевляй своим приме-
ром тех, кто рядом. Здоровья, энергии, вдохновения 
и радости!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет председателю  
наблюдательного совета ассоциации «НП „Совет рынка“»  
Юрию Удальцову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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тенденции / туристический бизнес

Александр  
Драган,  
независимый аналитик

В текущем туристическом сезоне 
в России мы можем наглядно срав‑
нить две модели региональных мер 
по сдерживанию распространения 
COVID‑19 — Крым и Краснодарский 
край. В первом случае введены мяг‑
кие ограничения, многие из которых 
не соблюдаются, и курорт перепол‑
нен отдыхающими. Во втором — до‑
статочно жесткий сценарий, в отели 
с 1 августа смогут заселяться вакцини‑
рованные или переболевшие гости, 
и туристы отказываются от поездок.

Рост заболеваемости есть в обоих 
регионах, но цифры говорят сами 
за себя: в больницах Краснодарского 
края занято 55 коек на 100 тыс. насе‑
ления, в Крыму — 166. Решение вла‑
стей действительно помогло сни‑
зить нагрузку на медицинскую сис‑
тему Кубани, хотя и было несвоевре‑
менным: кампанию по сдержива‑
нию турпотока и вакцинации персо‑
нала сферы обслуживания нужно 
было начинать в апреле. Это помо‑
гло бы избежать начала роста заболе‑
ваемости в июне и сдержало бы рас‑
пространение штамма «дельта», мас‑
совый завоз которого, видимо, прои‑
зошел в ходе майских праздников.

Сам тезис о том, что массовые пе‑
ремещения людей влияют на заболе‑
ваемость COVID‑19, не новый. Наибо‑
лее наглядным примером в России 
весной прошлого года стал Дагестан. 
После объявления режима «нерабо‑
чих дней», российской версии каран‑
тинных ограничений, Махачкала, 
по данным Aviasales, внезапно 
и впервые в истории стала самым во‑
стребованным направлением брони‑
рования авиабилетов. Тогда речь 
шла не о туристах: временно или пос‑
тоянно проживающие в Москве вы‑
ходцы из Дагестана возвращались 
в домашний регион. Но многие 
из них уже были инфицированы CO‑
VID‑19, и спустя несколько недель 
произошел колоссальный всплеск 
заболеваемости. По сути, первую вол‑
ну пандемии Дагестан пережил па‑
раллельно с Москвой. В Крыму 
и Краснодарском крае в прошлом го‑
ду первый всплеск пришелся на ав‑
густ, а весной заболеваемость держа‑
лась на низком уровне из‑за позднего 
старта туристического сезона.

В то же время объективно нельзя 
сказать, что на распространение CO‑
VID‑19 влияют исключительно тури‑
стические и массовые перемещения 
людей. Несколько недель назад 
мы видели резкие вспышки заболе‑
ваемости в Бурятии и Туве. Эти реги‑
оны, по‑видимому, столкнулись 
с ранним завозом агрессивного 
«дельта»‑штамма, но о реальных при‑
чинах можно только гадать. А сейчас 
рекордные цифры заболеваемости 
показывают Свердловская и Курган‑
ская области, Ямало‑Ненецкий 
округ, которые удалены от туристи‑
ческих потоков.

Сами меры, принимаемые регио‑
нальными властями, оказываются 
не всегда эффективными. Во многих 
субъектах заселение в отель разреша‑
ется при негативном ПЦР‑тесте, сде‑
ланном в течение 72 часов. Но это 
вряд ли поможет сдержать заболевае‑
мость. В начале июля в нидерланд‑
ском Энсхеде прошла вечеринка 
на 600 человек, для посещения кото‑
рой было достаточно ПЦР‑теста, 
и 165 гостей впоследствии заразили‑
сь COVID‑19. Это связано с особенно‑
стью «дельта»‑штамма: вирусная на‑
грузка нарастает очень быстро, опре‑
делить ее оперативно часто не удает‑
ся. Более эффективным может стать 
двойное ПЦР‑тестирование, когда 
анализ повторяется по прибытии.

Альтернативный вариант — тре‑
бование пройти вакцинацию. Дан‑
ных по России об эффективности 
этой меры у нас пока нет — цифры 
появятся через месяц после того, как 
ограничение полноценно заработает 
в Краснодарском крае. Пока мы мо‑
жем руководствоваться опытом евро‑
пейских стран, в частности Испании, 
Великобритании и Франции, где 
подъем заболеваемости пока не со‑
провождается резким ростом смерт‑
ности и количества госпитализаций.

Цифры говорят сами 
за себя: в больницах 
Краснодарского края 
занято 55 больничных 
коек на 100 тыс. насе-
ления, в Крыму — 166

цена 
вопроса

Сохраняющиеся ограничения 
на международные путешест‑
вия обеспечили внутреннему 
туристическому рынку завид‑
ные темпы восстановления. 
По итогам полугодия поток от‑
дыхающих достиг 95% от до‑
кризисного. Но к августу, когда 
традиционно наблюдается пи‑
ковый спрос, отрасль подходит 
на волне введения целого ряда 
региональных ограничений 
разной степени жесткости. „Ъ“ 
выяснил, как попытки властей 
сдержать заболеваемость 
COVID ‑19 влияют на настрое‑
ния путешественников и дохо‑
ды турбизнеса.

По оценкам Ростуризма, за ян‑
варь—июнь в коллективных средст‑
вах размещения внутри страны 
останавливались 24,6 млн человек. 
Это всего на 5% ниже аналогичного 
показателя 2019 года и на 85% пре‑
вышает значение первого полуго‑
дия 2020 года, разгара первой волны 
пандемии. Уверенная динамика 
внушает регулятору оптимизм: Ро‑
стуризм рассчитывает на выход вну‑
треннего потока на докризисный 
уровень уже в этом году. Но в пред‑
дверии августа, традиционно счита‑
ющегося пиком туристического се‑
зона, заметную роль начинают иг‑
рать ограничения, введенные реги‑
ональными властями для снижения 
заболеваемости COVID‑19.

Хорошие цифры  
и плохие мысли
Синонимом жестких санитарных 
ограничений внутри страны для 
участников туррынка в этом году 
стал Краснодарский край. По реше‑
нию местных властей приезжаю‑
щие в регион туристы с 1 июля при 
заселении в отели должны предъя‑
вить отрицательный результат 
ПЦР‑теста, сертификат о вакцина‑
ции или справку о перенесенном 
заболевании. С 1 августа требова‑
ния ужесточаются: размещаться 
смогут только вакцинированные, 
переболевшие или официально 
имеющие противопоказания 
к прививке. Туристы, которые 
не смогли пройти вакцинацию 
в своем регионе, могут сделать это 
на месте в течение трех дней с мо‑
мента заселения.

Такой сценарий исходно вызвал 
панику у участников туррынка. Ген‑
директор туроператора «Алеан» 
Илья Уманский опасался, что до ку‑
рортов Краснодарского края по ра‑
нее забронированным турам не дое‑
дут 50% гостей. Сейчас он признает, 
что самый негативный сценарий 
не реализовался, но загрузка отелей 
и турпоток все равно сократятся 
на 20–25% — «некоторые востребо‑
ванные объекты загружены на 85%, 
некоторые — на 50–70%».

В министерстве курортов и ту‑
ризма Краснодарского края приво‑
дят похожие цифры, утверждая, что 
загрузка курортов остается высо‑
кой, несмотря на ужесточение про‑
тивоэпидемических мер. На Черно‑
морском побережье средства разме‑
щения загружены на 85%, на Азов‑
ском — на 75%. Общий уровень от‑
мен бронирований региональные 
власти оценивают в 20%.

Массового снижения интереса 
туристов к Краснодарскому краю 
пока не показывает и статистика 
сервисов бронирования. По дан‑
ным Aviasales, черноморские курор‑
ты остаются лидерами спроса среди 
внутренних направлений при бро‑
нировании билетов на август, фор‑
мируя 23% продаж. Это немного 
меньше показателя 2020 года, когда 
речь шла о 30%, но больше значения 
2019 года — 17%. Заметного сниже‑
ния доли бронирований после вве‑
дения ограничений аналитики 

не заметили. По данным OneTwo‑
Trip, спрос на авиабилеты в Анапу 
за два года вырос на 55%.

Системы бронирования отелей 
также не фиксируют переток тури‑
стов в частный сектор и альтерна‑
тивные средства размещения. 
По подсчетам Ostrovok.ru, классиче‑
ские гостиницы сейчас формируют 
53% бронирований на август, в 2019 
году этот показатель был даже ни‑
же — 46%. Доля гостевых домов 
за два года при этом сократилась 
с 32% до 28%, а апартаментов — с 6% 
до 5%. В Tvil.ru указывают, что в от‑
елях планируют остановиться 83% 
гостей Краснодарского края. Анало‑
гичную динамику аналитики Ostro‑
vok.ru отмечают в Крыму, где в пред‑
стоящем августе в отелях планиру‑
ют остановиться 53% гостей против 
44% в 2019 году.

Однако настроения участников 
рынка остаются пессимистически‑
ми. Управляющий партнер группы 
отелей в Сочи «Русские сезоны» Вла‑
димир Масютин уверяет, что коли‑
чество броней на август упало 
на 60%, а прибыль за сезон может со‑
кратиться на 20%.

Директор по маркетингу Green 
Flow Hotel Светлана Петреченко от‑
мечает, что обычно в ее отеле к 1 ав‑
густу было забронировано 80% но‑
меров на предстоящий месяц, а те‑
перь — только 60%. «Гости смири‑
лись с ПЦР‑тестами, но не смири‑
лись с прививками, а сейчас у них 
есть выбор как среди российских 
регионов, так и зарубежных курор‑
тов»,— говорит она. Гендиректор ту‑
роператора «Дельфин» Сергей Ро‑
машкин полагает, что делать выво‑

ды рано: многие туристы все еще за‑
нимают выжидательную позицию.

Спутник психологическо-
го благополучия
Краснодарский край не выделяется 
из других регионов по уровню паде‑
ния спроса на туристические услу‑
ги, которое наблюдается повсемест‑
но. Сергей Ромашкин говорит, что 
в июле в стране не было ни одного 
региона, показавшего положитель‑
ную динамику по туристическому 
спросу относительно июня.

Топ‑менеджер связывает это с не‑
гативным информационным фо‑
ном, возникшим на фоне роста за‑
болеваемости COVID‑19: «Туризм — 
спутник психологического благо‑
получия, решиться запланировать 
поездку на фоне введения в Москве 
системы QR‑кодов и противоречи‑
вых заявлений главы Крыма о росте 
заболеваемости и возможном за‑
крытии сезона очень сложно». 
Он рассказывает о туристах, звонив‑
ших в компанию с вопросом: «Прав‑
да ли, что завтра закрывают Крым‑
ский мост?»

По оценкам господина Ромашки‑
на, спрос на туры в Крым в августе 
сократился на 35–40%, несмотря 
на то что жестких ограничений для 
туристов региональные власти 
не вводили. Один из собеседников 
„Ъ“ на рынке также говорит о спаде 
бронирований поездок на полуо‑
стров, называя цифры аномальны‑
ми: «Сошлось вместе несколько фак‑
торов — наводнение, низкий уро‑
вень сервиса, открытие Турции, ме‑
тания с ограничениями». В Сочи, 
по словам собеседника „Ъ“, процесс 

сгладился за счет в среднем более 
высокого качества отелей.

Сооснователь Level.travel Дмит‑
рий Малютин также сомневается, 
что региональные меры по сниже‑
нию заболеваемости COVID‑19 сто‑
ит считать главным барьером для ту‑
ристов, предполагая, что более зна‑
чительную роль этим летом сыгра‑
ли наводнения на юге страны.

Сергей Ромашкин возражает, что 
спад характерен не только для этих 
регионов. В качестве примера экс‑
перт приводит Калининградскую 
область, спрос туристов на поездки 
в которую снизился на 40%: «Это ха‑
рактерно как для экскурсионных ав‑
тобусных туров, для участия в кото‑
рых нужен отрицательный резуль‑
тат ПЦР‑теста, так и для курортного 
отдыха, где к отдыхающим никаких 
требований не предъявляется».

Конфликтные ситуации
Хотя большинство путешественни‑
ков смирились с действующими ог‑
раничениями, конфликты все еще 
возникают. Илья Уманский поясня‑
ет, что многим туристам по‑прежне‑
му не нравится необходимость сда‑
вать ПЦР‑тесты, которые могут за‑
метно увеличивать стоимость по‑
ездки. В Москве одно исследование 
сегодня обходится в среднем 
в 2 тыс. руб., для семьи из четырех 
человек дополнительные затраты 
достигнут 8 тыс. руб. 

Медицинский директор Ассоци‑
ации оздоровительного туризма 
и корпоративного здоровья Миха‑
ил Данилов добавляет, что большее 
недовольство гостей вызывает тре‑
бование справки об эпидемиологи‑

ческом окружении, которое остает‑
ся обязательным для санаториев. 
«К таким справкам относятся нега‑
тивно, считая их формальностью, 
которую невозможно избежать»,— 
соглашается представитель Siberia 
Resort & Spa Олег Лалетин. Генди‑
ректор «Azimut Отель Прометей Не‑
буг» Янина Шкребец добавляет, что 
многие воспринимают требование 
исключительно как инициативу са‑
натория, обвиняя объект размеще‑
ния в самоуправстве.

Гендиректор санаторного центра 
«Переделкино» Максим Сучков от‑
мечает, что исходно не все поликли‑
ники в принципе понимали, какие 
справки выдавать и на каких осно‑
ваниях некоторые требовали сдать 
ПЦР‑тест. В итоге 40% гостей отказы‑
вались из‑за этого, много вопросов 
возникает у вакцинированных кли‑
ентов, для которых требование так‑
же остается обязательным, уточняет 
топ‑менеджер. По словам господина 
Сучкова, сейчас санаторий теряет 
как минимум 15% гостей: многие 
не хотят дополнительно идти в по‑
ликлинику, считая, что там подвер‑
гают себя дополнительному риску.

Логики все равно мало
Между тем, признает Илья Уман‑
ский, во многих регионах действую‑
щие ограничения на деле оказыва‑
ются не такими суровыми, как в по‑
становлениях.

Например, в Дагестане офици‑
ально заселяться в отели могут толь‑
ко вакцинированные, переболев‑
шие или представившие отрица‑
тельный ПЦР‑тест гости. «Я не знаю 
ситуации, когда гостей не заселили 
бы в гостиницу из‑за отсутствия 
справки»,— рассказывает руково‑
дитель местного проекта Martytrav‑
el Яна Мартиросова. По ее словам, 
во многих отелях гостям говорят, 
что требование необязательное. 
«Логики в нем все равно мало: фор‑
мально ПЦР‑тест нужен при заселе‑
нии в первый отель, а при смене от‑
еля — а у нас часто меняют три‑че‑
тыре объекта за поездку — эта бу‑
мажка уже не нужна»,— сетует го‑
спожа Мартиросова. 

В Крыму администраторы отелей 
и пансионатов, которые могут тре‑
бовать у гостей справки на свое ус‑
мотрение, часто подходят творче‑
ски: многие из них просят отдыхаю‑
щих написать расписку, что они 
и их близкие не больны COVID‑19.

В Севастополе, где более строгие 
требования, по словам председате‑
ля Ассоциации малых отелей Кры‑
ма Натальи Стамбульниковой, пе‑
риодически возникают конфликт‑
ные ситуации в связи с требования‑
ми предъявить ПЦР‑тест или справ‑
ку о вакцинации. «Эти люди не уез‑
жают отдыхать на другие курорты, 
они селятся в соседних отелях: чем 
больше ограничений вводится для 
легального бизнеса, тем больше это 
на руку тем, кто работает втем‑
ную»,— объясняет она. 

Но далеко не во всех регионах 
у бизнеса получается игнорировать 
предписания местных властей. Вла‑
димир Масютин говорит, что в Крас‑
нодарском крае Роспотребнадзор 
тщательно проверяет соблюдение 
противоэпидемических мероприя‑
тий и для нарушителей вполне ре‑
альна угроза закрытия отеля на 90 
дней, «поэтому никто не рискует».

Усугублять проблемы турбизне‑
су сейчас действительно не хочет‑
ся. Как отмечает гендиректор пе‑
тербургской туркомпании «Премь‑
ера» Марина Самородская, потери 
иностранных туристов из‑за закры‑
тых границ рынку не может ком‑
пенсировать даже высокий вну‑
тренний спрос.

Александра Мерцалова, 
корреспондентская сеть

Отдых с препятствиями
Как региональные ограничения влияют на туристический поток

РЕГИОНЫ ПО ЧИСЛУ НОЧЕВОК В КОЛЛЕКТИВНЫХ СРЕДСТВАХ РАЗМЕЩЕНИЯ ЗА 2019 ГОД
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ПЦР-тест, справка 
о вакцинации или заболевании 
для заселения в гостиницы 
Подмосковья более 
чем на три дня

1 3 5 7

9 11 13 15

2 4 6 8

10 12 14

С 1 августа курорты доступны 
только для вакцинированных, 
официально переболевших, 
а также с ПЦР-тестом при условии 
вакцинации в течение трех дней

Нет ПЦР-тест, справка 
о вакцинации 
или заболевании 
для заселения 
в гостиницы

Нет Нет Нет ПЦР-тест, справка 
о вакцинации или заболевании 
для проезда на междугородных 
и межрегиональных автобусах

Нет Нет Нет Приостановлено бронирование и размещение в пансионатах, 
домах отдыха, профилакториях до 12 сентября

Нет Нет Нет

Число ночевок в 2019 году (млн)

Число ночевок в 2020 году (млн)

Москва

О возросшем спросе на отдых внутри страны, пер‑
спективных направлениях и влиянии ограничений 
„Ъ“ рассказала глава Ростуризма Зарина Догузова.

— Как в целом идет туристический сезон? Соответству-
ет ли поток вашим ожиданиям?
— Несмотря на ограничения, темпы восстановления отра‑
сли растут. В основном это видно на внутреннем рынке, 
но также постепенно восстанавливаются зарубежные поезд‑
ки, в меньшей степени — въездной поток. Если мы говорим 
о путешествиях внутри страны, то за первое полугодие 
в коллективных средствах размещения остановились 
24,6 млн человек — это количество людей, которые провели 
в отеле хотя бы одну ночь. Показатель на 85% выше значения 
за аналогичный период 2020 года. Одновременно, по дан‑

ным регионов, примерно половина туристов путешествует, 
не останавливаясь в отелях. Это те, кто приезжает на один 
день, и те, кто живет не в отелях во время отдыха. С их уче‑
том совокупный объем поездок по России в первом полуго‑
дии составил 49 млн человек. Динамика лучше наших про‑
гнозов: в начале года мы рассчитывали, что внутренний ры‑
нок восстановится на 80% от допандемийных значений, те‑
перь ждем полного восстановления уже по итогам этого го‑
да. В некоторых регионах показатели окажутся выше докри‑
зисных.
— Практически все регионы на своем уровне ввели 
определенные ограничения для туристов. Это сказа-
лось на потоке?
— Любые дополнительные ограничения негативно сказы‑
ваются на количестве туристов, мы видим это и внутри стра‑
ны, и на зарубежных рынках. Так, в Краснодарском крае 
мы вместе с туроператорами сейчас видим 10–15% отмен 
бронирований на июль и 30–35% на август.
— Ограничения можно назвать чрезмерно жесткими 
для туристов?
— Я неоднократно обращалась к губернатору Краснодарско‑
го края с просьбой рассмотреть возможность разрешить за‑
селять туристов в отель на основе результата ПЦР‑теста. Со‑
здание безопасных условий жизни для населения, обеспече‑
ние бесперебойной работы системы здравоохранения — зо‑
на ответственности губернатора. Мы работаем с теми реше‑
ниями, которые принимаются.
— Лесные пожары и наводнения не сказались на тури-
стическом потоке в регионах?

— Мы практически не фиксируем отмен бронирований. 
Если говорить про непогоду на Черноморском побережье, 
то регионы в целом быстро справились с негативными по‑
следствиями и туристы смогли спокойно продолжить свой 
отдых.
— Открытие зарубежных направлений оказало более 
значительное влияние?
— Безусловно, открытие Турции привело к оттоку туристов 
с внутренних курортов. Но конкуренция всегда позитивно 
влияет на рынок. Открытие Турции помогло не перегреть 
внутренний рынок пляжного отдыха и сбалансировало це‑
ны на размещение в Крыму и Краснодарском крае. В итоге 
средние цены на август сейчас на 10% меньше, чем в начале 
сезона в сегменте «три звезды».
— Как вы реагировали на завышение цен?
— С одной стороны, в июле цены на отдых всегда выше, чем 
в июне, а в августе превышают июльские показатели. Это 
нормально, так происходит во всем мире по летним направ‑
лениям. Но в первой половине сезона отсутствие конкурент‑
ных выездных направлений приводило в ряде случаев к не‑
обоснованному росту цен на фоне ажиотажного спроса и не‑
хватки качественных отелей. Вторая часть проблемы — 
именно случаи нарушения прав туристов. Например, ситуа‑
ции с перепродажей номеров, когда гостиница в односто‑
роннем порядке отменяет бронь, выставляя его дороже, или 
предлагает доплатить гостю за размещение. Такие случаи 
мы фиксировали в начале сезона, это недобросовестная кон‑
куренция и прямое нарушение прав туриста. 

Беседовала Александра Мерцалова

«Любые ограничения 
негативно сказываются 
на количестве туристов»

Зарина Догузова,  
глава Ростуризма



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В прокат вышел «Круиз по джунглям»  
студии Disney, поставленный Жауме  
Кольет-Серра, раньше специализировав-
шимся по боевикам с Лиамом Нисоном. 
Создатели фильма ориентировались 
на классику приключенческого жан-
ра, но ветра дальних странствий при его 
просмотре Юлия Шагельман не ощутила.

оследнее, чего ждешь от дис-
неевского фильма, поставленного по моти-
вам аттракциона (запуская в производство 
«Круиз по джунглям», студия явно планиро-
вала хотя бы частично повторить успех «Пи-
ратов Карибского моря»),— это параллелей 
с картинами Вернера Херцога его безумно-
го амазонского периода. Однако современ-
ная культура вся представляет собой бес-
конечное множество отражений, и трудно 
не вспомнить «Агирре, гнев божий», когда 
в прологе «Круиза…» на экране появляется 
легендарный испанский конкистадор XVI 
века Лопе де Агирре (Эдгар Рамирес). Прав-
да, по версии пяти диснеевских сценари-
стов, в верховьях Амазонки он разыскивал 
не мифическое Эльдорадо, а Древо Жизни, 
цветы которого якобы излечивают от любых 
болезней. Ничего, разумеется, не нашел, 
впал в безумие и бесславно сгинул в джун-
глях — почти как у Херцога. 

После этого действие переносится в Лон-
дон 1916 года, где Макгрегор Хоутон (Джек 
Уайтхолл) читает в географическом сообще-
стве доклад о том самом Древе Жизни с це-
лью добиться финансирования экспедиции 
по его поискам. На самом деле доклад на-
писала его сестра, бесстрашная исследова-
тельница Лили Хоутон (Эмили Блант), но 
поскольку времена стоят темные и патри-
архальные, ее на кафедру и в ряды сообще-
ства не допускают. Зато, пока Макгрегор от-
влекает достопочтенных ученых мужей, она 
проникает в служебные помещения и похи-
щает наконечник индейской стрелы, ко-
торый должен указать путь к древу. Теперь 
у нее есть все необходимое для путешест-
вия на Амазонку. Брат отправляется вместе 
с ней, поминутно жалуясь на неудобства, де-

лая жеманные жесты и переживая за сохран-
ность своего гардероба: на дворе 2021 год, но 
в Голливуде, похоже, снова решили, что сте-
реотипный манерный гомосексуал на под-
певках у сильной и независимой главной 
героини — это ужасно забавно. Впрочем, 
в лучших традициях эдвардианской эпохи 

и современного «Диснея» об ориентации 
Макгрегора прямым текстом не говорит-
ся — на нее только очень толсто намекают, 
что дает студии возможность на одних ки-
норынках хвастаться очередным «первым» 
ЛГБТ-персонажем в своем проекте, а на дру-
гих, менее толерантных, делать вид, что ни-
чего «такого» в фильме нет. 

Конечно, Лили не единственная, кто хо-
чет найти древо, а Агирре, который, уж будь-
те уверены, еще себя покажет,— не главный 
одержимый кровопийца в этой истории. Эта 

партия отводится немецкому принцу Иоахи-
му (Джесси Племонс с усами и злодейским 
немецким акцентом), который хочет исполь-
зовать целебные цветы в собственных гео-
политических интересах. Он устремляется 
в погоню за Хоутонами и для этого даже при-
таскивает на Амазонку целую подводную 
лодку. Логистические сложности подобного 
предприятия освещались в еще одном филь-
ме Херцога про безумие в джунглях, «Фит-
цкарральдо», но Жауме Кольет-Серра их про-
пускает. 

Наконец, последний, но не по значению, 
участник экспедиции — шкипер Фрэнк 
Вульф (Дуэйн Скала Джонсон), которого 
Лили нанимает, чтобы он отвез ее вместе 
с братом к предполагаемому месту произра-
стания Древа Жизни на своем прогулочном 
пароходике. Появление этого речного волка 
тянет за собой новую цепочку ассоциаций: 
с фильмами в жанре «adventure romance», от 
«Африканской королевы» через «Роман с кам-
нем» до «Мумии» 1999 года. Лили и Фрэнк бу-
дут препираться, раздражать и подначивать 
друг друга, пока в финале не сольются в уме-
ренно страстном — фильм все-таки почти 
детский — объятии. Впрочем, фривольно-
му настроению мешает не только рейтинг 
12+. Скала, при всем своем природном об-
аянии, смотрится в роли романтического ге-
роя не слишком органично, а его экранная 
«химия» с Блант скорее относится к разряду 
«два уважающих друг друга профессионала 
четко выполняют свою работу», чем «двое та-
ких разных людей не в силах противостоять 
взаимному притяжению». 

Не удалось авторам «Круиза по джунглям» 
ухватить и ощущение захватывающего при-
ключения, свойственное упомянутым образ-
цам жанра, фильмам про «Индиану Джонса», 
на которые они тоже, безусловно, ориенти-
руются, и тем же «Пиратам Карибского моря». 
Конечно, было бы жестоко требовать от съе-
мочной группы, чтобы они отправлялись 
на настоящую Амазонку и вручную перета-
скивали подлодку принца Иоахима через 
бурные потоки. Но удивительным образом 
картина, при создании которой были задей-
ствованы все возможности современной 
компьютерной графики, выглядит менее 
убедительной, чем даже те старые ленты, где 
джунгли изображали рисованные задники, 
а трюки разыгрывались в павильонах. Воз-
можно, потому, что создатели тех фильмов 
руководствовались не только бизнес-пла-
ном, но и чем-то вроде вдохновения и дет-
ской веры в чудеса, способной оживить плю-
шевого ягуара без всякого CGI. «Круиз…» же 
напоминает прогулку по реке, которую в на-
чале фильма Фрэнк устраивает для доверчи-
вых туристов: водопады, обезьяны, бегемо-
ты, проклятые конкистадоры, кровожадные 
туземцы и зеленый попугай — все здесь сов-
сем не настоящее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Цветочный расчет
На экранах диснеевский «Круиз по джунглям»

Позы героев старорежимного  
приключенческого кино выглядят 
у Эмили Блант и Дуэйна Джонсона 
принужденными   
ФОТО WALT DISNEY PICTURES

П

В России вышел сборник «Импе-
рии Средневековья» — создан-
ный французскими учеными 
коллективный труд, описываю-
щий исторические судьбы вели-
ких держав прошлого. И знаме-
нитых, которые мы совершенно 
привычно зовем «империями», 
и почти забытых, но тоже зачаро-
ванных в свое время соблазном 
имперской идеи. Рассказывает 
Алексей Мокроусов. 

траны делятся на те, которые 
были империями, и те, которые толь-
ко мечтают ими стать. Есть еще, ко-
нечно, и страны без амбиций, в них 
обычно удобнее всего жить, но мо-
нографии чаще посвящают первым. 
Внушительный том под редакци-
ей Сильвена Гугенхейма «Империи 
Средневековья» собрал статьи фран-
цузских исследователей, представ-
ляющих с десяток университетов, 
от Тулузы и Страсбурга до Парижа 
и Лиона. 16 очерков по 30–40 стра-
ниц каждый разбиты на три разде-
ла, по типу описываемых империй: 
«империи-миры» и «империи-уни-
версумы», такие как Византийская, 

Монгольская или Османская; «рас-
колотые империи на рассеянных 
территориях» — к ним, в частности, 
отнесли Священную Римскую и им-
перию Плантагенетов начиная с ко-
роля-кочевника Генриха II, а также 
влиятельную Венецианскую респу-
блику; наконец, «закрытые импе-
рии» с ограниченными территори-
ями — например, инки и ацтеки, 
Япония и редко кем исследуемая из 
такой перспективы Сербия. 

Как всякая классификация, эта 
довольно условна, само понятие 
Средневековья здесь европейское, 
идущее от итальянских гуманистов. 
Для них период между античностью 
и культурным возрождением укла-
дывался в пространство X–XV веков, 
а для японцев почти то же время, 
с конца VI до конца XII века — «ко-
дай», чистая «древность». Называешь 
по-разному, а общее есть — империи 
могли соседствовать мирно, не всег-
да даже догадываясь о существова-
нии друг друга; в этом отношении 
эпоха выглядит «золотой» в истории 
человечества, хотя незнание о сосе-
дях в конечном счете не приводило 
к радикальному сокращению коли-
чества проливаемой крови. Потому 
так хочется запараллелить давние 

истории с жизнью и смертью импе-
рий наших дней: общие законы — 
схватка за власть, трудности управ-
ления и недооцененные вызовы 
времени — не отменить и потомкам. 

Ловушки терминологии не отме-
няют размаха планов — порой до 
обидного кратких, как в случае с Сер-
бией, чей расцвет пришелся на ко-
роткий период правления Стефана 
Душана (1308–1355). За десять лет 
обладатель титула императора сер-
бов и греков сумел благодаря ви-
зантийским походам сделать страну 

большой и могущественной, полу-
чить выход к трем морям. Но где не-
ожиданный взлет, там и быстрое 
падение — Андрей Файгель описы-
вает, как ранняя смерть императо-
ра положила конец амбициозным 
планам: турки, чью опасность для 
Европы Душан осознал едва ли не 
первым среди современных ему по-
литиков, постепенно отвоевали все 
его приобретения. Многие могли по-
жалеть, что зря не пошли навстречу 
желанию Душана возглавить кресто-
вый поход христиан против турок, 
но раскол внутри самого христиан-
ства драматично сказался на судьбе 
Старого Света, почти как многолет-
няя вражда с соседями. Этот раскол 
стал одним из сквозных сюжетов 
книги — так, в главе о Венецианской 
республике Бернар Думерк вспоми-
нает, как турки во многом в пику ка-
толикам строили свою религиозную 
политику на бывших византийских 
территориях (например, разреши-
ли православным восстановить раз-
рушенные монастыри и строить цер-
кви в Константинополе).

О том, что считать империей, спо-
рят много, и авторы сборника видят 
в книге место для дискуссий, согла-
шаясь с тем, что само представление 

об империях бывает довольно зыб-
ким. В случае со средневековой Гер-
манской империей многие путаются 
в сущностях: для одних за словосо-
четанием скрывается прежде всего 
универсальная идеальная империя, 
продолжение вселенской монархии 
римлян, для других — реально су-
ществовавшая страна с ее полити-
ческими достоинствами и недостат-
ками: об этом составитель сборника 
Сильвен Гугенхейм пишет в статье 
«Недостроенная империя: Герман-
ская империя от Оттона Великого до 
Максимилиана». Венецианцы тоже 
запутывали дело: управлявшая ре-
спубликой аристократия хоть и по-
следовательно расширяла границы 
владений, но не слишком очаровы-
валась тем, «что стояло за термином 
imperium». Впрочем, методологиче-
ская неуверенность только выгля-
дит неуверенностью, на деле в ней 
одно из достоинств коллективного 
исследования, впечатляющего эн-
циклопедической широтой поиска, 
даже если за рамками остается мно-
гое, от кхмеров и хазар, которым так 
хотел отмстить вещий Олег, до аф-
риканских государств южнее Саха-
ры — список лакун честно указан 
во введении, напоминающем о воз-

можностях одного тома. Научный 
редактор книги, известный историк 
Олег Воскобойников снабдил об-
ширную разноязыкую библиогра-
фию указаниями на русские перево-
ды — в тех нечастых случаях, когда 
они существуют. 

Наша книжная жизнь редко мо-
жет похвастаться оперативным 
и качественным переводом зару-
бежной научной литературы. «Им-
перии Средневековья» — француз-
ский оригинал вышел лишь два года 
назад — напоминают, что нет ниче-
го невозможного. Сборник стал ча-
стью альпиновской исторической 
коллекции, в которой до этого поя-
вились работы о тамплиерах, Пер-
вом крестовом походе и об особен-
ностях профессии палача в XVI веке, 
недавно вышла монография о План-
тагенетах — вроде бы дела давно 
минувших дней, но история драз-
нит намеками на бег по кругу, из-
девательски взывает к параллелям 
и аллюзиям. Откликаться на прово-
кацию всерьез или ее игнорировать? 
Выбор мало влияет на итоги. В сухом 
остатке — сотня имперских памятни-
ков, полустертые границы, специфи-
ческое мышление. Хорошо, если его 
определяют книги, подобные этой.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Стая корон
На русском языке вышел коллективный труд о судьбах империй Средневековья

С
Империи Средневековья:  
от Каролингов до Чингизи-
дов. Под ред. Сильвена  
Гугенхейма. Пер. с франц.  
Алексея Изосимова.—  
 М.: Альпина нон-фикшн, 2021.
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Свою вторую — после завоеван-
ной в состязаниях саблисток Со-
фией Поздняковой — золотую 
медаль на Олимпиаде в Токио 
сборная России по фехтова-
нию выиграла в той же дисци-
плине, в которой в начале турни-
ра обидным образом упустила 
победу. Только теперь это были 
не личные, а командные сорев-
нования рапиристок. И в них 
Инна Дериглазова, Лариса Ко-
робейникова, Марта Мартьяно-
ва и Аделина Загидуллина сво-
его не упустили, в полуфинале 
в жестокой борьбе одолев — 
45:42 — американок во главе 
с насолившей до этого россий-
ским лидерам Ли Кифер, а в фи-
нале разгромив — 45:34 — фран-
цуженок.

чередной олимпий-
ский фехтовальный успех России — 
это был такой забористый микс, 
в котором логичность и предсказу-
емость уживались с драматизмом 
и крутыми сюжетными поворота-
ми. Он не был, конечно, из разряда 
сенсационных, потому что о борь-
бе за золото громко-громко кричал 
состав российской команды:  вели-
кая Инна Дериглазова, королева ра-
пиры предыдущей Олимпиады, на 
нынешней в личном турнире заняв-
шая второе место, опытная Лариса 
Коробейникова, уже получившая 
в Токио бронзу, плюс еще две класс-
ные фехтовальщицы с не таким бо-
гатым послужным списком — Аде-
лина Загидуллина и заменившая ее 
по ходу состязаний Марта Мартья-
нова. Ни у кого нет такого ровного 
подбора бойцов. Никому не повез-
ло собрать у себя такой роскошный 

объем таланта. Но при этом не ска-
жешь, будто бы путь к золоту у рос-
сийской команды был абсолютно 
гладким, без единого бугорка, что 
взяла она его в рутинной манере.

Это был, видимо, тот самый слу-
чай, когда решающее по факту сра-
жение происходит чуть раньше фор-
мально решающего. В полуфинале 
российская команда наткнулась 
на американскую. А американская 
команда — это в том числе Ли Ки-
фер, девушка, которая так насоли-
ла россиянкам в индивидуальных 
соревнованиях. Кифер, словно вы-
прыгнувшая из ниоткуда, тогда поо-
чередно расправилась с Коробейни-
ковой и Дериглазовой, оставив их 
радоваться медалям менее ценным, 
чем золотая. На золотую любова-
лась набравшая какую-то фантасти-
ческую форму Кифер. А рядышком 
с ней в погоне за командной награ-
дой расцветали партнерши — Жа-
клин Дубрович, Николь Росс. Так 
бывает в фехтовании.

Это было зубодробительное про-
тивостояние. Американки все время 
вели в счете, все время имели запас. 
А россиянки никак не могли нащу-
пать способ не просто держаться по-
одаль, а съесть его. На самом деле 
они выкрутились только в концов-
ке — благодаря Коробейниковой, 
разгромившей в предпоследнем ми-
ни-поединке Росс, и Дериглазовой, 
которая на сей раз не позволила Ки-
фер сотворить чудо.

Драма была и в финале, в кото-
ром россиянкам довелось встре-
титься с француженками. Тех так 
высоко не ждали. Скорее ждали 
итальянок, но французская коман-
да в полуфинале справилась с ними 
примерно в том же ключе — через 
преодоление собственных слабо-
стей, через в какой-то момент ка-
завшуюся обреченной на провал 
погоню, что и команда российская 
с американками.

Драма — это про то, что случи-
лось, когда на дорожку вслед за Ла-
рисой Коробейниковой и Инной 
Дериглазовой, обеспечившими за-
дел в боях с Исаорой Тибю и Анитой 
Блаз, вышла Марта Мартьянова. Од-
нажды, уходя от атаки Полин Ранвье, 
Мартьянова оступилась, неловко 
подвернула лодыжку и уселась на по-
мост с гримасой боли на лице. Обрат-
ные замены в командных турнирах 
не допускаются, а следовательно, 
у Мартьяновой не было выхода — 
надо продолжать с затейпированной 
ногой, через боль, после длинной па-
узы, потребовавшейся доктору, что-
бы оказать ей помощь.

Но вот что удивительно: молодая 
(ей всего 22) Мартьянова не уступи-
ла в этой схватке сопернице. А Ран-
вье — это вообще-то серебряный 
призер чемпионата мира 2019 года.

Ну а дальше россиянки убегали 
все дальше и дальше. А финал прев-
ращался в демонстрацию их исклю-
чительных возможностей: тонкое 
и стильное фехтование от Деригла-
зовой, страсть и напор от Коробейни-
ковой, шпагаты, с которыми можно 
было бы не потеряться и на проходив-
шем параллельно гимнастическом 
многоборье,— от мужественной, вы-
ступавшей, как выразился главный 
тренер сборной России Ильгар Маме-
дов, «на адреналине» Мартьяновой.

Француженок было даже немнож-
ко жалко: так стараться, отдавать-
ся битве не на сто, а на сто пятьдесят 
процентов — и не получать за стара-
ние никаких бонусов. Это было столк-
новение команд из разных лиг, из раз-
ных миров. Одна — из того, где учат 
хорошему фехтованию, другая — из 
того, где учат фехтованию божествен-
ному. И никакие хитрые тренерские 
ходы — такие как решение выпустить 
на концовку 38-летнего ветерана Ас-
трид Гийяр — команде из «обычного» 
мира помочь, разумеется, не могли.

Алексей Доспехов

ФЕХТОВАНИЕ

Укольные девчонки
Российские рапиристки завоевали золото командного турнира
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В матче за золото сборная России (слева направо: Инна Дериглазова, Лариса Коробейникова,  
Аделина Загидуллина, Марта Мартьянова) с разгромным счетом 45:34 выиграла у команды Франции

О

Новый прорыв на Олимпиаде в Токио 
сборная России совершила в четверг 
в академической гребле — виде, 
в котором у нее олимпийских наград 
не было более полутора десятиле-
тий. В соревнованиях двоек распаш-
ных без рулевого, опередив зна-
менитых конкуренток, увешанных 
титулами, и уступив только новозе-
ландкам, серебро завоевали Васи-
лиса Степанова и Елена Орябинская.

осле финального заезда прези-
дент Федерации гребного спорта Рос-
сии (ФГСР) Алексей Свирин, сорван-
ным во время него голосом и сияя от 
счастья, напоминал, как долго россий-
ская академическая гребля оставалась 
без олимпийских медалей — 17 лет. 
Она оставалась без них с того момента, 
как в 2004 году отечественная мужская 
четверка, в составе которой был и сам 
Свирин, выиграла нежданное золото 
афинской Олимпиады. С тех пор вид 
оставался в тени. И Алексей Свирин 
признавался, что план ФГСР на Олим-
пиаду в Токио — две награды — даже 
внутри федерации воспринимался 
в какой-то момент, когда стало понят-
но, как тяжело складывается даже от-
бор на нее, как завышенный: какие там 
медали?! Но вот, как ни странно, он вы-
полнен уже наполовину, а черная поло-
са прервана благодаря двум девушкам, 
совершившим нечто такое, что челове-
ку, внимательно наблюдающему за гре-
блей, могло показаться невозможным.

Для Василисы Степановой и Елены 
Орябинской с их скромненьким по-
служным списком неплохим дости-
жением должно было считаться уже 
просто попадание на Олимпиаду, до-
стижением потрясающим — попада-
ние в финальный заезд, в шестерку 
сильнейших. На этом вроде бы их за-
дача-максимум была выполнена. В фи-

нале они должны были служить фоном 
для медальных разборок тех, кто при-
способлен к ним куда лучше, у кого 
есть серьезные награды, тех, кто в эли-
те годы, а не вскочил на подножку уез-
жающего в Токио поезда.

Но в финале происходило что-то уди-
вительное. Позади осталась половина 
дистанции — 500 м,— а лодка Степано-
вой и Орябинской по-прежнему шла, 
отпустив чуть-чуть вперед новозеланд-
ский и канадский экипажи, вровень 
с британской. А Хелен Гловер и Полли 
Сванн ведь котировались безумно вы-
соко. В состязаниях двоек распашных 
сборная Великобритании выиграла зо-
лото на двух предыдущих Олимпиадах, 
и на обеих — и в Лондоне в 2012 году, 
и в Рио-де-Жанейро в 2016-м — одной из 
спортсменок, его завоевывавших, была 
Гловер. Она мечтала о третьей олимпий-
ской победе, ради нее в середине чет-
вертого десятка, после рождения близ-
нецов, не ушла из спорта.

Однако цепкие российские спорт-
сменки не уступали. А потом была кон-
цовка заезда. И взгляд фиксировал 

странные вещи. На заключительных 
250 м бодрость покидала всех: и бри-
танок, и двигавшихся в авангарде но-
возеландок Грейс Прендергаст и Кер-
ри Гоулер с канадками Кейли Филмер 
и Хиллари Джанссенс. Всех, кроме Ва-
силисы Степановой и Елены Орябин-
ской. Они, напротив, добавляли и до-
бавляли. В конце концов британская 
двойка осталась далеко позади, а на 
финише были сожраны и почти оста-
новившиеся канадки. Устояли только 
Прендергаст с Гоулер, с ног до головы 
увешанные разными престижными 
медалями.

А Орябинская, когда чудесный заезд 
завершился, объясняла простую рос-
сийскую тактику: «На Олимпийских 
играх все очень сильные, и все экипа-
жи со старта идут с максимальной ско-
ростью. Мы тоже шли максимально — 
просто в какой-то момент поняли, что 
у нас еще очень много сил и надо выло-
житься полностью. Чуть-чуть до золота 
не достали…» Она, кажется, искренне 
жалела об этом.

Алексей Доспехов

АКАДЕМИЧЕСКАЯ ГРЕБЛЯ

Россия распашная
Василиса Степанова и Елена Орябинская  
завоевали серебро в академической гребле

ТОКИО-2020

Ее поздравляет министр 
спорта РФ Олег Матыцин:
— Ирина Александровна, 
поздравляю Вас с днем ро-
ждения. С Вашим именем 
связана мировая слава оте-
чественной школы художе-
ственной гимнастики, яр-
кие и незабываемые победы 
сборной на международной 

арене. Неизменное внима-
ние к общественным ини-
циативам, продвижению 
ценностей олимпизма и здо-
рового образа жизни сни-
скали Вам заслуженное глу-
бокое уважение во всем ми-
ре. Уверен, что Ваши опыт, 
талант и знания помогут Ва-
шим воспитанницам удачно 

выступить на Играх в Токио. 
Желаю крепкого здоровья, 
удачи и новых побед!

Поздравления передает  
народный артист России 
Владимир Машков:
— Несравненная, необыкно-
венная, восхитительная 
Ирина Александровна! С 

днем рождения! Вы вдохнов-
ляете не только спортсме-
нов, но и всех нас тянуться 
вверх, развивать свою реши-
мость, добиваться постав-
ленных целей! В Вас гармо-
нично соединены ум, чувст-
во и воля! Красота и совер-
шенство, труд и радость — 
все это Ваши воплощения!

Сегодня день рождения тренера,  
президента Всероссийской федерации художественной гимнастики, 
Героя Труда РФ Ирины Винер-Усмановой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вслед за Никитой Нагорным, заработавшим 
для российской сборной бронзу, третье место 
в индивидуальном многоборье на Олимпиаде 
в Токио заняла и лидер отечественной жен-
ской команды Ангелина Мельникова. Росси-
янка, которая после решения американской 
легенды Симоны Байлз пропустить соревно-
вания, рассматривалась в качестве одной из 
главных претенденток на олимпийское зо-
лото, уступила другой американке — Сунисе 
Ли — и внезапно выстрелившей бразильянке 
Ребеке Андраде. Владислава Уразова заняла 
четвертое место.

тот финал в женском гимнастическом мно-
гоборье можно назвать, пожалуй, самым открытым 
за всю историю существования Олимпийских игр 
из-за исчезновения из списка участниц его главной 
фаворитки Симоны Байлз. Четырехкратная олим-
пийская чемпионка и 19-кратная чемпионка мира 
во время выступления в командных соревновани-
ях очень неудачно приземлилась после опорного 
прыжка и получила травму. Причем травму, как она 
сама объяснила, скорее психологическую. Байлз ре-
шила не продолжать борьбу за командное золото, 
а затем, вновь сославшись на проблемы с «менталь-
ным» здоровьем, сообщила о том, что пропустит 
и индивидуальное первенство.

В отсутствие Байлз на медали в равной степе-
ни претендовали практически все выступающие 
в сильнейшей группе спортсменки. Речь идет 
о двух с технической точки зрения хорошо подко-
ванных американках — Сунисе Ли и Джейд Кэри, 
об отродясь ничего не выигрывавшей, но резко 
прибавившей бразильянке Ребеке Андраде, а так-
же о двух россиянках, взявших накануне золото 
в многоборье командном. Чуть ниже котирова-
лась 16-летняя Владислава Уразова, только недавно 
вышедшая из юниорского возраста и на междуна-
родной арене не примелькавшаяся. Чуть выше — 
уже опытная и титулованная 21-летняя Ангелина 
Мельникова.

Правда, в Токио и Мельникова, и Уразова могли 
рассчитывать на медаль высшего достоинства толь-
ко в случае безупречного, чистейшего исполнения 
ими элементов и ошибок соперниц. Дело в том, что 
по «базе», по уровню сложности программ россиян-
ки своим основным конкуренткам уступали во всех 
четырех дисциплинах.

А без помарок, пусть и не очень грубых, у рос-
сиянок обойтись не получилось. Они пропустили 
вперед соперниц уже после первого снаряда. Мель-
никова на приземлении в опорном прыжке сдела-
ла крошечный, едва заметный шажок, Уразова тем 
временем выполнила свой элемент чуть почище, 
но баллы как раз из-за низкой «базы» получила за 
него весьма скромные, далекие от гроссмейстер-
ских. На брусьях российские девушки, которые 
вроде бы выглядели очень неплохо и огрехи допу-
скали совсем незначительные, отрыв ликвидиро-
вать не сумели: уж очень хороши оказались Анд-
раде и Ли.

Интрига тем не менее сохранялась до послед-
ней ротации: девушки очень плотно расположи-
лись в турнирной таблице, россиянки отставали 
на представлявшиеся ничтожными и еще впол-

не отыгрываемыми десятые балла. Мельникова, 
выступавшая среди фавориток первой, справи-
лась с вольными упражнениями весьма недурно. 
Единственное — россиянку сильно повело на пи-
руэтах, но это не вылилось в существенные поте-
ри. Сложив ладони и затаив дыхание, она стала 
дожидаться выступлений и оценок американки 
и бразильянки.

Соперницы, которые, казалось бы, «нагрязнили» 
на куда более существенные сбавки (Андраде так 
и вовсе умудрилась дважды улететь за пределы ков-
ра), за счет невероятно высокой сложности получи-
ли баллы, сопоставимые с оценкой Мельниковой. 
В результате те самые десятые, выглядевшие перед 
вольными упражнениями незначительными, ре-
шили исход соревнований и отправили Ангелину 
Мельникову на третью строчку. Владислава Уразова 
заняла четвертое место.

Екатерина Ремизова

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Базовая недостача
Ангелина Мельникова завоевала бронзу в многоборье

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Китай 15 7 9 31

2. Япония 15 4 6 25

3. США 14 14 10 38

4. Россия 8 11 9 28

5. Австралия 8 2 10 20

6. Великобритания 5 7 6 18

7. Южная Корея 4 3 5 12

8. Франция 3 5 3 11

9. Германия 3 3 7 13

10. Италия 2 7 10 19

Не самая высокая базовая стоимость  
программ не позволила Ангелине  
Мельниковой подняться в многоборье 
выше третьего места  ФОТО REUTERS

Василиса Степанова (слева) и Елена Орябинская выиграли для России 
первую за 17 лет олимпийскую медаль в академической гребле
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